
VOLVER A SER 
COMO NIÑOS
La inocencia es un don maravilloso que abre la mirada al misterio. Hoy 
son muchos los que trabajan sin descanso por destruirla, especialmente 
en los niños. Es preciso estar dispuesto al heroísmo para custodiarla.

“Necesito ser 
fuerte con el Señor 
porque sólo con 
mis propias fuerzas 
no me levantaría a 
entrenar”

BERNABÉ
ZAPATA
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MASCOTAS, 
¿LOS NUEVOS 

HIJOS?
En España ya 

hay más perros 
que niños
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¿Cine sin Dios? Quiero felicitaros por el úl-
timo número de Misión, que me ha sorpren-
dido por lo ameno y útil. Me han encantado 
la entrevista a Angela Pellicciari, la entrevis-
ta a Álex Rosal, redescubrir a Saavedra Fa-
jardo, y toparme con el acertado “Literatura 
sin Dios” de Juan Manuel de Prada, que po-
dríamos ampliar a “Cine sin Dios” y tantas 
cosas más sin Dios. También me gusta que 
anunciáis cosas buenas, incluyendo la pelí-

cula Vencer o Morir. Gracias y ¡enhorabuena! 
A. Garrigó

Aire fresco. Quiero felicitarlos por la gran la-
bor apostólica que realiza la revista Misión, de 
la que soy suscriptor desde hace mucho tiem-
po. Para mí su lectura es una bocanada de aire 
fresco, además de objeto de sana admiración. 
Dios los bendiga y haga muy fecunda su labor 
apostólica. J. M. Escudero, MCR

La hermana Zdenka. Un solo número de 
Misión puede aclarar más cosas que varios li-
bros sobre la vida cristiana y la complejidad del 
momento. El último aporta mucho sobre la pro-
blemática conciliación, la ideologización de la 
sexualidad, el atasco estructural de los jóvenes, 
Isabel la Católica y Tolkien. ¿Lo que más me ha 
gustado? Sin duda, el testimonio de la hermana 
Zdenka, su conversión e ingreso en las Siervas 
del Hogar de la Madre. J. R.Ayllón
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Por Isabel Molina Estrada

“¡Misión es un capricho de Dios!”. 
Estas fueron las palabras de 
Alejandra Rodríguez, vocalista 
de Hakuna Music Group, en la 
entrega de los XI Premios Revista 
Misión, antes de entonar la can-
ción Capricho. Sus palabras fue-
ron como un soplo de aliento y de 
verdad. Nos recordaron que esta 
revista, que celebra ya su 15 aniver-
sario, existe porque Él la inspiró, la 
quiere y la mantiene. ¡Y que, ade-
más, la protege con gran celo! De 
esto no nos cabe duda a quienes 
trabajamos aquí con manos artesa-
nas y a diario presenciamos gran-
des milagros… ¡de todo tipo! Por 
eso, quiero aprovechar este cum-
pleaños redondo para dar las gra-
cias a todos los que han sido y son 
parte de este inusitado “capricho 
de Dios”. Deo gratias.

Y al darnos cuenta de que 
esta publicación se va haciendo 
“mayor”, hemos pensado en pro-
poner a nuestros lectores “volver 
a ser como niños”, recuperar la 
capacidad de asombro ante todo 
lo bello, purificar la mirada, y 
regresar al origen y a la esencia 
de lo que Dios quiso para cada 
uno cuando le dio la existencia. 
Recuperar los mejores recuerdos 
infantiles frente al portal de Belén.

Pero, además, la Navidad es un 
tiempo de una gran riqueza cate-
quética. En ella hay una fiesta que, 
en medio del jolgorio, a menudo 
pasa de puntillas. Se trata del día 
de los Santos Inocentes, en honor 
a los niños que Herodes ordenó 
matar cuando entró en cólera al 

pensar que Aquel a quien había 
anunciado la estrella venía a des-
tronarlo. Los santos inocentes fue-
ron arrebatados de los brazos de 
sus madres y, aun sin saberlo, die-
ron su vida por el Niño Dios. Por 
el bautismo de sangre se convir-
tieron en los primeros mártires de 
la historia del cristianismo. 

En estos tiempos nuestros 
hijos están amenazados tanto 
o más que aquellos pequeños 
inocentes porque, aunque no se 
les mata el cuerpo, se les quiere 
robar el candor de su alma y 
la alegría. Las nuevas genera-
ciones están expuestas como 
nunca antes a todo tipo de con-
tenidos que empañan su inocen-
cia: series “infantiles” plagadas de 
ideología de género, música con 
letras soeces, videojuegos car-
gados de violencia y, por si fuera 
poco, supuestas clases de educa-
ción afectivo-sexual en las que 
se les bombardea con imáge-
nes, cuando menos, indecentes. 
Estamos ante una epidemia que 
atraviesa las murallas de su ser 
más sagrado, donde tendría que 
habitar Dios.

Pero tal y como dice María 
Calvo, Premio Misión 2023 y 
a quien entrevistamos en este 
número (p. 42), no somos “pro-
fetas de calamidades”, pero sí 

tenemos que “reaccionar con 
urgencia” y “ser heroicos” en la 
custodia de la inocencia de nues-
tros hijos. 

El evangelista san Mateo relata 
que, cuando ya se habían mar-
chado los Magos de Oriente, un 
ángel se apareció en sueños a José 
y le dijo: “Levántate, toma al Niño 
y a su Madre, y huye a Egipto. Y 
quédate allí hasta que yo te avise, 
porque Herodes va a buscar al 
Niño para matarlo”. En este dra-
mático episodio es conmovedor 
meditar con qué presteza san José 
y la Santísima Virgen se hicieron 
cargo del peligro y respondieron 
al mandato divino para proteger 
a su Hijo. ¿Estamos nosotros dis-
puestos a poner los medios nece-
sarios para defender la integridad 
moral, psíquica, psicológica y espi-
ritual de los nuestros, aun a costa 
de renunciar a todas nuestras 
seguridades? Te animo a hacerlo 
con valentía y sin miramientos. 
Tenemos en nuestras manos una 
misión apasionante, pero colosal. 
Nos corresponde salvaguardar a 
nuestros hijos, para que tengan una 
mirada cristalina y que así puedan 
realizar en su vida lo que el Niño 
Dios viene a pedirles en el pesebre. 
¡Feliz Navidad! 



Nuestro mayor deseo  para los
próximos 40 años  es seguir viviendo 
 momentos únicos contigo.

Desde 1983
entrando en
tu hogar
para celebrar
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Ha sufrido mucho para llegar a la élite del tenis. De origen humilde, siendo 
prácticamente un niño tuvo que empezar a viajar solo para hacerse un hueco en 
este deporte. Pero ese esfuerzo y sacrificio le han llevado a convertirse en uno de 
los mejores tenistas españoles del circuito. Y en este camino han sido su fe y una 
peculiar historia con Dios las que le han permitido dar un sentido a este sufrimiento 
que, lejos de alejarle de Él, le han hecho ponerle en el centro de su vida.

Por Javier Lozano

Fotografía: Juan Terrer

BERNABÉ ZAPATA
TENISTA PROFESIONAL

“La fe es mi principal motor,
tengo a Dios presente

en todas mis decisiones”



BERNABÉ ZAPATA Miralles 
(Valencia, 1997) ha cumplido con ape-
nas 27 años sueños que parecían impo-
sibles. Lo tenía todo en contra para 
triunfar en el tenis y ya ha podido 
representar a España en la Copa Davis, 
ha logrado alcanzar en 2023 el puesto 
37 en el ranking de mejores tenistas del 
mundo y en el pasado llegó a levantar 
un torneo venciendo en la final a Carlos 
Alcaraz, la gran estrella emergente 
del tenis. Lleva dos años casado con 
Miriam, su gran amor desde la adoles-
cencia, una joven de su parroquia con 
la que vivió un noviazgo cristiano y con 
la que comparte lo más importante: la 
fe. Un apoyo fundamental en una pro-
fesión que le obliga a viajar a más de 20 
países y a pasar más de seis meses al 
año fuera de casa. Igual de importante 
que el duro entrenamiento físico al que 
se somete, Zapata ha encontrado en su 
relación con Dios una fuerza extra que 
le ha impulsado hacia adelante en su 
carrera y en la vida. Es algo de lo que se 
siente agradecido y uno de los motivos 
por los que quiere contar su historia a 
Misión, ayudar a otros con su testimo-
nio de superación y de gracia.  
¿Es difícil ser católico en el mun-
do del tenis?
Para mí no es incómodo declararme 
católico. Los tenistas son respetuosos. 
Los hay que se santiguan o rezan por-
que creen en Dios. En mi caso siem-
pre declaro abiertamente la manera 
que tengo de vivir la fe, que es en el 
Camino Neocatecumenal, y no me 
avergüenzo de estar en la Iglesia. 
Nunca me he sentido juzgado.
Sus orígenes son humildes, ¿cómo 
ha sido el camino a la élite?
Ha sido largo, pero miro para atrás 
y veo un milagro. Nací en una fami-
lia cristiana y empecé en el tenis con 
cuatro años gracias a mi hermano 
mayor. Fui mejorando, y mis padres 
no tenían ninguna pretensión de que 

fuera deportista, actuaban según 
iban los acontecimientos. Cuando 
empecé a destacar tuve la suerte de 
que el Sporting Club de Tenis [donde 
se desarrolla la entrevista] me ayudó 
económicamente porque mis padres 
no podían pagarme nada, ni la escuela.
¿Cómo fue el salto a la élite?
A los 17 años llegó la etapa más com-
plicada en mi vida en el tenis: un cha-
val en plena formación intentando 
ser profesional sin la garantía de 
que fuera a serlo. Perdía dinero. Mis 
padres se plantearon pedir un prés-
tamo porque ya estaba cerca de inten-
tar pagarme mi carrera, pero no podía 
todavía. Ellos nunca le dieron impor-
tancia al dinero y lo gestionaron muy 
bien para que no me afectara, pero les 
dije que si pedían el préstamo, deja-
ría de jugar. Gracias a Dios comencé 
a entrar en torneos ATP y pude cos-
tearme los viajes. Ahora veo que mis 
padres disfrutan mucho de verme 
jugar, me miran con orgullo y para 
mí son un espejo donde mirarme.

¿Por qué destaca el sufrimiento 
como parte indispensable de su 
vida?
Desde muy joven sufrí porque vivía 
situaciones muy incómodas como 
estar lejos de mi familia, competir 
cuando no tenía ganas, pasar vera-
nos desde muy pequeño fuera de mi 
entorno… Y la única manera de seguir 
adelante era enfrentándome a cada 
situación. Estando en Bélgica con 14 
años yo no podía decir a mi padre que 
viniera a buscarme si no quería jugar. 
Cuando empecé a viajar, siendo toda-
vía muy jovencito, me costaba mucho 
dormir solo. Tenía miedo en los hote-
les. Dormía con la luz encendida y no 
descansaba bien. Ojalá no hubiera 
tenido que vivirlo, pero tuve que pasar 
por ese sufrimiento. 
¿Cómo lo sobrellevó?
La soledad ha sido mi cruz, el mayor 
sufrimiento que he tenido en mi vida, 
sobre todo de los 13 a los 21 años. Fue 
un sufrimiento tan grande que por 
mis fuerzas no podía encontrar una 
solución y es ahí donde el Señor fue 
actuando. Empecé a rezar. Empecé 
a experimentar que cuando iba a un 
torneo ya no estaba solo. Empezaba 
a ganar y no lo celebraba solo, decía: 
“El Señor está conmigo”. Llegaba a 
la habitación del hotel y tampoco me 
sentía solo. Él iba actuando a través 
de esa soledad. 
¿Y le curó esta herida?
Imagínate qué cambio se dio en mi 
vida que Dios transformó esta sole-
dad en algo glorioso, tanto que me 
acostumbré a viajar solo y hoy en día 
cuando me toca viajar así lo hago feliz.
¿Le ha servido de algo?
Doy gracias a Dios por ese sufrimiento. 
Y el que me sigue poniendo, porque 
gracias a él soy más paciente, más tran-
quilo, y me amoldo fácilmente a las 
situaciones. Pienso que el sufrimiento 
es bueno y necesario porque te hace 

“Para mí no 
es incómodo 
declararme 
católico; siempre lo 
digo abiertamente”  

Bernabé Zapata siempre lleva una cruz al 
cuello durante sus partidos, concretamente 
desde que tenía 11 años. También porta un 
recuerdo del inicio de su noviazgo con Miriam.
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 intentando machacarme; quiere que 
caiga en mis debilidades. Por eso es 
importante que ponga a Dios lo pri-
mero. Sin Dios todo esto sería impo-
sible. Porque el demonio intenta 
decirme que he perdido el tiempo, 
que he sufrido mucho, etc.
Miriam es desde hace dos años su 
mujer, y pese a la soledad de la que 
ha hablado ella nunca lo acompañó 
en sus viajes siendo novios…
Tanto en mi casa como en la suya nos 
transmitieron que compartir la vida y 
el lecho conyugal se da con el matri-
monio. Y esto implicaba, por supuesto, 
no viajar juntos durante el noviazgo.
¿Os ayudó un noviazgo así?
Tuve un noviazgo muy feliz. Éramos 
muy amigos antes de ser novios y 

crecer, aunque es cierto que te puede 
hacer daño. De ahí que sea importante 
darle un sentido. Pero en mi caso no lo 
he visto como algo malo, me ha forjado 
como persona.
Habla mucho de Dios. ¿Qué es la 
fe para usted?
Mis padres me la transmitieron 
desde pequeñito. Ya siendo adoles-
cente entré a vivir la fe en una comu-
nidad del Camino Neocatecumenal. 
Y esta es una de las cosas por las que 
más gracias doy a Dios: por saber que 
tengo hermanos que en momentos de 
sufrimiento rezan por mí, que están 
intercediendo, que me acompañan. 
Pero hay muchas otras formas mara-
villosas de vivir la fe en la Iglesia. La 
fe es hoy mi principal motor e intento 
tomar todas las decisiones en fun-
ción de si es lo que quiere Dios para 
mi vida. Le pregunto: “Señor, ¿qué 
es lo que tengo que hacer ahora?”. 
Él me va mostrando señales y qué 
debo hacer.
¿Es fácil esto?
Es complicado, claro. Desde que 
me levanto el demonio está ahí 

pude descubrir a mi mujer tal como 
era. También fue complicado, por-
que no estaba para sus cumpleaños 
y hasta me perdí su graduación. Pero 
teníamos una cosa clara: queríamos 
formar una familia, tener hijos y poner 
a Dios en primer lugar. El noviazgo es 
el tiempo en el que Señor te confirma 
si esa es la persona o no para ti. Y a mí 
todo esto me fortaleció.
¿Qué recomienda a los jóvenes?
Les invitaría a vivir el noviazgo en 
castidad, pues el matrimonio es un 
sacramento y hay que entender su 
importancia.  Tienen que conocer muy 
bien al otro, saber si vas a ser capaz de 
aceptar las cosas que te molestan e 
incluso de amarlas para poder convi-
vir con esa persona. Al final la vida en 
el matrimonio es superar el egoísmo 
de vivir como tú quieres. 
¿Miriam viaja con usted ahora?
Hace un tiempo pidió una exceden-
cia y viaja casi todas las semanas con-
migo. Ha sido un regalo del Señor.
¿Tienen hijos?
De momento no, pero estamos abier-
tos a la vida.

“Desde que 
me levanto el 
demonio intenta 
machacarme, 
por eso es tan 
importante poner 
a Dios lo primero”

La amistad en el tenis
Bernabé Zapata declara que no es del todo fácil tener amistades 
entre los tenistas porque “al final te estás jugando el pan contra 
ellos”. Sin embargo, se siente muy afortunado por contar con 
dos muy buenos amigos dentro del circuito: Pedro Martínez y 
Carlos Taberner, además de otros cuatro jugadores españoles 
que son también “muy buenos amigos”, tanto así que asistieron 
a su boda y él a las suyas. Pero, en general, considera que “el 
tenis es un deporte muy respetuoso entre todos los jugadores”.
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Tiene 27 años y le pagan bien por 
su trabajo. ¿Es fácil tener una rela-
ción sana con el dinero?
Es muy difícil. Ganas un dinero que 
no es acorde a tu edad, pero es una 
relación que hay que trabajarla a dia-
rio. Dios quiere que podamos ganar 
dinero, pero es cierto que cuanto más 
se gana, más responsabilidad tene-
mos. El dinero no es malo, pero hay 
que tener cuidado de no endiosarlo. 
¿Lo ha conseguido?
Cuando empezaba a ganar el dinero, 
vi que el Señor me llamaba a ahorrar 
para comprarme un piso para luego 
formar una familia. Fue lo que hice 
desde el minuto uno. Cuando paseaba 
con mi novia mirábamos un piso y 
pensábamos en nuestra futura fami-
lia. Y ahora vivo con mi mujer ahí.
¿Tiene algún lema que le ayude en 
su día a día?
Sí, es una cita en latín: Semper humi-
lis et fortis cum Domino (“Siempre 
humilde y fuerte con el Señor”). Me 
la dijo mi padre hace cuatro años 
cuando gané un partido importante 
en un momento en el que empezaba 
a subir. La guardo en el corazón desde 
entonces para mantener los pies en la 
tierra. La humildad debe ser la base de 
cualquier persona, y necesito ser fuerte 
con el Señor porque sólo con mis pro-
pias fuerzas no me levantaría a entre-
nar. En estos 10 años en ocasiones ha 
sido complicado encontrar la motiva-
ción. Pero la necesito para no venirme 
abajo, al igual que necesito la humil-
dad para hacerme pequeño y aceptar 
cuando las cosas no van bien. 

¿Y algún pasaje de la Escritura?
Mateo 16, 24: “Si alguno quiere venir 
en pos de mí, niéguese a sí mismo, 
tome su cruz y sígame”. La puse 
incluso el día de mi boda. Es una 
cita que me reveló el Señor en un 
momento concreto de mi vida. Me 
ayuda a renunciar a todos estos ídolos 
que van surgiendo y que me alejan de 
Dios. Hubo un tiempo en el que la lle-
vaba grabada en la raqueta. Esta cita 
me la dio mi Padre del Cielo, al igual 
que la anterior me la dio mi padre en la 

tierra. Ambas me acompañan a diario.
Hay deportistas que tienen ma-
nías y rituales al empezar los par-
tidos. ¿Cómo se concentra usted?
Cuando me levanto rezo la oración de 
Laudes. Eso es lo primero antes de un 
partido. Luego tengo unas rutinas muy 
definidas, tanto de horarios como de 
alimentación o calentamiento, depen-
diendo de si juego por la mañana o 
por la tarde.
Afirma que “el tenis es un deporte 
de perdedores”. ¿Se puede extraer 
algo bueno de esto?

Es un deporte de perdedores, excepto 
para Djokovic o Rafa Nadal (ríe). 
Cuando empiezas un torneo las posi-
bilidades de perder son muy altas. El 
objetivo no es ganar, sino cada día ser 
mejor jugador. Esto es aplicable a la 
vida misma. Cuando se comete un 
error hay que corregirlo para futu-
ras ocasiones y seguir adelante. Cada 
derrota es un aprendizaje para mejo-
rar como persona y profesional.
¿Cuántas semanas pasa fuera de 
casa al año?
Compito más de 10 meses. Pero 
siempre tenemos que viajar con 3 
o 4 días de antelación a los torneos, 
sobre todo si son fuera de Europa. Te 
diría que paso fuera de casa unas 32 
semanas.
En una vida entre hoteles, ¿qué 
significa la palabra “hogar”?
Quizás por viajar tanto estoy tan 
enamorado de Valencia. Para mí la 
palabra hogar significa felicidad. Es 
donde descanso de verdad de todo lo 
que supone el mundo del tenis.
¿A cuántos países viaja cada año?
A cerca de 20 países. Creo que en mi 
carrera ya he visitado el 30 % de los 
países del mundo. En 2023 he estado 
en todos los continentes. 
¿Se siente bendecido en su vida?
No quitaría nada de lo que me ha 
pasado en mi vida. Me siento ben-
decido y agradecido por todo lo que 
Dios me ha dado, y por los aconte-
cimientos que me envía, porque soy 
consciente de que si el Señor me los 
pone es porque quiere sacar algo 
bueno de ellos. 

“Me siento 
agradecido por 
lo que Dios me 
ha dado y por los 
acontecimientos 
que me envía”

Una oración
“Muchas veces rezo el 
Padrenuestro durante los 
partidos, especialmente en 
los descansos y cambios de 
pista. Y en los momentos que 
lo estoy pasando muy mal 
estoy todo el rato diciendo 
‘Señor, ayúdame’, no para 
que me quite esa situación, 
sino para que me ayude a 
combatir en ese momento”.



www.egmaiquez.blogspot.com

Por Enrique García-Máiquez
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Premio gordo

“Para algunas de las 
cosas que de verdad 
nos importan nos 
vendría muy bien 
algo de financiación; 
pero otras –no nos 
engañemos– se 
pondrían en peligro si 
nos cae el gordo”

primera parte de la actividad era la 
salada, esta es la dulce. No cambia-
rían de novio o de novia ni de padres 
ni de hermanos, la mayoría seguiría 
viviendo en su pueblo o en su ciudad, 
pensarían igual, tendrían los mismos 
amigos, las mismas aficiones, alguno 
incluso seguiría estudiando FP.

La conclusión sale sola, pero yo se 
la subrayo. “En lo que respecta a lo 
que no queréis cambiar —les digo—, 
¡ya sois millonarios!”. Y todavía hay 
más, porque la importancia no es al 
50 %, sino que lo que no cambiaría-
mos jamás es mucho más importante, 
por más íntimo y por más real. No 
hago maniqueísmo: sabemos que 
para algunas de las cosas que de ver-
dad nos importan nos vendría muy 
bien algo de financiación; pero otras 
–no nos engañemos– se pondrían en 
peligro si nos cae encima el gordo.

Al final, salen de la clase (y espero 
que ustedes del artículo) más conven-
cidos de su buena fortuna, más ricos, 
más alegres, más navideños, más dis-
puestos a celebrar la buena suerte 
que ya les ha tocado. 

U
na actividad que pro-
pongo en todos mis cursos 
de Empresa e Iniciativa 
Emprendedora funciona 

muy bien. Si la traigo aquí no es para 
presumir de práctica docente, sino 
porque la veo tan útil que me atrevo 
a proponérsela a usted. Es fácil: sólo 
tiene que imaginar que le tocan 50 
millones de euros en el premio Gordo 
de la Lotería de Navidad.

Entonces, en una cuartilla, hay que 
poner por orden lo que uno haría con 
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ese premio alucinante: cosas que se 
compraría, actividades que empren-
dería, regalos, viajes, etc. En clase, 
recojo las cuartillas y leo en alto una 
tras otra sin decir de quién es. El autor 
pone cara de póker y calla. Mientras 
tanto, los demás, según lo vaya yo 
leyendo, tienen que adivinar de quién 
es. A veces es muy fácil, a veces no. 

Esto tiene numerosas ventajas. Veo 
cómo se conocen entre ellos, mientras 
que los voy conociendo mucho mejor. 
Al ser humano, mejor que nuestra 
realidad más o menos estrecha, nos 
definen nuestros inagotables deseos. 
Somos el homo desiderii: el varón (o 
la dama) de deseos.

Para la asignatura en sí también es 
útil, porque compruebo si conocen 
el valor del dinero. A veces no tienen 
ni idea y no es raro el adolescente 
que aprovecha los millones de euros 
para comprarse una moto y ya está. 
Alguno se va al otro extremo, y con 
ese dinero se compraría un club de fút-
bol. Y luego están los que sí traen una 
preocupación sensata por el ahorro y 
las inversiones.

¿Y ya está? No. Devuelvo las cuar-
tillas, pero ahora, por la otra cara de 
la cuartilla tienen que escribirme qué 
no cambiarían jamás por muchos 
millones que les hayan tocado. Si la 

El punto sobre la i
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Premios Misión 2023
Por Redacción Misión

Fotografía: Dani García
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LOS GALARDONES de la revista 
Misión reconocen la insustituible 
labor de quienes han dado un paso al 
frente en la defensa de la familia y de 
la vida, en la promoción del patrimo-
nio cultural cristiano, y que han puesto 
en juego un gran celo evangelizador 
en redes sociales, en la música, en el 
cine… Estos premios, además, como 
comentó Isabel Molina Estrada, direc-
tora de la revista, “alientan el talento de 
quienes se atreven a ser instrumento 
de Cristo para salvar almas y para 
inyectar en la cultura la savia que ha 
nutrido la civilización Occidental por 
dos milenios”.

En esta edición la revista conce-
dió el premio a la profesora María 
Calvo, la Comisión de Beatificación 
de Isabel la Católica, la distribuidora 
Bosco Films, los influencers y her-
manos Nacho y Mario Gil Conesa, la 
empresa ArtiSplendore, la Fundación 
Contemplare y Hakuna Group Music. 
Al inicio del acto, Daniel Sada, rector 
de la UFV, resaltó que los premiados 
representan “luz para este mundo” y 
quiso felicitar a Misión que tras 15 
años sigue siendo “una revista fresca 
y esperanzadora, algo que en estos 
tiempos hace mucha falta”. A con-
tinuación intervino Isabel Molina, 

quien explicó que la razón de ser de 
esta publicación desde el comienzo 
es “recordar que nuestra fe cató-
lica es única e imperecedera, y en 
ella encontramos todas las solucio-
nes a nuestras dudas y problemas si 
tenemos el arrojo de profundizar, de 
cavar hondo en nuestras raíces. Pero 
entendemos que muchas personas 
no pueden hacer este trabajo, así que 
nosotros queremos ponérselo fácil”. 
Para cerrar la gala, el padre Javier 
Cereceda, director territorial de los 
Legionarios de Cristo en España, des-
tacó la esperanza que emanaba del 
evento y de los premiados, personas e 
iniciativas  diversas, pero unidas en lo 
esencial:  “Tenemos una misma iden-
tidad y esto nos hace estar en comu-
nión, pues queremos lo mismo: dar a 
conocer el amor de Jesucristo”.

Un año más presentaron la gala 
Javier Lozano, redactor jefe de Misión, 
y la redactora Marta Peñalver. En esta 
edición el premio mostraba una pre-
ciosa ilustración de Emilia Armijo 
en la que aparece una familia unida, 
leyendo el primer número de la revista. 
Si quieres saber más sobre los pre-
mios encuentra el vídeo resumen en 
nuestro canal de YouTube: “Premios 
Revista Misión 2023”. 

Daniel Sada, 
miembro del 
consejo editorial de 
la revista y rector 
de la Universidad 
Francisco de Vitoria, 
entidad que ha 
apoyado a la revista 
Misión desde sus 
inicios

Isabel Molina Estrada, directora de Misión, dio las 
gracias a todos los que son y han sido parte del 
equipo de la revista a lo largo de estos 15 años por 
la mística de su trabajo

Javier Cereceda, 
miembro del consejo 
editorial de la revista 

y director territorial 
de los Legionarios de 

Cristo

“Contestamos las grandes preguntas que se plantean los católicos y a las que a 
lo mejor no encuentran respuesta donde esperarían hallarla”. Así resumía Isabel 
Molina Estrada, directora de Misión, la razón de ser de esta revista católica, 
familiar y generalista, en la xi Edición de los Premios Revista Misión que tuvo lugar 
el pasado 19 de octubre en la Universidad Francisco de Vitoria. 



Isis Barajas, columnista de 
Misión, y Marta Peñalver, 
redactora, con sus bebés Sofía Cotelo, 

miembro del 
equipo de la 
productora 
Infinito +1, 
recogió el 
premio de 
su tío Juan 
Manuel 
Cotelo 

Nuestra ilustradora Emilia Armijo realizó una imagen 
conmemorativa para nuestro 15 aniversario en la que 
predominan tres tonos: el burdeos Misión, con el que la 
ilustradora quiso reflejar “la pasión y la fuerza de este 
proyecto”; el azul, “color de la Virgen María, que además es 
libertad, lealtad, compromiso, verdad y seriedad”, explicó la 
artista; y el verde, “que representa la esperanza, la fertilidad 
y la generosidad”, atributos que caracterizan a los lectores 
y amigos de la revista. 

Javier Lozano, redactor 
jefe de Misión, presentó 
la gala junto con Marta 
Peñalver, redactora de la 
revista

Ángel Barahona, del consejo editorial 
de la revista, y el padre Mario López, 
LC, delegado de centros educativos 
del Regnum Christi en España

Las 
consagradas 
del Regnum 
Christi 
Jéssica 
Mendieta y 
Betty Rivera, 
celebran a los 
premiados

Hakuna Group Music 
interpretó en la gala 

uno de sus temas
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Macarena Botella, del consejo editorial 
de Misión, da la bienvenida al padre Justo  

Gómez, capellán en la UFV

María Calvo captura 
con su móvil un 

momento del acto

El padre Javier 
Cereceda 
saluda a 
José María 
Michavila, del 
patronato de 
la Fundación 
Contemplare

Hakuna Group Music cantó su canción 
Capricho, tema conmemorativo de 

sus 10 años, y su vocalista expresó que 
Misión es uno de esos “caprichos de 

Dios”

La gala fue 
retransmitida 
en directo en 

el canal de 
YouTube de la 

revista

La revista obsequió con un 
marcapáginas conmemorativo 

de sus 15 años y una pulsera 
escapulario, pues Misión está 

consagrada al Sagrado Corazón 
de Jesús y a la Santísima Virgen, 

su protectora e intercesora

Miguel Sanmartín Fenollera, colaborador de 
Misión, conversa con Javier Lozano durante 
el cóctel



Nacho y Mario Gil Conesa: 
UN HUMOR FAMILIAR Y EN FAMILIA

Los hermanos Gil Conesa, más conocidos como @Nachter 
y @Mariuslekker, atesoran millones de seguidores en las redes 
sociales, utilizando para ello un humor familiar, alejado del amari-
llismo y de lo grotesco. Recibieron este galardón por apostar por 
este tipo de contenidos y cosechar un gran éxito sin poner en jaque 
sus valores cristianos. No pudieron acudir al acto por motivos pro-
fesionales, pero enviaron un vídeo en el que, además de emular una 
de sus famosas publicaciones, lanzaron un mensaje a la revista: 
“Gracias por la labor que hacéis, es impresionante. Nosotros lo que 
hacemos es hacer reír en las redes sociales, hacer un poco el tonto 
y pasarlo bien en familia. Se agradece no sentirse solo, estar acom-
pañados. Gracias por darnos estos ánimos para seguir”.

Comisión de beatificación de Isabel la Católica: 
“LA SOCIEDAD DE HOY NECESITA EL EJEMPLO DE ISABEL MÁS QUE NUNCA”

ArtiSplendore: EL ARTE SACRO, EN OTRA DIMENSIÓN

María Calvo: “DEBEMOS LUCHAR PARA QUE LO NEFASTO NO 
ADQUIERA ESTATUTO DEFINITIVO”

Antonio Miguel 
Ortiz, director de 
Comunicación 
y Contenidos, 
y Francisco 
Gabarrón, 
director de Arte 
Sacro y Turismo 
Religioso de 
ArtiSplendore, 
reciben el 
galardón de 
manos de 
Alberto Ramírez, 
miembro del 
consejo editorial 
de la revista

El padre 
Manuel 
Diego, LC, 
administrador 
territorial 
de los 
Legionarios 
de Cristo 
en España, 
entrega el 
premio al 
padre José 
Luis Rubio 
Willen, 
responsable 
de la Comisión 

María Calvo 

recibe el Premio 
de la revista 

Misión

Esta profesora universitaria lleva años 
defendiendo con arrojo y vehemencia 
en conferencias, libros y artículos la 
institución familiar frente a los fuertes 
ataques que está recibiendo por parte 
de las ideologías dominantes. Es autora, 
entre otros, de libros como Paternidad 
robada o La mujer femenina, y recibió 
este premio por su labor divulgadora 

en defensa del varón y de la mujer, y de 
su total complementariedad. Al reco-
ger el galardón, María Calvo destacó la 
esperanza que transmite Misión, pero 
también alertó: “Debemos luchar para 
que lo nefasto, por desgracia dominante 
en este mundo, no adquiera un estatuto 
definitivo. Tendremos que vencer por 
caminos inéditos e inesperados”.

España posee un riquísimo patrimonio 
cultural y religioso, un arte que habla de 
Dios y que contemplan millones de visi-
tantes cada año. Sin embargo, durante 
mucho tiempo este mensaje divino ha 
estado relegado a un segundo plano. 
ArtiSplendore ha recibido el Premio 
Misión precisamente por su apuesta por 
promover el arte sacro aprovechando 
todos los recursos artísticos, mediá-
ticos y tecnológicos disponibles para 
hablar de Dios, el gran protagonista 

de las visitas a monasterios y catedra-
les que gestionan. “Hemos apostado 
por la evangelización. Queremos que 
las personas que visiten los monumen-
tos no sólo entren y hagan la foto de 
rigor, sino que capten el mensaje que 
los arquitectos, escultores o pinto-
res quisieron presentar con ese gran 
desafío artístico”, afirmó Francisco 
Gabarrón, director de Arte Sacro y 
Turismo Religioso de esta empresa, al 
recoger el galardón.

La devoción popular a la “sierva de Dios” la 
reina Isabel ha crecido considerablemente en 
los últimos años. Cada vez son más las per-
sonas que conocen a fondo su figura y los 
elementos de su vida que revelan su santidad. 
Todo ello ha sido posible gracias al trabajo 
de la Comisión de Beatificación de Isabel la 
Católica, que recibe cada semana testimonios 

de favores y posibles milagros obrados por 
intercesión de la monarca. El padre José Luis 
Rubio Willen, responsable de la Comisión, 
señaló al recoger el galardón que “a los san-
tos nos los da Dios, y los da en el momento 
que más lo necesite la Iglesia”. Incidió en que 
“la sociedad de hoy necesita tener el ejemplo 
de Isabel más vivo que nunca”.

Nacho y Mario 
Gil Conesa, 
hermanos y 
humoristas
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Hakuna Group Music: EL ÉXITO DE TOCAR LOS CORAZONES

Fundación 
Contemplare: 
UNA DULCE FORMA DE ARRIMAR 
EL HOMBRO
No hay país en el mundo que tenga más 
monasterios y conventos de vida contem-
plativa que España. Sin embargo, estas 
comunidades necesitan ayuda para poder 
sostenerse y así poder realizar su misión: 
rezar por la Iglesia y por el mundo. La 
Fundación Contemplare nació para respon-
der a esta urgente necesidad y actúa como 
enlace entre las monjas y monjes que rea-
lizan productos artesanales y los posibles 
compradores, que ahora son decenas de 
miles, y que con su compra ayudan al sosteni-
miento de este pilar de la Iglesia. Su directora, 
Alejandra Salinas, recogió el galardón, y 
señaló que se les conoce como “el Amazon 
de la vida contemplativa”, aunque su activi-
dad en ayuda a estas comunidades es mucho 
más amplia. Así, anunció la primicia de que la 
plaza Mayor de Madrid acogería en el Puente 
de la Inmaculada la primera edición de la feria 
monástica de dulces y de belenes. 

Su irrupción ha supuesto una revo-
lución en la música católica. Las 
canciones de Hakuna Group Music 
han conquistado a decenas de miles 
de jóvenes logrando incluso compe-
tir con otros estilos musicales. Misión 
les premió por su gran labor de lle-
var letras repletas de fe, esperanza y 
caridad a una juventud cada vez más 
hambrienta de la verdad, Tres jóve-
nes miembros del grupo, Ignacio, 
Alejandra y Agustín recogieron el 
premio y, antes de emocionar a los 
presentes cantando Capricho, expli-
caron: “Nuestro éxito no tiene nada 
que ver con el de los artistas comercia-
les. No lo hacemos por esto. Nuestro 
éxito se mide en cuántos corazones 

tocamos. Nosotros no hacemos nada. 
Va el Espíritu Santo y nosotros vamos 
detrás con la lengua fuera haciendo lo 
que podemos”.

Bosco Films: TRANSMITIR 
VALORES A TRAVÉS DEL CINE

En los últimos años se ha producido 
un auge del cine religioso y de valores. 
Muchas más salas de cine y, sobre todo, 
muchos más espectadores acuden a la 
gran pantalla para disfrutar de este tipo 
de contenidos. Y esto no sería posible sin 
distribuidoras como Bosco Films, que han 
apostado por producciones que quie-
ren transformar la sociedad y mostrar 
la belleza de Dios. Tras recoger el galar-
dón, Martha Calderón afirmó que el fin de 
esta joven pero ya afianzada compañía es 
conseguir “un cine para creer, para edu-
car la mirada y que pueda llevar aliento” 
a la gente. Por ello, agregó que “basta con 
que a alguien le haya cambiado su vida o 
tocado su corazón y todo nuestro trabajo 
ya estará recompensado”.

Alejandra Salinas, directora de la Fundación 
Contemplare, y Mónica Artacho, su vicepresidenta, 
recogieron el premio de la revista Misión

Álex Rosal, miembro del consejo editorial de 
Misión, entregó el Premio a tres integrantes de 
Hakuna Group Music, Ignacio Sánchez, Alejandra 
Rodríguez y Agustín Gutiérrez, quienes, además, 
interpretaron el tema Capricho para los asistentes.

Martha Calderón, de Bosco Films, recogió el 
galardón que le entregó José Ángel Agejas, 
miembro del consejo editorial de la revista 

Equipo de la revista Misión (de 

izquierda a derecha): José María 

Peña, gestor de la base de datos; 

Viviana Mourgeon, directora 

comercial; Mar Solís, community 

manager; Javier Lozano, redactor 

jefe; Marta Peñalver, redactora, 

Isabel Molina Estrada; directora; 

María José Arranz, administradora; 

Javier Ugarte, responsable de 

marketing y fundraising; Daniel 

Santos, responsable de atención 

al suscriptor, Carmen Seara, 

redactora; Pepe Real, comercial.  
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Por Rubén Risco

El Mesías es el oratorio más interpretado en Adviento y Navidad en todo el mundo y es 
una de las mejores formas para introducirnos en estos días. Su composición transformó 
de manera radical la vida de su autor, Georg Friedrich Händel, que creó una de las más 
bellas obras que el ser humano pueda escuchar y que dirige directamente a Cristo.

El 21 de agosto de 1741, recibió una 
carta de su amigo y poeta Charles 
Jennens y en ella estaba el texto de 
un nuevo oratorio: El Mesías. Georg 
Friedrich Händel quedó cautivado 
desde el comienzo: “Consolaos”. Ahí 
sintió la gracia de la palabra de Dios, 
que parecía haber sido escrita justo 
para él. “Y Él te purificará”, donde 

EL 13 de abril de 1737, en la vivienda 
londinense de Brook Street 25, un 
criado subió apresuradamente a la 
alcoba de su señor. Lo encontró inmó-
vil en el suelo, con los ojos abiertos. 
El médico certificó un ataque de apo-
plejía y aseveró que, salvo un milagro, 
no podría dedicarse nunca más a su 
ocupación, la música. 

Tras cuatro meses sin movilidad, lo 
enviaron al balneario de Aquisgrán, 
donde, al cabo de poco tiempo, con-
siguió una mejoría. Volvió a Londres 
a la vorágine de la composición: ora-
torios, óperas… Sin embargo, sólo 
lograba coleccionar fracasos y deu-
das. Tras haber superado la parálisis 
física, le llegó la artística: no conse-
guía escribir ni una nota.

reconocía cómo la amargura aban-
donaba su corazón. 

Una vida transformada
“Aquellos que caminan en tinieblas”… 
Así había sido su vida durante los últi-
mos cuatro años. Y al leer “Porque nos 
ha nacido un Niño”, notó en su cora-
zón crecer la esperanza que trae el 
nacimiento del Hijo de Dios. Para 
estos versos, Händel ideó una intro-
ducción de violines, repetida por las 
sopranos, y contestada por las demás 
voces en canon, uno de los más bellos 
coros de la obra. El oratorio conti-
núa con la adoración de los pastores 
que alcanza el clímax en el coro del  
“Gloria a Dios”. Händel no fue muy 
religioso hasta la composición de esta 

El Mesías de Händel:

la música de la 
dulce espera

Especial de Navidad

Händel no fue muy 
religioso hasta la 
composición de 
esta obra, que 
transformó su vida

EL ORIGEN DEL ORATORIO MÁS INTERPRETADO EN NAVIDAD
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obra que  transformó 
su vida, y que él siem-
pre atribuyó a una 
pura intervención 
divina. En ese ins-
tante, su corazón se 
abrió a la alabanza a 
Dios. ¿Cómo podría 
dejar de unirse a los coros angélicos 
que cantaban la gloria del Dios único 
y verdadero?

La segunda parte del oratorio estaba 
dedicada a la Pasión de Cristo, la 
Pascua Mayor, así como la primera 
a la Pascua Menor: el Adviento y la 
Navidad. En el libreto, Händel pudo 
leer versos como  “Él fue despreciado”,  
que eran un remedo de su propia vida 
en ese momento: humillado, perse-
guido y ninguneado, lo que transcri-
bía con acordes oscuros y opresivos en 
una de las arias más largas de la obra. 

El Aleluya más universal
Pero la esperanza aparecía al fin con 
la promesa de Dios: “Pero tú no lo 
abandonarás”, y Händel supo que el 
manantial de gracia que acababa de 
surgir en su corazón ya nunca lo aban-
donaría. El texto continuaba con la 
Resurrección, la Ascensión y el man-
dato de anunciar el Evangelio. Aquí el 
compositor vislumbraba el presente 
perenne de la palabra de Dios en el 
coro introducido por bajos y tenores, 
“El Señor dio su palabra”. Sí, esa pala-
bra era para él, como para cada per-
sona que escucha la obra. 

El novelista austriaco Stefan Zweig 
dedicaba la tercera de sus miniatu-
ras históricas, Momentos estelares 
de la humanidad, a Händel y descri-
bía así el final de la segunda parte: 
“Y, oh prodigio, allí figuraba escrita, 
allí sonaba, infinitamente repetible 
y transformable, la palabra: ‘Aleluya, 
aleluya, aleluya’. Sí, había que incluir 
en ella todas las voces humanas, (...), 

ligarlas y separarlas, 
en rítmicos coros, 
ascendiendo y des-
cendiendo como en 
simbólica escala de 
Jacob de los soni-
dos; aplacarlas con 
los dulces acordes 

de los violines; enardecerlas con las 
notas más vigorosas de los metales; 
hacerlas potentísimas, con la gran-
diosidad del órgano, para que se 
expandieran por el espacio:  ‘Aleluya, 
aleluya, aleluya’”. 

Después del aleluya más famoso de 
la historia, la tercera parte hablaba 
de la vida eterna, el juicio y la victo-
ria final del Mesías sobre el pecado, 
concluyendo con un emotivo Amén.
 
Una inspiración mística
Terminó el oratorio completo en sólo 
24 días. Preso de una inspiración 
mística, no permitió ninguna inte-
rrupción, comía sin dejar de escri-
bir y apenas dormía. El 13 de abril 
de 1742 la obra fue estrenada en 
Dublín con un éxito apabullante. El 
autor donó las ganancias de todas las 
representaciones que realizó en vida, 
manifestando: “Será siempre para 
los enfermos y para los presos, pues 
he sido un enfermo y con ella me he 
curado. Fui un preso y ella me liberó”.

El 23 de marzo de 1743 tuvo lugar 
el estreno en Londres, la ciudad que 
le había rechazado, con tal éxito que 
el rey Jorge ii se levantó por la emo-
ción en el Aleluya, lo que provocó 
que, siguiendo el protocolo, todos los 
demás asistentes lo hicieran, costum-
bre que se mantiene hasta hoy. A la 
salida, un espectador le felicitó por 
el excelente “entretenimiento”. Y con 
gran humildad le contestó Händel: 
“Señoría, me lamentaría si lo único 
que he logrado es entretenerlos. 
Deseo hacerles mejores personas”. 

Händel terminó 
el oratorio 
completo en sólo 
24 días, preso de 
una inspiración 
mística

1 Como expresaba J.S. Bach: “El 
único propósito y la razón final de toda 
música debería ser la gloria de Dios y 
el alivio del espíritu”. Esta música lleva 
a alabar al Creador y reconforta nues-
tras almas.

2 Al basarse en los textos litúrgi-
cos y bíblicos, sirve para conocerlos 
y recordarlos de forma artística y 
sublime.

3 Como afirmaba el propio Händel, 
tiene por objeto hacer de este mundo 
un lugar más bello. “Deseo hacerles 
mejores personas”, dijo al especta-
dor que le felicitó en su estreno en 
Londres.

4 Es una demostración de la exis-
tencia de Dios: “Esta música, para mí, 
es una demostración de la verdad del 
cristianismo. Allí donde se desarro-
lle una respuesta así, se ha dado el 
encuentro con la Verdad, con el ver-
dadero creador del mundo. Por eso, 
la gran música sacra es una realidad 
de rango teológico y de significado 
permanente para la Fe de toda la cris-
tiandad”, afirmó Benedicto xvi el 4 de 
julio de 2015.

5 La música sacra traslada a la pre-
sencia de Dios. El mismo Benedicto 
x v i  afirmaba aquel mismo día: 
“Permanece grabado en mi memoria 
cómo, apenas resonaban las prime-
ras notas de la Misa de Coronación de 
Mozart, parecía que el cielo casi se 
abriera y se experimentaba de manera 
muy profunda la presencia del Señor”.

¿Qué
puede aportar
la música sacra
a las familias?



Pocos intelectuales 
han disfrutado 

tanto la Navidad 
como Gilbert K. 

Chesterton. El 
escritor inglés 

converso al 
catolicismo vivía el 

Nacimiento de Cristo 
con la inocencia de 

un niño, a la vez que 
la defendía de los 

ataques con el ímpetu 
de un guerrero. 

Por Javier Lozano  

Especial de Navidad

CHESTERTON,  
EL GUARDIÁN DE LA NAVIDAD

“La Navidad es un 
tiempo doméstico”
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“La Navidad es la 
conservación de lo 
bueno del pasado y 
la eliminación de lo 
malo del presente”

GILBERT K. Chesterton fue el 
maestro de la paradoja, lo que dejó 
consignado no solamente en sus 
innumerables escritos, sino que tam-
bién consiguió encarnar en su pro-
pia vida. Este gran hombre de 1,93 
metros y más de 130 kilos, tan afi-
cionado al pudin como abonado a 
la sana confrontación, se volvía un 
niño en Navidad. De pocas cosas 
hizo tan férrea defensa como de 
una fiesta que amaba en todas sus 
dimensiones: la religiosa, la cultural 
y la más puramente festiva. Se batió 
contra todo aquel que intentara des-
virtuarla, y se esforzó en mostrar su 
esencia, indicando que no es nece-
sario ser niño para vivir la Navidad. 

La paradoja de la Navidad
Para ello utilizó este recurso litera-
rio con el que quiso mostrar lo que 

se ve y también lo que aparece velado. 
“La Navidad está basada en una her-
mosa e intencionada paradoja: que el 
nacimiento de un Niño sin hogar se 
celebre en cada hogar”, señalaba en 

un artículo en 1923, recogido junto a 
otros textos suyos en el libro El Espíritu 
de la Navidad (Espuela de Plata, 2017).  

La Navidad tenía que ser –según 
insistía– “una fiesta familiar” y 
“un tiempo doméstico”, ambas 

 estrechamente  unidas ante lo que ya 
entonces se vislumbraba: el intento de 
acabar con ella o de apropiársela para 
fines más comerciales que trascenden-
tales, motivo por el cual  “la Navidad 
no encaja con la vida moderna”, decía. 

“Si la Navidad pudiera hacerse cada 
vez más doméstica, y no cada vez 
menos, creo que se produciría un cre-
cimiento enorme del auténtico espíritu 
de la Navidad: el espíritu del Niño. [...] 
Es cierto, en un sentido, que la Navidad 
es un tiempo en que las puertas deben 
abrirse. Pero yo cerraría las puertas 
en Navidad o poco antes. Entonces, el 
mundo sabrá de lo que somos capaces”, 
escribía sobre la importancia de vivir 
la Navidad recogidos en la intimidad 
del hogar, con nuestros seres queridos.

Aprender a disfrutar
Ya entonces, Chesterton intuía cómo 
la fiesta en sí de la Navidad pasaba a 
un segundo plano eclipsada por todo 
lo que la rodeaba: “Me parece mejor 
ser el niño travieso que se empacha de 
pudin de Navidad que ser el niño nega-
tivo y nihilista empachado de tantas 
fotos de pudin de Navidad, en revistas 
y vallas publicitarias, meses antes de 
probarlo siquiera”.  Para él, todo aquello 
era  “símbolo”  de que la gente se ha olvi-
dado de “disfrutarla en y por sí misma”. 

Sin embargo, el genial escritor inglés 
destacaba que “la Navidad no tiene 
más remedio que ser una delicia para 
el hombre”.  Y recuerda la grandeza 
que implica que todas las ideas que 
edifican –“la idea cristiana y católica”– 
han  “cristalizado en la bella historia de 
la Navidad”. En definitiva, “es como el 
nacimiento o la muerte: una prueba de 
nuestra simple virtud” que contiene 
lo más esencial, como cristiana que 
es: “La conservación de lo bueno del 
pasado y la eliminación de lo malo 
del presente”. Por eso lo tenía claro: 
“La Navidad no va a desaparecer”. 

22 • 





24 • 

frente al belén

Tiempo de preparar

COMO PASTORES, 

Por Carmen Seara

Especial de Navidad

LA 
VIRGEN

“La llena de Gracia” se adapta sin 
dilación a los planes de Dios, colma-
dos desde el principio de aparentes 

inconvenientes e incomodidades. La 
vemos en el pesebre meditando todo 
en su corazón. “¿Cómo esperaría la 

Virgen María a su niño Jesús? ¿Qué le 
cantaría? ¿Qué le diría? ¿Cómo repa-

saría las palabras que le dijo a Ella el 
ángel?…”, se pregunta Betty.

LOS 
ÁNGELES 

Se aparecen a los pasto-
res para anunciar la alegría del 

nacimiento del Señor. Su gozo se 
convierte en canto y alabanza por 

la “paz” que trae Dios, que no 
borra los conflictos, pero sí da 

la salvación plena a los 
hombres.

LA MULA 
Y EL BUEY

Son los verdaderos anfitriones 
de aquel inhóspito lugar, aunque 

no están descritos en los Evangelios. 
Revelan el cumplimiento de las profecías 
en Cristo: “El buey conoce a su dueño, y el 

asno el pesebre de su señor ¡pero Israel 
no conoce, mi pueblo no entiende!” 

(Isaías 1, 3-4). 

LOS REYES
 Estos sabios venidos de leja-

nas tierras son símbolo del resto 
de la humanidad que reconoce al 

Niño Dios. Los Magos “adoran a un rey 
que no tiene apariencias de serlo 

–puntualiza Betty Rivera– y le otor-
gan presentes: oro para el Rey, 

incienso para el Dios y mirra 
para el Hombre, presagio 

de su muerte”.

EL NIÑO
El Emmanuel, el Dios con noso-

tros, es un bebé pobre, indefenso, 
pero bien cuidado. “Hacemos de 

nuestros belenes algo hermoso, 
pero el pesebre tendría mal olor y la 
paja sería incómoda…”, explica Betty 

Rivera, directora territorial de las 
Consagradas del Regnum Christi en 
España. Esta precariedad esconde 
un poder que crea y transforma. 

Hagámonos nosotros   
como esa paja que sí supo aco-

ger a Cristo.

LOS 
PASTORES

Estos representantes del pue-
blo judío reciben de noche el anuncio 

del ángel, el canto del gloria. “Con senci-
llez –considera Betty Rivera– se dejan sor-
prender porque son humildes”. Y se ponen 

en camino en busca de “un niño recién 
nacido envuelto en pañales y acostado 

en un pesebre”. Regresan a sus que-
haceres felices y glorificando a 

Dios por “lo que han visto 
y oído”.

LA 
ESTRELLA

Esta potente señal luminosa apare-
ció en el cielo y guio a los magos hacia el 

lugar exacto donde encontrarían al Mesías. 
Enrique Monasterio cuenta que la estrella 
no sólo vio lo que muchos profetas habían 

querido ver, sino que fue “el farol del 
Portal que alumbró a los pastores y su 

larga cola de  luz  bailó  en  el  Cielo  
con  el primer  villancico  de  

los  ángeles”.

SAN JOSÉ
San José, según el Papa 

Francisco, es esencial en la vida 
de Jesús y de María: “Él es el custo-

dio que nunca se cansa de proteger a 
su familia”. En su infructuosa búsqueda 
de alojamiento para que nazca el Hijo 
de Dios, acondiciona un humilde esta-

blo para su nacimiento. Él repre-
senta la confianza y la fortaleza 

para los que esperan con 
paciencia.

1. Elige un sitio apropiado. Tanto si tu belén es 
grande como pequeño, intenta ubicarlo de modo 
que se convierta en el foco de atención en la familia.

2. Tarea de todos. Reserva un rato en familia 
para poner el belén y que todos participen a 
su manera y ayuden a mover muebles, colocar 
figuras, instalar las luces…

3. Pon lo de siempre con otro toque. Reutiliza 
lo que tienes y, si lo ves necesario, a eso mismo 
puedes darle un aire artesano aprovechando 
materiales cotidianos como telas, cintas, 
cartones, papel de aluminio, tierra o piedras.

4. Conviértelo en lugar de oración. Que no sea 
un adorno más de la época navideña, sino una 
oportunidad para contemplar las escenas, rezar 
y meditar en familia. 

5. Aprovecha la ocasión para instruir. Es un 
momento oportuno para contar historias de la 
Biblia y explicar el significado de cada figura.

para poner el belén
5ideas

800 AÑOS DEL PRIMER BELÉN

“AL PRINCIPIO Dios quiso poner un 
belén y creó el universo para adornar 
la cuna. Y luego Dios hizo una pausa 
y pensó dónde poner su belén. Y deci-
dió que en Belén”. Así comienza el 
bellísimo libro El Belén que puso Dios 
(Palabra, 2006), del sacerdote Enrique 
Monasterio, el cual nos pone en sinto-
nía con la ya centenaria tradición de 
poner el nacimiento. Y precisamente 
en 2023 se conmemoran 800 años del 

origen de esta bella tradición. En 1223 
san Francisco de Asís quiso celebrar la 
Misa de Víspera de Navidad fuera de 
una iglesia y decidió hacerlo al estilo 
de como pudo haber sido realmente 
el nacimiento de Jesús. En una cueva 
colocó un comedero y al lado un asno 
y un buey vivos. Las figuras del belén 
fueron llegando después, con el paso 
de los años. 

Los belenes representan  “gráfica-
mente”  lo que ocurrió cuando 

llegó Jesús 

al mundo y nos ayudan a contemplar 
y meditar la escena. 

El pesebre es una expresión de la 
espera en Dios, de que Dios se acerca. 
Javier Lorenzo, director del musical 
La Noche del 24, afirma que este belén 
no debería faltar en los hogares junto 
a las luces, los adornos o el árbol. “Que 
no sea un mueble más. Que junto a él 
se canten villancicos, se rece, que no 
se ponga al Niño hasta la noche del 
24, o se vaya acercando a los Reyes al 
Portal según se acerca el 6 de enero…”, 

añade. 
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nuestras acciones en los demás, como 
pensar en lo molesto que debe ser 
comer con la boca abierta frente a 
otra persona. También debéis ser 
conscientes de que hay mucha gente 
sola en el mundo, y que un saludo 
o una sonrisa pueden ser el único 
gesto amable que reciba en el día. 
Recordad que expresar gratitud es 
la mejor manera de responder a un 
regalo o, incluso, a la invitación a una 

fiesta a la que no os apetece asistir. No 
hay nada de malo en usar la expre-
sión ‘por favor’ con mucha frecuencia. 
Utilizadla siempre, incluso cuando 
estéis pidiendo algo que os pertenece. 
Nunca en la historia se ha demos-
trado que el uso de un  ‘por favor’ haya 
sido inapropiado. Pero, sobre todo, 
nunca olvidéis que las buenas mane-
ras tienen sentido porque con ellas 
hacemos sentir bien a los demás. Si 
lo hacéis para vanagloriaros o para 
sentiros superiores a quienes no han 
aprendido a usar la pala de pescado, 
os estaréis quedando con el envolto-
rio y tirando el caramelo. 

Sí, sé de sobra que la gente que os 
rodea no le da importancia a estos 

“Expresar gratitud es 
la mejor manera de 
responder a un favor o 
a esa invitación a la que 
no os apetece asistir”

@whynottwelve

Por Mar Dorrio

Buenos 
modales

S
er madre de doce hijos a 
menudo te hace sonrojar, 
por ejemplo, cuando los 
niños hacen comentarios 

inapropiados en público que se ori-
ginaron en casa, o cuando llevan los 
peores calcetines (los que debías haber 
tirado hace dos semanas) a la consulta 
del pediatra. Sin embargo, de vez en 
cuando te sorprenden con alegrías.

Hace unas semanas, experimenté 
una de esas alegrías cuando mi hijo 
hiperactivo se quedó a dormir en 
casa de un amigo. Al preguntarle a su 
madre, con un nudo en el estómago, 
cómo se había comportado, ella me 
respondió que era un niño muy edu-
cado y que incluso le llamó la aten-
ción a su hijo por dejar la cuchara 
dentro de la taza. No pude evitar que-
darme asombrada, ya que este hijo 
mío no es precisamente conocido por 
comportarse de manera formal en 
la mesa. Nunca habría imaginado 
que se fijaría en la delicadeza de los 
pequeños detalles que mejoran la 
convivencia. Pero, al parecer, algo 
había aprendido después de repetirle 
lo mismo más de ocho veces al día 
desde que tuvo uso de razón.

Este hecho insólito no sólo me 
sorprendió a mí, sino también a los 
demás miembros de la familia. Así 
que aproveché la oportunidad para 
hacer campaña de buenos modales…

“Niños, quiero recordaros que el 
propósito de la urbanidad y los bue-
nos modales es hacer la vida más 
agradable a los demás y, al mismo 
tiempo, a vosotros mismos. Además, 
es una excelente manera de  aprender 
a  considerar las consecuencias de 

gestos, pero yo os digo que cuanto 
más cerca estéis de Dios, mejor que-
réis tratar a todos –al mendigo de la 
esquina, a tus compañeros de clase, 
al bedel del colegio…– porque los 
veréis con el rango que tienen y que-
rréis tratarlos con la dignidad que se 
merecen.

No quiero ser pesada, pero dejadme 
que os dé el último consejo: las per-
sonas elegantes no chismorrean ni 
critican, ni en la vida real ni en la vir-
tual. No importa lo bien vestidos que 
vayáis si la lengua os aleja de la ele-
gancia. Los buenos modales están en 
el ser. Pensad en la Virgen María: no 
llevaría joyas ni perfumes caros, pero 
cuidaría con mimo y cariño todo lo 
que tenía y a todos los que le rodea-
ban. Y con esos ingredientes trans-
formaría el hogar de Nazaret en ese 
lugar donde muchos se sentirían cui-
dados y queridos. Sin lujos, pero con 
exquisitez, Ella sería la mejor anfi-
triona de todas las fiestas. Y a su lado 
nadie se quedaría con sed de vino o 
de cariño, ni con hambre de ser tra-
tado con la dignidad que se merece”.

¿Me hicieron caso? Parece que no, 
pero confío en que a la larga esta can-
tinela dará su fruto y algún día una 
amiga, cuando menos me lo espere, 
me demostrará que algo ha quedado 
en ellos… Why not?    

Firma invitada
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DISCIPLE Y ANGIE
LOS JUEGOS DE TEMÁTICA 
CRISTIANA INCLUYEN GRANDES 
NOVEDADES PARA ESTA NAVIDAD

Si quieres formar parte del accionariado de Disciple Toys, 
escribe a Vicente Miquel: vicentemiquel@discipletoys.es

CON EL objetivo de acercar a Dios 
a niños y jóvenes con herramientas 
lúdicas actuales y novedosas, pero 
siempre buscando la sonrisa y la 
diversión, Disciple Toys, de la mano 
de su director y creador, Vicente 
Miquel, ofrece grandes novedades 
en los juegos Disciple y Angie para 
esta Navidad.

Angie incluye las mejoras que 
pedían padres y niños. Ha pasado 
de ser  “El angelito del Adviento”  a  
“El angelito del Adviento y de todo el 
año”, con  una nueva aplicación que 
permite a los niños buscar al angelito 
todos los días de año. Además, cada 
mes incorpora su calendario corres-
pondiente para que los niños pue-
dan coleccionar sus angelitos, explica 
Miquel. Y, por si fuera poco, Angie se 
presenta ahora en formato de pack. 
Contiene el librito donde se descri-
ben las actividades educativas para 
los niños y a Angie, muñeco con gra-
badora y reproductora, con la que los 
niños podrán hacer que repita sus 
palabras. Un nuevo aliciente para los 

más pequeños, que se suma a la ale-
gría de esperar la aparición de Angie 
en cualquier lugar, y cuando menos 
se lo esperen.

¡Nueva aplicación!
Disciple trae como principal nove-
dad una nueva aplicación. El obje-
tivo es el mismo: acercar a Dios a 

niños y jóvenes, mientras se divier-
ten. Y para que la magia del juego 
se mantenga en el tiempo, la nueva 
aplicación incluye formatos nove-
dosos. Se trata de 50 nuevas figuras 
en realidad aumentada, 250 nuevas 
preguntas y más canciones para el 
karaoke. Además, incorpora mejo-
ras al proceso de descarga. De esta 
forma, Disciple se consolida como el 
juego referente de temática cristina.

Pero las novedades no terminan 
aquí, porque Disciple Toys, ante la 
demanda de muchos seguidores, ha 
abierto delegación en México para 
abastecer a más de 1.200 librerías 
religiosas. Entre los embajadores 
del juego están el conocido influen-
cer y sacerdote Ángel Espinosa de 
los Monteros, LC, y el actor Eduardo 
Verástegui. 

De cara al 2024, Disciple Toys está 
trabajando en un Angie para ado-
lescentes con inteligencia artificial. 

“Así los cristianos sere-
mos los primeros en 
tener un muñeco que va 
a transmitir principios 
y valores acercándoles 
a Dios, y contrarres-
tando otras herramien-
tas que difunden justo 
lo contrario”, apunta 
Miquel. 

El objetivo de 
estos juegos es 
acercar a Dios a 
niños y jóvenes 
con herramientas 
lúdicas y actuales 
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¿Dónde puedo comprarlo?

a	En www.discipletoys.es

a	En librerías y tiendas  especializadas.

Publirreportaje

Vicente Miquel, 
creador de Disciple, 
con el  padre Ángel 

Espinosa de los 
Monteros, LC.
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La Navidad es tiempo de acción de gracias. Es la época perfecta para vivir al son del 
refrán popular “es de bien nacidos ser agradecidos” y descubrir así los beneficios 
que reporta la gratitud. Un corazón rebosante de agradecimiento ve lo bueno en 
cada situación, por complicada que sea. ¡Sabe ver siempre el don de Dios!
ERA EL preso número 16.670 
del campo de concentración de 
Auschwitz. Para los nazis no era más 
que una cifra, pero nunca lo fue para 
sus compañeros de cautiverio, para los 
que fue una luz de esperanza. Sonreía, 
animaba al resto y pese al sufrimiento 
podía estar alegre e incluso dar gra-
cias a Dios. Tan agradecido se sen-
tía por este Amor, que llegó a ofrecer 
su vida para salvar la de un padre 
de familia. El preso 16.670 era san 
Maximiliano Kolbe, y su manera de 
afrontar la vida y la muerte marcó a 
todos los que le rodearon.  

Este es un ejemplo de gratitud en 
grado heroico, una muestra de santi-
dad. Sin embargo, el agradecimiento 
es una virtud que también en la vida 
cotidiana produce muchos frutos. “Es 
de bien nacidos ser agradecidos”, reza 
el popular refrán español, cuya esen-
cia se ha ido transmitiendo durante 
generaciones y ha hecho del mundo 
un lugar mejor. Pero esta “gratitud” 
se está perdiendo en Occidente. La 
palabra “gracias” está en desuso y hoy se 
valoran poco los pequeños detalles de la 
vida. Más bien al contrario, se destaca la 

queja que deriva hacia un victimismo 
exigente y excluyente que impide per-
cibir lo que es bueno. 

Mejora la salud
Este fenómeno creciente de la “ingra-
titud” se da no sólo en el ámbito 
social, sino también en el fami-
liar. Hay numerosos estudios tanto 
en el campo de la psicología como 

de la neurociencia que muestran que 
la gratitud, es decir, dar las gracias y 
mostrarse agradecido, provoca gran-
des beneficios para la salud física y 
mental. En definitiva, hace a las per-
sonas más felices. 

Pero el agradecimiento es una vir-
tud y, por eso, sus “efectos”  van mucho 
más allá, pues está impregnada de 
trascendencia y es un apoyo funda-
mental en la vida cristiana. Incluso 
existen carismas en la Iglesia centra-
dos en la espiritualidad del agradeci-
miento. Es el caso de los Franciscanos 
de María, que desde hace décadas 
difunden que este es el corazón del 
Evangelio. 

El padre Santiago Martín, funda-
dor de los Franciscanos de María, 
explica a Misión que “es el corazón 
del Evangelio porque la Eucaristía es 
el centro y el alma de la Iglesia y ‘euca-
ristía’ significa ‘acción de gracias’. El 
agradecimiento sitúa al hombre ante 
Dios con la relación que Dios quiere 
que tenga hacia Él: una relación que 
supere el temor y el interés y que esté 
basada sobre todo en el amor a Aquel 
que nos amó primero”. 

¡GRACIAS, 
GRACIAS, 
GRACIAS! 

Familia
Por Javier Lozano

LA GRATITUD, CORAZÓN

DEL EVANGELIO

Si la cultura del agradecimiento mejora la 
sociedad, cuando se eleva al ámbito de la fe 
esta gratitud puede incluso “salvar”, tal y como 
enseñan los Franciscanos de María. El que co-
noce sus cualidades y defectos sabe lo mucho 
que le debe a Dios. Por eso, aunque peque, 
vuelve rápido a Él. Pero el que no es consciente 
de lo mucho que ha recibido, ni siquiera siente 
remordimientos al alejarse del Señor. El que 
agradece sabe todo lo que ha recibido y se man-
tiene más cerca de la gracia. Esta forma de vivir 
en la gratitud desemboca en el crecimiento de 
la virtud de la caridad, que a su vez se traduce 
en poder entregarse más en la familia y en el 
trabajo dando tiempo, afecto o incluso perdón.  

Una gratitud
que salva



Juan  y  Ana sufrieron en febrero de 2016 el gol-
pe más duro de sus vidas. Eran un matrimonio 
muy joven, con poco más de un año de casados, 
y eran padres de Francisco. Hasta que una tarde 
su primer hijo, de sólo cuatro meses, no desper-
tó de la siesta. Sufrió una muerte súbita. “Fueron 
momentos de un dolor tremendo, me sentí inca-
paz de comprender la realidad. Y, sin embargo, 
algo que no sabría explicar nos sostenía en ese 
momento”, cuenta Juan a Misión. Ocho años 
después, Juan y Ana tienen un hijo en el cielo y 
otros cinco en la tierra: Inés, Miriam, Manuel, 
Nicolás y Elena. Y pese al evidente sufrimiento 
que implica un suceso así, afirman abiertamen-
te: “Damos gracias a Dios por la historia que ha 

“NUESTRO HIJO FRANCISCO NOS 

ENSEÑÓ A AGRADECER CADA MINUTO”

Del don a la exigencia
Así lo descubrió también Jaime 
Carbó, laico, casado, padre de tres 
hijos y actualmente vicepresidente de 
los Franciscanos de María. “Descubrí 
la necesidad de agradecer en una cri-
sis que parecía insuperable y de la que, 
para mi sorpresa, logré salir.  Cuando 
la vida me llevó a no poder comul-
gar, Dios me mandó un sacerdote 
que me acompañó en ese dolor y me 
enseñó a ofrecer ese sufrimiento dia-
rio de forma que ese ofrecimiento fue 
bálsamo y me recordó que Él estaba 
conmigo. A partir de ese momento, 
he ido descubriendo en cada instante 
la presencia del milagro cotidiano, 
he dejado de dar por normal lo que 

Estas exigencias de convertir todo 
en un derecho propio, que además 
debe ser satisfecho de inmediato, 
provoca gran frustración, egoísmo y 
envidia. Todo esto ha hecho proliferar 
la cultura de la queja y del victimismo, 
que es, según Carbó, la “inversa” del 
agradecimiento. “Esto genera una 
crispación social y una relación tensa 
entre nosotros. Un lugar peor para 
vivir”, añade. 

“Si por amor a Dios todos fuéra-
mos agradecidos, viviríamos en un 
mundo mejor. Pero esto no es algo 
que se deba hacer desde la ONU o 
desde la UE sino que empieza en uno 
mismo. Así será el Cielo, sin duda”, 
concluye Jaime Carbó.  

hecho con nosotros, pues esto sir-
vió para afianzarnos en la fe y vivir 
una vida con el cielo como meta 
principal”.
Por su parte, Ana reconoce que 
este acontecimiento “nos unió 
como matrimonio y Francisco nos 
enseñó a agradecer cada minuto 
de vida”. Y añade: “Hace poco celebramos su oc-
tavo cumpleaños, y en la noche, que es cuando 
peor se pasa, me senté en el sofá mirando lo que 
tenemos ahora, y sólo me salía dar gracias. Lo 
perdimos todo, Francisco era mi mundo, y de mi-
rar a mi bebé en mis brazos pasé a mirar al cielo. 
Ese es el mejor regalo que puede hacerte nadie. 

Vivir mirando al cielo te hace dejar de mirarte el 
ombligo, dar las gracias por todo lo que te pasa, 
ponerte a disposición de los demás. Ante el sufri-
miento propio, lo superamos con sólo mencionar 
a Francisco, y ante el sufrimiento ajeno, te hace 
sentir infinitamente más empático”, concluye 
esta madre de familia numerosa.

es extraordinario y veo la mano de 
Dios en mi vida. Con humildad pode-
mos reconocer que la gratuidad de sus 
dones es total y que ante tanto amor 
no nos cabe más que dar las gracias 
y sonreír”, explica a Misión. 

Sin embargo, Carbó tiene claro 
que a medida que la sociedad se ha 
ido cubriendo de una capa de laici-
dad, el Estado provee de servicios 
que convierte en derechos, y el indi-
vidualismo mal entendido conforma 
a la sociedad, muchas personas no 
entienden el verdadero sentido del 
agradecimiento.  “Ya no son dones, 
son derechos, y pasamos de adorar 
a Dios a adorar a los políticos y al 
Estado”, afirma. 
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Familia
Por Almudena Collado

Fotografía: Vicente García-Menacho

Afortunada por haber podido afron-
tar este acontecimiento así, ahora 
quiere transmitirlo en Tu muerte es 
vida (HarperCollins, 2023). A pesar de 
ser un episodio tan doloroso, su apren-
dizaje es sólido. “La muerte es vida, mi 
marido está viviendo, yo he de reco-
rrer el camino que Dios tiene para mí 
y cuando llegue el momento vivire-
mos eternamente juntos gozando del 
amor”, explica a Misión.

Su hija Rocío vive con una “natura-
lidad pasmosa”  la muerte de su padre. 
“Papá nos cuida y está con nosotros 
las 24 horas, tú siempre le tienes con-
tigo y eso es un regalo”, le explica su 
madre, quien recuerda una anécdota 
que ocurrió en el colegio cuando en 

EL DÍA en que Manuel no se levantó 
de la cama el mundo pudo venír-
sele encima a la joven médico Laura 
Montesinos. Llevaban cinco años 
casados y tenían una niña de dos. Pero 
igual de súbita que su muerte fue la 
rapidez con la que empezó a encon-
trar el sentido a este sufrimiento: “¡No 
te puedes imaginar en todo lo que se 
manifiesta! Me cuida tanto…, en algu-
nas cosas pienso: ‘Esto tiene sabor a 
Manu’, porque le conozco y lo sé por 
la forma en que ocurre”.

el Día del Padre la niña soltó a la pro-
fesora: “¡Pues mi padre ya ha visto 
este regalo!”. 

El ciento por uno
Ya al año de su muerte, Laura sabía 
que tenía que contar al mundo 
cómo lo estaba viviendo y en su per-
fil de Instagram @viajarentrelineas 
empezó a publicar algunos mensajes. 
Luego se enteró de que el sacerdote 
José María Quintana y el consultor 
Javi Pacheco rezaban un rosario 
online cada semana. Querían for-
mar un grupo y establecerlo como 
iniciativa. La llamaron un 18 de mayo 
de 2021, cuando se cumplían exac-
tamente tres años de que falleciera 
Manu: “Eso fue otra señal de que mi 
marido está detrás”, sonríe con com-
plicidad. Junto con Clara López de 
Lemus, principal difusora de la ima-
gen de la Virgen de la Alegría, los 
cuatro montaron la “Macrofiesta 
del Rosario” , a la que se unen ahora 
miles de personas. 

Toda esta experiencia de vida le ha 
hecho confiar en Dios desde el minuto 
cero:  “He perdido el miedo a la muerte, 
sé lo que significa y ningún cristiano 
debería darle la espalda”. No habla 
todo el tiempo de la muerte, senci-
llamente la tiene presente y es cons-
ciente de que un día llegará: “Mi marido 
estaba sanísimo y esa noche se fue. Por 
eso yo pienso vivir cada día como si 
fuera el último, abierta a recibir el don 
de Dios”.

Ante un suceso como el que vivió 
sólo cabían dos opciones: enfadarse 
y amargarse o vivir con serenidad la 
precariedad y seguir hacia adelante. 
Laura eligió el segundo, abrazó su 
pasado a la luz del Evangelio y su 
futuro lo dejó en manos de Dios, por 
lo que vive tranquila. “Soy feliz con 
lo que tengo, así es como vivo, y así 
puedo ser feliz”, concluye. 

“Pienso  vivir cada 
día como si fuera 
el último, abierta a 
recibir el don de Dios”

“La muerte de mi marido 
no ha sido un error”

LAURA MONTESINOS, AUTORA DE TU MUERTE ES VIDA

“¡El Señor nunca se equivoca! No es 
un error la muerte de mi marido, sino 
que forma parte de un plan de Dios 
perfecto para mí y los que me rodean. 
Dios también es cruz, y la cruz cuesta, 
pero si se vive con sentido, aunque te 
lo hayan quitado todo, puedes decir: 
‘Señor, haz lo que quieras.  ¿Tú has 
permitido esto? ¡Llévalo tú!’”. 

APOYADA
EN LA CRUZ

Laura Montesinos quedó viuda con 32 años. Su marido 
Manuel, con el que llevaba casada cinco años y con quien 
tenía una hija de dos, murió mientras dormía. Apoyada 
en Dios ofrece un enorme testimonio de serenidad que 
cuenta ahora en su libro Tu muerte es vida.
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Educación

La máxima de 
“todos somos 
iguales y nadie tiene 
derecho a imponer 
nada” ha llevado a 
muchos a renunciar 
a su autoridad

Por Carmen Seara e Isabel Molina E. 

RECUPERAR EL SENTIDO 
DE LA AUTORIDAD

“Sólo quien conoce 
los puntos cardinales sabrá 
elegir la dirección correcta”

LAS NAVIDADES pasadas una 
familia amiga se preparaba para ir 
de vacaciones a la nieve. Tenían ya 
todo reservado, hasta que su hija de 
doce años decidió que no le gustaba 
el plan y que se quedaría en casa de 
sus tíos. Los padres cancelaron el 
viaje a riesgo de perder todo el dinero 
que habían pagado. Cuando les pre-
gunté por qué habían cambiado de 
planes, la madre contestó: “Ya sabes, 
los hijos mandan”. 

Esta escena refleja un ambiente 
cultural en el que ejercer la autoridad 
se percibe como algo negativo, por no 
decir injusto. El filósofo y pedagogo 
Gregorio Luri explica a Misión que la 
situación es paradójica, pues las per-
sonas quieren que se les obedezca, 
pero sin mandar.  “Culturalmente, 

hoy no está bien visto mandar. El 
peso de esa corriente antiautorita-
ria que viene desplegándose desde 
los años 60 del siglo pasado se ha 
convertido en algo así como la ‘reli-
gión’ cotidiana: ‘Todos somos igua-
les y, por lo tanto, nadie es superior 

a nadie, nadie tiene derecho a impo-
nerle nada a nadie’”. Luri observa 
que el fenómeno es tal, que incluso en 
algunos colegios se refieren al maes-
tro no como quien instruye y enseña, 
sino como un  “acompañante”.  

Pero lo cierto es que la autoridad 
de padres y profesores no es un “mal 
necesario”, es un gran bien, tanto 
para el que la ejerce como para quien 
la recibe. Etimológicamente, la pala-
bra “autoridad”  proviene del verbo 
latino augere, que significa “hacer 
crecer”, “desarrollar”. La autoridad, 
por lo tanto, posee un sentido emi-
nentemente positivo: es un servicio, 
una luz que orienta a quien la sigue 
hacia el fin que anhela.

Luri asegura que si los padres quie-
ren que sus hijos sean autónomos 

Niños que deciden los planes de la familia, alumnos que eligen cómo debe orientar el 
profesor su clase, jugadores que imponen las directrices de su equipo… Es el panorama 
de una sociedad donde el sentido de la autoridad se ha debilitado, y lejos de vivir en un 
clima de libertad, en muchas familias y en el ambiente en general rige la arbitrariedad. 
Si queremos que nuestros hijos tengan un norte, es hora de retomar el mando.



pero no los orientan, tendrán hijos 
cuando menos despistados, y en la 
mayoría de los casos perdidos. Y da 
un ejemplo que lo ilustra muy bien. 
“Es como dejar a tu hijo en un bosque 
sin decirle dónde está el norte, el sur, 
el este y el oeste… ¿De qué le servirá 
su autonomía? Sólo si conoce los pun-
tos cardinales sabrá elegir la dirección 
correcta”.  Porque tal y como escribió 
Lewis Carroll en Alicia en el país de 
las maravillas, “si no sabes a dónde 
vas, cualquier camino te llevará allí”.

El derecho a los límites
Poner límites, restringir, reprender 
e incluso reprimir no son tampoco 
términos con buena prensa hoy. Sin 
embargo, Luri defiende que uno de 
los derechos esenciales de los niños 
es a que se les marquen los límites 
e, incluso, a que se les reprima. “Si 
un niño pequeño tiene curiosidad 
por meter los dedos en los enchufes, 
hay que reprimirlo. También hay que 
reprimir su  ‘capacidad’ para mentir, 
para hacer trampa, para ser cobarde, 
para dejar de reflexionar…”. Y aun-
que muchos se sientan temerosos de 
retomar las riendas, este pedagogo 
anima a quienes tienen cargos de 
responsabilidad en la familia y en la 
escuela a recuperar el mando, porque 
los límites, al contrario de lo que hoy 
se intenta proponer, infunden a los 
hijos serenidad y seguridad. 

“nosotros tenemos el derecho a educar 
a los nuestros, puesto que los quere-
mos, con reglas claras”.  Y añade:  “Ha 
llegado la hora de asumir que somos 
‘raros’ y que, si yo tengo unos valo-
res y creo firmemente en ellos, no me 
puedo desentender de transmitírselos 
a mis hijos, a mis alumnos o a mis nie-
tos. Como padre, educador o abuelo 
tengo que darles lo mejor que tengo”.  
Hay que ayudarles a que amen la vir-
tud y a que quieran dejarse conducir 
por el buen camino. 

Por el prestigio
A la vez, la autoridad tiene que ser 
ejercida con amor, pues  “la autoridad 
sin amor es tiranía”, enfatiza Luri. Pero 
para que la familia pueda ser el lugar 
de la exigencia, explica este filósofo, 
tiene que ser siempre el lugar en el que 
cada uno es querido por el mero hecho 
de existir:  “Con todas sus imperfec-
ciones, la familia tiene que ser siem-
pre el chollo psicológico más grande, 
porque no hay otra institución ni nin-
gún otro sitio donde te quieran así, 
incondicionalmente, aun conociendo 
tus defectos”.

La buena autoridad es un aprendi-
zaje que se forja en la capacidad de 
influir basada en el prestigio moral. 
Por eso, la autoridad se tiene, pero 
también hay que ganársela. Es una 
competencia que se apoya en la cohe-
rencia de vida. 

Hoy se piensa que la autoridad es des-
potismo y que la obediencia es ser-
vilismo. No es extraño escuchar a ni-
ños que replican convencidos, cuan do 
se les da una orden, “tú no me man-
das” o “no soy tu sirvien te”. Pero la au-
toridad se fragua con un principio de 
obediencia, y el líder apren de a man-
dar obedeciendo primero. La tarea de 
educar a los hijos supone ayudarles a 
entender que existe una autoridad y 
una jerarquía que son un bien para el-
los, para que así aprendan a amar la 
obe diencia y a obedecer libremente. 
Esto sólo se logra cuando se hacen 
cargo de lo que se les exige, cuando 
lo asumen con responsabilidad como 
una tarea necesaria y por el bien de 
todos, aunque les cueste. Por eso, 
una gran motivación para apren der a 
obedecer es aprender a servir.  Con-
viene enseñar a los hijos a tener det-
alles de cariño, atenciones grandes y 
pequeñas con los demás. A diario, nos 
beneficiamos del servicio de muchas 
personas (el profesor, el conserje, el 
conductor del autobús…). Con todos 
ellos estamos en deuda.

La obediencia,
 un servicio

Por otra parte, el autor de numero-
sos libros como Elogio de las familias 
sensatamente imperfectas (Ariel, 
2017) o La escuela no es un parque de 
atracciones (Ariel, 2017) insiste en que, 
aunque haya quienes se consideran 
con derecho a imponernos la convic-
ción de que la autoridad y la obedien-
cia son para opresores y oprimidos, 

w w w. h a v e a g o d t i m e . E Sw w w. h a v e a g o d t i m e . E S
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Por Miguel Sanmartín Fenollera

Educación
DE LIBROS E HIJOS

EL POETA Charles Péguy escri-
bió una vez sobre un padre que, tra-
tando de enseñar a nadar a su hijo, 
se encuentra dividido entre dos sen-
timientos: “Pues por una parte si 
le sostiene siempre y si le sostiene 
demasiado/el niño se confiará y 
nunca aprenderá a nadar/Pero por 
otra, si no le sostiene en el momento 
justo/ese niño beberá un mal trago”. 
Estos versos describen bien la difí-
cil labor de preparar a los hijos para 
hacer frente a un mundo, muchas 
veces odioso y hostil, sin que dejen 
de ser niños, o a medida que dejan 
de serlo. Porque todo niño nace inde-
fenso, y crece indefenso también. 
Pero, con ayuda de sus padres, pau-
latinamente, va adquiriendo habili-
dades y experiencia, y poco a poco, 
se va haciendo más fuerte y capaz. 

La dificultad de esta misión radica 
en la necesidad de desvelar esa reali-
dad sin precipitaciones, pero también 
sin ocultaciones, preservando tanto 
como sea posible su inocencia, la ino-
cencia propia de su edad. 

Bendita inocencia
¿Pero qué es la inocencia y por qué es 
importante? La inocencia infantil es 

el estado del alma que más se apro-
xima a aquello para lo que el hombre 
ha sido creado. Un estado perdido y 
anhelado que los niños pueden sabo-
rear, aunque sea de forma somera y 
fugaz, ya que desaparece tan pronto 
alcanzan la adultez. El niño –y en 
menor medida, el joven– disfruta de 
una forma de ver el mundo fresca y 
renovadora, de una visión efímera y 
difusa de la verdadera realidad. 

Por eso los adultos, y en especial los 
padres, debemos custodiar y guardar 
esta inocencia, tanto como nos sea 

“La inocencia 
infantil es el estado 
del alma más 
próximo a aquello 
para lo que hemos 
sido creados”

El niño  disfruta de una 
forma del ver el mundo 
fresca y renovadora 
que conviene custodiar. 
Para ello, insisto, son 
muy provechosos los 
cuentos de hadas. 

Guardianes de     
   la infancia

CUENTOS PARA PRESERVAR LA INOCENCIA 

posible. En cierto modo, nuestra labor 
de padres es la que añora el protago-
nista de El Guardián entre el centeno, 
de Salinger: “Estoy al borde de un pre-
cipicio y mi trabajo consiste en evitar 
que los niños caigan a él. En cuanto 
empiezan a correr sin mirar adónde 
van, yo salgo de donde esté y los cojo. 
Eso es lo que me gustaría hacer todo 
el tiempo. Vigilarlos. Yo sería el guar-
dián entre el centeno. […]. Sé que es 
una locura”.

Pero aunque hoy muchos lo tilden 
de locura, hace falta firmeza para cui-
dar a los hijos con todas las fuerzas, 
medios y recursos que se tengan. Y 
un medio muy adecuado para ello 
son los cuentos de hadas. 

Como nos recuerda Tolkien, los cuentos de 
hadas han sido perfeccionados a lo largo del 
tiempo, convirtiéndose en relatos de refinada 
sabiduría, asombro e inspiración para los 
niños. Sus verdades han resistido la prueba 
del tiempo, y sus mundos encantados han 
atraído a los jóvenes lectores durante cientos 
de años, enseñándoles, de manera adecuada, 
aquello que deben conocer en el momento en 
que deben conocerlo.
Dentro de su aparente simpleza encierran una 
profunda sabiduría, tanto en la forma como en 
el fondo. Utilizan patrones que resuenan en 

los oídos y corazones de los niños y les con-
mueven, mostrándoles, con humilde senci-
llez, una estructura de la realidad oculta para 
los adultos. 
A través de fórmulas fácilmente reconocibles 
para ellos, como el “érase una vez” y el “fueron 
felices para siempre”, y de contrastes de trazo 
grueso entre personajes buenos y malos, estos 
cuentos los adentran en las complejidades de 
la vida, revelándoles indicios sobre los secre-
tos del mundo, y facilitándoles, de forma gra-
dual, el paso de la inocencia a la experiencia, 
de la infancia a la juventud y la adultez.

Los secretos del mundo
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Por Javier Lozano

Educación

“Muchos salen un 
poco más vivos, con 
el gusto por lo que 
estudian y por lo 
que les sucede”

“Ponemos en juego las grandes 
preguntas del ser humano”

INSTITUTO JOHN HENRY NEWMAN DE LA UFV

La Universidad Francisco de Vitoria alberga el Instituto John Henry Newman, 
donde los estudiantes, profesores y el resto de la comunidad universitaria debaten 
y reflexionan sobre las grandes preguntas de la vida.

¿POR QUÉ existe el sufrimiento? ¿Cuál 
es el sentido del amor, de la libertad 
o de la muerte? ¿Para qué vivimos? 
Estas son algunas de las grandes pre-
guntas que el ser humano se ha plan-
teado desde hace miles de años. La 
Universidad Francisco de Vitoria lleva 
en su ADN la búsqueda de la verdad, el 
bien y la belleza, pero además ha que-
rido ir un paso más allá. Y así surgió el 
Instituto John Henry Newman, cuyo 
objetivo es ayudar a que su comuni-
dad universitaria se haga estas gran-
des preguntas y se ponga en camino 
para hallar la respuesta.

Frontera entre fe y razón
“El ámbito del Instituto John Henry 
Newman es la frontera entre la razón 
y la fe, mostrar que la razón, cuando se 
emplea a fondo, lleva a los límites que 
sólo la fe puede resolver”, explican a 
Misión el padre Florencio Sánchez, 
LC, y Rocío Solís, director y coordina-
dora, respectivamente, de este Instituto.

La labor del instituto –señalan– con-
siste en  “ayudar a elevar estas grandes 
preguntas a categoría universitaria y en 
aprender a formularlas para iluminar 
con más atino las respuestas”.

Las dos principales actividades 
que realizan son el Café Newman 
y el Seminario El Sentido Busca al 
Hombre. En los Cafés, plantean una 
pregunta existencial y anuncian esta 
actividad con acciones provocado-
ras de modo que despierten la pre-
gunta y la reflexión. Ya en el Café, 
durante quince minutos se des-
grana el significado profundo de la 
pregunta.  “Después se abre un diá-
logo entre aquellos que quieran decir 
algo. Dura una hora, pero nunca se 
ha agotado el tema, y el auditorio 
sale con más ganas de buscar la res-
puesta en sus clases, sus ciencias, sus 

 profesores...”, cuentan los respon-
sables. Posteriormente, el Instituto 
Newman los invita al MiniCurso, una 
jornada en la que el ponente del Café 
profundiza en la respuesta a la pre-
gunta que se había planteado.

Una ayuda para avanzar
El Seminario Busca al Hombre es un 
recorrido sobre  “la credibilidad y razo-
nabilidad del cristianismo”, pues si es 
realmente auténtico “tiene que poder 
verificarse en sus fuentes históricas, 
más aún, tiene que ‘funcionar’ en mi 
vida, debe ser real para mí”, explican 
los organizadores.  Este proyecto tiene 
varios formatos: un seminario presen-
cial, que se lleva a cabo varias veces 
al año, abierto a personas de dentro y 
fuera de la universidad, y una página 
web con información y material.

¿Qué beneficios obtienen los alum-
nos y todos aquellos que acuden a estas 
actividades?  “Muchos salen un poco 
más vivos, es decir, con el gusto por lo 
que estudian y por lo que les sucede. La 
idea es que la pregunta y la posibilidad 
de respuesta a las cosas que más nos 
importan en la vida nos hagan poner-
nos en camino”, concluyen. 

MÁS INFORMACIÓN: 
www.institutojohnhenrynewmanufv.com

newman@ufv.es
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la vida, como en el parto, cuando nos 
rendimos y nos entregamos, sumer-
giéndonos en cada ola que sube y baja, 
mayor es el consuelo, el alivio, y final-
mente el gozo.

Tras la fase de dilatación, justo 
antes del nacimiento, la mayoría de 
mujeres que dan a luz sin anestesia 
tienen una breve pero profunda expe-
riencia de muerte, de no poder más, 
de sentir que se van a partir en dos. La 
doctora Ibone Olza explica en Parir 
(Vergara, 2017) que el parto es  “un 
viaje interior”:  “Siempre hay un punto 
en el que eres tú y tu dolor, tú frente 
a tus miedos, tú frente a tus ganas de 
escapar, tú frente a tu dificultad para 
dejarte llevar, para dejar de controlar, 
para abandonarte y confiar”. 

Hogar, dulce caos

“A través del parto, 
Dios ha permitido 
a la mujer acariciar 
el misterio de la 
redención de Cristo a 
través de la cruz”

www.mujeresteniamosqueser.com

Por Isis Barajas

El parto: de la muerte a la vida

E
l amor reside a treinta cen-
tímetros de distancia, en el 
fondo de tus pequeños ojos 
clavados en los míos. Eres 

precioso, perfecto. Estoy exhausta 
y feliz. Estás aquí, después de todo. 
El viaje ha sido duro y hermoso: he 
llegado más allá de lo que me creía 
capaz, he cruzado los límites de mis 
miedos, he traspasado el umbral más 
alto del dolor… No me he resistido: he 
muerto y he vuelto a la vida. ¡Y qué 
vida! La mía, completamente nueva, 
ha tocado el Cielo; la tuya, incipiente, 
acaba de abrirse paso desde lo pro-
fundo de mis entrañas. 

El parto es un acontecimiento de 
una intensidad desbordante. El cuerpo 
de la mujer ha sido diseñado de un 
modo tan admirable que en ese cóc-
tel de hormonas que dirige el parto 
natural hay un lenguaje que habla de 
la belleza de la vida y la plenitud a la 
que estamos llamados.

El origen de todo está, sin duda, en 
el amor; aquel por el que, nueve meses 
antes, fue llamada una nueva vida a la 
existencia. De hecho, la hormona que 
rige las contracciones del parto es la 
oxitocina, la misma que actúa durante 
el encuentro sexual. El nacimiento es 
el desenlace de esa unión esponsal de 
los padres, de un amor primero que 
ahora se ve encarnado en el hijo.

Nada es al azar. El parto, como el 
acto sexual, necesita de intimidad, 
confianza y seguridad. No en vano, 
las investigaciones sobre la fisiolo-
gía del parto natural confirman que 
a medida que aumenta la intensidad 
de las contracciones, –si el ambiente 
es propicio, la mujer está en calma y 
otras sustancias sintéticas no interfie-
ren– aumentan también unos opiá-
ceos naturales (las endorfinas) que 
contribuyen a hacer más llevadero el 
dolor. Cuanto más nos resistimos al 
dolor, mayor es el sufrimiento. Pero en 

Esa dificultad para confiar y no 
saber que lo que sentía era nor-
mal me ha llevado a pedir la epidu-
ral en la mayoría de mis partos. Sin 
embargo, fue revelador para mí saber 
que el  “no poder más”  era transito-
rio y que cumplía una función en el 
nacimiento. El doctor Michel Odent 
explica que ese “miedo fisiológico” al 
final del parto provoca que la mujer 
segregue altos niveles de adrenalina, 
la hormona responsable del reflejo de 
eyección fetal necesario para empu-
jar al bebé hacia el exterior.

Esta fortísima experiencia nos 
lleva a una indescriptible sensación 
de logro y plenitud cuando por fin nos 
encontramos con nuestro pequeño. 
Con el nacimiento, los cerebros de 
madre e hijo quedan bañados por altí-
simos niveles de oxitocina y endorfi-
nas que, según explica Olza, “facilitan 
la experiencia amorosa”. “Parece obvio 
que lo que ha previsto la naturaleza es 
que las mujeres salgan del parto sin-
tiéndose poderosas, capaces, fuertes y 
enamoradas de sus bebés… Y que los 
bebés lleguen esperando ser amados 
y listos para amar”, añade.

A través del parto, Dios ha permitido 
a la mujer acariciar de algún modo el 
misterio de la redención de Cristo a 
través de la cruz. La vida plena aflora 
del sacrificio por amor. 

Y es que solo disminuyendo, rin-
diéndonos y entregándonos se puede 
generar vida. La mujer muere para 
que se dé a través de ella una nueva 
vida y, a su vez, ella también alcanza la 
plenitud gozosa en la promesa del hijo. 
Es un misterio que apenas puedo com-
prender, pero sí, desde luego, admirar 
y agradecer.    

Ilustración: María Olguín
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La inocencia es un don. Los adultos están llamados a preservarla en sí mismos y a 
custodiarla en los niños. Hoy se arrebata a los menores, casi con violencia, este gran 
tesoro necesario para madurar. Es preciso desenmascarar qué tácticas se utilizan 
para ello y recordarle a los heridos que la inocencia se puede restaurar. 

proteger la inocencia: 
el secreto para salvar el mundo

Por Javier Lozano

CON APENAS tres años su madre le 
abandonó dejándole atado a un poste 
de electricidad. A los cinco, su padre 
le propinó una paliza que le dejó en 
el hospital hasta los siete años. Fue 
maltratado en el orfanato, pasó por 
el reformatorio y a los 12 años era ya 
un delincuente. Fue violado, maltra-
tado y cayó en las redes de la prostitu-
ción. Todo antes de los 16 años. Esto y 
mucho más sufrió Tim Guénard, al que 
le arrancaron la inocencia de todas las 
maneras posibles. 

Pero su historia no acabó ahí. La luz 
venció a las tinieblas. Gracias a Dios y 
a personas que Él puso en su camino, 
la vida de Tim dio un giro de 180 gra-
dos en un largo proceso en el que pudo 
perdonar, amar y sentirse amado, y en 

el que poco a poco fue recuperando 
esa inocencia que le había sido robada 
en su infancia. Guénard ha contado 
su historia muchas veces, también 
en la revista Misión. Hoy está casado 
con Martine, es padre de cuatro hijos 
y acoge a pocos kilómetros del san-
tuario de Lourdes a personas con difi-
cultades. “Doy fe de que no hay herida 

que no pueda ir cicatrizando lenta-
mente gracias al amor”, cuenta el pro-
pio Guénard en Más fuerte que el odio 
(Gedisa, 2003), bestseller que ha ayu-
dado a decenas de miles de personas 
en estos años. 

Un don y una tarea
La inocencia está usualmente vinculada 
a la infancia, porque es en esta etapa en 
la que se manifiesta con más claridad. 
Pero el gran error (y también el éxito 
de las ideologías que en toda la histo-
ria han buscado destruirla) es creer que 
únicamente puede ser un atributo de los 
niños pequeños. “Que sea propia de los 
niños no implica que los adultos deba-
mos desistir de ella. Lo que por natura-
leza se nos da, por virtud podemos 

Los adultos 
también necesitan 
ejercitar la virtud 
para mantener su 
inocencia

LA GRAN ENCRUCIJADA DE NUESTRO TIEMPO



Quien sabe 
discernir el mal es 
un estorbo para las 
ideologías
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expresión, hacer de los niños peque-
ños adultos o adolescentes prematu-
ros, cuando no están preparados para 
ello. Las formas de lograrlo son diver-
sas: regalar un smartphone antes de 
tiempo; facilitar el acceso a las redes 
sociales sin restricciones; promo-
cionar el acceso a series, películas o 
música –como el reguetón– con letras 
inapropiadas y contenidos explícita-
mente sexuales; permitir formas de 
vestir que no guardan el pudor; no 
imponer límites, incluso los más bási-
cos: consentir todos los caprichos o 
anticipar información que no corres-
ponde a su edad. Todo esto rompe el 
ritmo armónico de su maduración 
y hace que el niño deje de ser niño. 

Patxi Bronchalo, sacerdote de la 
Diócesis de Getafe, explica a Misión 
que los padres deben plantar seria-
mente cara en la defensa de los niños. 
“No tenemos que ser ilusos y lo más 
importante es no dejar que entre en 
nuestros hogares aquello que les va a 
robar la inocencia. Los padres deben 
ser los primeros y principales educa-
dores, muy por encima del colegio”. 

Muchos padres, sin ser conscien-
tes, y en bastantes ocasiones, son los 
que están inculcando todo esto en sus 
hijos. “Una de las consecuencias de 

mantenerlo, por eso la inocencia es un 
don y una tarea”, explica Álvaro Roca 
Palop, doctor en Humanidades por la 
Universidad Francisco de Vitoria. Hoy 
se asume que para ser adulto y triunfar 
hay que desprenderse de esta inocen-
cia, y esto ha calado profundamente en 
los adolescentes. 

Candor, dulzura, limpieza, pureza, 
sencillez, ternura, transparencia, 
nobleza, espontaneidad, ilusión por 
la vida, gusto por la obediencia… 
Son elementos propios de la inocen-
cia. Y ser adulto e inocente es posi-
ble:  “Gracias a la inocencia podemos 
enfrentar los problemas y los avatares 
de la vida con la frescura y confianza 
de un infante y con la madurez de un 
adulto”. Así, la persona que la con-
serva “es capaz de descubrir muchas 
cosas que otros no saben ver, consi-
guen evitar males y disfrutar plena-
mente de la vida”. Y, sobre todo –añade 
Roca Palop– tienen “juicio moral y cri-
terio para valorar”. 

Es precisamente este discerni-
miento lo que se quiere borrar des-
truyendo la inocencia. Una persona 
que sabe distinguir con claridad lo 
bueno de lo malo, lo que le conviene 
o no, es un estorbo para las ideologías 
que intentan dominar a la persona. 

“Detrás de esa destrucción de la 
inocencia está la aniquilación de lo 
que hace humano al hombre (la dig-
nidad, la libertad, la conciencia, la ver-
dad, la belleza, las virtudes…). Cuando 
pierde esas notas esenciales te aseme-
jas más a un animal desbocado que a 
una persona cabal. Se busca desper-
sonificar al ser humano, y para ello 
resulta importante empezar por la 
infancia, donde la persona está aún 
indefensa, no tiene criterios defini-
dos, y se la logra reconducir hacia inte-
reses concretos”, añade Roca Palop. 
Adoctrinando a los niños de hoy se 
controlará a los adultos del mañana. 

Los niños, el gran objetivo
La ideología de género y el femi-
nismo, unidas a la hipersexualización 
y al hedonismo, son los principales 
responsables de esta espiral contra 
la inocencia de los niños. El objetivo 
es reducir la infancia a la mínima 

“cuidar el asombro es 
invertir en inocencia” 
“El asombro tiene el poder de 
convertir las cosas desapercibidas 
en algo portentoso, lo gris en colo-
rido, lo ordinario en extraordinario, 
lo viejo en nuevo. El asombro res-
taura y potencia las capacidades 
humanas. Donde el mundo ve puer-
tas cerradas, el asombro abre venta-
nas. El asombro hace que podamos 
ver oportunidades y crea esperanza. 
Los pequeños saben bien de esto, 
por ello contemplarles es un espec-

táculo, e imitarles nos hace partici-
par de ese asombro innato que por 
el camino hemos perdido. Cuidar el 
sentido del asombro es invertir en la 
inocencia propia y en la de los demás. 
Por ello, hay que insistir en educar 
el asombro. Ciertamente, la pérdida 
del asombro es consustancial a la 
pérdida de la inocencia, de ahí que 
la recuperación de una implique a 
la otra”, indica a Misión el profesor 
Álvaro Roca Palop.



 • 41 • 41

La pornografía te 
maleduca en una 
mentalidad que 
cosifica al otro

esta cultura líquida es que hay adultos 
que viven una adolescencia eterna y 
convierten a sus hijos en adolescentes 
desde una edad temprana. Les hiper-
sexualizan y les crean una forma de 
ver el mundo que les quita la inocen-
cia”, afirma este sacerdote que acom-
paña a numerosos jóvenes y familias. 

Mención aparte merece la porno-
grafía, una “pandemia silenciosa” que 
está robando la infancia a millones 
de niños y creando ejércitos de adic-
tos. Bronchalo, autor del libro Cuando 
el sexo te atrapa (Nueva Eva, 2020) 
señala que el porno “estimula todo 
un ciclo adictivo”. Muchos caen en 
esta pendiente resbaladiza a partir 
de contenidos que no consideraban 
pornográficos. “Hablo, por ejemplo, 
de las letras del reguetón, de series de 
Netflix como Élite o de libros como 50 
sombras de Grey, que pueden acabar 
llevando al consumo de escenas de 
genitalidad y después a experiencias 
fuertes e incluso delictivas”, agrega. 
¿El resultado? La visión del propio 
cuerpo se altera y se distorsiona lo 
que es la sexualidad, porque el porno 
–advierte– “te maleduca en una men-
talidad que cosifica al otro”. 

Restaurar la inocencia
Pero no hay que perder la esperanza, 
la inocencia se puede restaurar, como 
hizo Tim Guénard, aunque cuanto 
más daño se haya causado a un niño 
o a un joven, más doloroso será sanar 
las heridas. “Un factor clave es el 
abandono de las antiguas estructuras, 
tener el acompañamiento de alguien 
querido o cuya vida nos atraiga y nos 
haga replantearnos nuestro estado. 
El verdadero motor de cambio es el 
anhelo de algo mejor y el inconfor-
mismo con la mediocridad y la mun-
danidad”, señala Álvaro Roca. 

Es necesario estar al lado de los 
hijos, pues la soledad puede ser un 

detonante para engancharse a cual-
quier cosa. Un adolescente –insiste 
Bronchalo– necesita encontrar el sen-
tido de su vida, un gran ideal, cono-
cer a Dios, hacer buenos amigos y 
tener una sana autoestima. Para ello, 

es necesario  “hablar mucho con ellos, 
escucharles, darles cariño y ofrecerles 
una buena educación en la afectividad, 
la sexualidad y el valor del cuerpo”. 

“Custodiar la inocencia de los hijos 
pasa por trabajar seriamente por 
recuperar la nuestra. Así es como 
ellos podrán reflejarse en nosotros. 
Los hijos se benefician directamente 
de los procesos de crecimiento 
y sanación de sus padres. Quien 
invierte en inocencia cosecha ino-
cencia para sí y para los suyos”, con-
cluye Roca Palop.  

claves para evitar los peligros 
que acechan a nuestros hijos

El sacerdote Patxi Bronchalo lleva 
años acompañando a jóvenes y a fami-
lias, y tiene una visión muy amplia de  la 
situación actual del mundo. En Misión 
ofrece siete consejos a los padres para 
que estos peligros no destruyan la ino-
cencia de sus hijos.  

1. No seas iluso. Hay que estar alerta, 
señala este sacerdote, porque “hay 
poderes ideológicos que quieren robar 
la inocencia a los hijos y romper las 
familias”. Son dos formas de crear una 
sociedad desvinculada, con individuos 
solos y rotos, “una sociedad mucho 
más manejable”, apunta.

2.Dialoga con tus hijos. Es funda-
mental estar en constante diálogo con 
ellos. “Necesitan que les hables, que 
les des una visión del mundo, que te 
cuenten qué les preocupa. Lo que les 
digas serán herramientas para cuando 
se encuentren con la hipersexualidad 
y la sexualización del mundo”, explica. 

3.Reza en familia. Es una ocasión fan-
tástica para responder a sus dudas 
desde la óptica de Dios. Este sacer-
dote señala que hay que “hacer saber 
a los hijos que tienen un Padre en el 
cielo que les cuida, les protege, les 
acompaña, y que también está con 
ellos en sus sufrimientos, porque 
aunque son pequeños, ellos tam-
bién sufren”. 

4.No temas decir “no”. No se trata, 
como algunos temen, de intentar 
coartarles su libertad o de quitar-

les autonomía, sino de protegerles. 
El smarthphone es el gran ejemplo. 
“Cuando hacen la comunión se les 
da el Cuerpo de Cristo y en muchos 
casos se les regala un móvil, que 
puede ser el demonio”, sentencia. El 
problema del acceso a la pornogra-
fía está asociado a la edad del primer 
dispositivo. Decirles no puede ser su 
salvación. 

5. Evalúa lo que hay detrás. Toda 
película, serie, canción o libro tienen 
una antropología, una visión del hom-
bre; una cosmología, una visión del 
mundo; y una teología, una visión de 
Dios o de su no existencia. “Al estu-
diar qué es bueno para tu hijo, ana-
liza bien los tres, porque podrías estar 
permitiendo algo que le roba su ino-
cencia”, añade.

6. Fórmate de continuo. Aunque es 
la familia el ámbito más importante 
donde educar a los niños, este sacer-
dote destaca la importancia de que 
familia, parroquia y colegio caminen en 
la misma dirección para que “encuen-
tren en medio del mundo tan hiper-
sexualizado un espacio para respirar”.

7. Sé un ejemplo. “Los malos ejem-
plos de los padres, sus malas palabras 
y hacer lo contrario de lo que predi-
can también les puede robar la ino-
cencia. Los niños lo captan todo y son 
especialmente sensibles a las incohe-
rencias. Y esas incoherencias de los 
adultos hacen que los niños pierdan la 
inocencia”, concluye Bronchalo.
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crea generaciones, sobre todo de varo-
nes, con una peligrosa falta de autodo-
minio. En cuanto a la trascendencia, 
Dostoievski decía que  “si Dios no existe, 
todo está permitido”. Y Benedicto xvi, 
que con la ausencia de Dios todo lo 
técnicamente posible se convierte en 
moralmente lícito. Lo vemos hoy. Para la 
mujer es horrible. Técnicamente, ahora 
casi todo es posible y legal para ella. 
¿Por qué es horrible?
La ausencia paterna genera desvia-
ciones en la maternidad. Las hay que 

¿Es nuestro mundo menos inocente? 
Sin duda. Hannah Arendt decía que 
el milagro que salvará el mundo es la 
natalidad. Los niños indefensos que 
llegan al mundo encierran un poder 
transformador y esperanzador brutal. 
Pero ahora mismo, desgraciadamente, 
se está ideologizando la infancia. 
¿Qué ha pasado? 
Ha habido una mutación antropoló-
gica y un cambio en el concepto de 
ser humano. Se ha perdido la natu-
raleza, la racionalidad y la trascen-
dencia. Esto hace a los niños presas 
accesibles para las ideologías. Se ha 
perdido la naturaleza porque, según 
los teóricos de género, el sexo no es 
constitutivo de la persona. Es terrible, 
porque si no te aceptas, no te amas y 
no puedes amar a otros. Sin natura-
leza, el hombre está perdido. 
¿Y la racionalidad y la trascendencia? 
Si no razonamos, actuamos por 
impulsos, deseos y caprichos. Esto 

Por Javier Lozano

Fotografía: Dani García

“Las últimas leyes usan un lenguaje que hace parecer 
atractivo lo degenerado”. Esto lo dice una jurista. Es María 
Calvo, Premio Misión 2023, quien hace una llamada a los 
padres para que no esperen de las instituciones públicas 
o los colegios que custodien la inocencia de sus hijos por 
ellos. E invita a los padres a reaccionar y a darse cuenta 
de que es en el hogar donde los hijos tienen que hacerse 
libres y fuertes para resistir las presiones del ambiente.

“Tenemos que ser 
heroicos porque somos los 
custodios de la inocencia 
de nuestros hijos”

buscan el relleno de vacíos existencia-
les que den sentido a su vida. El niño 
es un objeto de consumo emocional. 
Los psiquiatras hablan de  “incesto 
psíquico” porque exigen que sea su 
paño de lágrimas o su confidente.
¿Qué es para usted la inocencia? 
Es ser capaz de ver lo extraordinario 
en lo ordinario; ver en la repetición dia-
ria el detalle divino, la belleza, el miste-
rio, lo sublime. Y esto lo hemos perdido. 
¿Por qué hay un ímpetu tan grande 
por robarle a los niños su inocencia? 
Porque hemos perdido el interés por 
ser héroes y por ser santos. Tenemos 
que hacer examen de conciencia y 
preguntarnos: ¿Por qué los cristianos 
hemos renunciado a nuestras raíces? 
El momento actual tiene una parte 
muy negativa por la descomposición 
social, pero tiene también una parte 
positiva: ¡podemos reaccionar!  Y hay 
una forma de luchar: dando ejemplo. 
Un hombre y una mujer que quieren 
hoy comprometerse en matrimonio 
para siempre y están abiertos a la con-
tingencia de la generación de la vida 
son un ejemplo revolucionario y atrac-
tivo en una sociedad decadente, famé-
lica de amor y con hambre de verdad. 
¿Cómo hemos llegado hasta aquí? 
Desde la Revolución del 68 hasta la 
actualidad la mujer renunció a los 
hijos mediante el aborto y la anticon-
cepción, y consideró a los hombres 
sus enemigos. El feminismo supuso 
nuestra desfeminización. Además, la 
ideología de género nos convenció de 
que no nacemos hombres o mujeres.  
Y, como ya he dicho, hemos negado la 
trascendencia. 
Este combo de ideologías, ¿a dónde 
lleva a los más pequeños? 
Abre el mundo de la sexualidad adulta 
a los ojos inmaculados de los niños. 
La teoría de género, aparte de negar 
la biología, también considera que la 
sexualidad hay que enseñarla desde 

MARÍA CALVO
JURISTA Y AUTORA DE LIBROS COMO LA MUJER FEMENINA 
(RIALP, 2022) Y PATERNIDAD ROBADA (ALMUZARA, 2021)

A los niños se les 
roba la inocencia 
porque nosotros 
“hemos perdido 
el interés por ser 
héroes y santos”
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la más tierna infancia. Es una ense-
ñanza cuasi pornográfica y la ruptura 
más obscena que se puede hacer de su 
inocencia. Genera patologías y graves 
daños porque se les dice que la liber-
tad es dar rienda suelta a los impulsos 
más básicos. Se les hace esclavos de 
sus deseos y caprichos. 
¿Y qué hay de la pedofilia? 
Se ha abierto la caja de Pandora en 
un momento en el que nos guiamos 
por los sentimientos, y estos no son 
susceptibles de ser juzgados. Si yo 
puedo siendo hombre amar a otro 
hombre, por qué siguiendo mis sen-
timientos no voy a poder amar a un 
perro o a un niño. ¿Quién me puede 
juzgar? Hay pedófilos que justifican 
sus actos alegando que se sienten 
niños de 5 años.
¿Los padres no ven el asalto? 
Hay mucha desinformación, ignoran-
cia y miedo a salirse de este molde 
impuesto. Hay padres bien intencio-
nados, muy mal asesorados. En el cole-
gio los  “expertos”  les dicen lo que es 
bueno para su hijo, y es fácil dejarse 
arrastrar. 
¿Qué deberían hacer? 
Tenemos que ser hombres 
y mujeres heroicos. Somos 
los custodios de nuestros 
hijos y tenemos que 
formarles en liber-
tad y en fortaleza. 
Hay que reaccio-
nar y con urgen-
cia en contra de 
las leyes, y esto te 
lo está diciendo una 
jurista. Son leyes que 
van contra la naturaleza 
humana, la ciencia y la 
infancia, que es lo que 
más habría que pro-
teger. Se nos llena la 
boca diciendo que 
hay que proteger a 

los débiles. Los más débiles son los 
niños, y ellos son los que están más 
desprotegidos.
¿Podemos esperar algo de las insti-
tuciones públicas? 
No. Las ideologías se esconden bajo un 
lenguaje muy teatralizado. Las últimas 
leyes hacen parecer sofisticado lo que 
es barbarie, y atractivo, lo degenerado. 
Hemos caído en la trampa de la mani-
pulación del lenguaje. Se nos dice que ir 
contra ellas es ir contra la  “igualdad”  y 
la  “libertad”. Por eso hay miedo a poner 

límites en la familia, a ejer-
cer la autoridad, a decir  

un  “no”  a los hijos. 
¿Son buenos los 
límites? 
Son un regalo para los 

hijos. Los liberan del 
yo autorreferen-
cial de caprichos, 
deseos y senti-
mientos; de este 

caos social. La libertad sin límites da 
una sensación de plenitud inicial, pero 
luego les genera angustia porque van 
sobre arenas movedizas. Un adoles-
cente que no tiene límites está perdido. 
¿Este ataque afecta de forma dife-
rente a niños y a niñas? 
La sensación de no saber quién eres, y 
por lo tanto de creer que puedes estar 
en un cuerpo equivocado, se da sobre 
todo en niñas (7 de cada 10 casos). No 
descubren la belleza de ser mujer y 
piensan que un cambio de sexo solu-
cionará sus problemas. A los varones 
lo que más les afecta es dejarse lle-
var por los impulsos de la sexualidad. 
¿Cómo reaccionar?
Estamos en una crisis humana terro-
rífica y hay que luchar desde nues-
tro entorno privado, que es el hogar. 
Llevar a cabo la revolución del amor, 
volver a enamorarnos y a comprome-
ternos para toda la vida. Se insiste en 
que las políticas de familia se dirijan 
al niño. Es un error. Hay que proteger 
el matrimonio. Si los padres se hacen 
felices el uno al otro, sus hijos van a 
ser felices, a tener un modelo, y que-
rrán comprometerse para toda la vida. 
¿Qué es lo mejor que pueden dejar 
los padres a sus hijos? 
Raíces y alas. Las raíces son la familia 
y la genealogía, garantía de permanen-
cia. Fabrice Hadjadj dice que la familia 
es el cimiento carnal de la trascenden-
cia. Pero también hay que darles alas 
para que se vayan tras tener las herra-
mientas necesarias para ser autóno-
mos y fuertes. 
¿Es posible restaurar la inocencia? 
Por supuesto. Veo en los jóvenes ham-
bre de amor, bien y humanidad. Tienen 
una terrible necesidad de verdad. Un 
niño, un adolescente roto, tienen heri-
das que se pueden transformar en 
cicatrices y sanar con amor. Hay que 
salir a su encuentro y comprender su 
realidad, pero siempre con la verdad. 

“Se nos llena la boca 
diciendo que hay 
que proteger a los 
débiles. Esos son los 
niños, y ellos son los 
más desprotegidos”
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una fuerte personalidad, para que 
sean adultos que hagan el bien por 
los demás y por ellos”, añade. Por ese 
motivo, mantener y prolongar “sus 
ilusiones y esperanzas infantiles” es 
clave, porque  “la inocencia es la capa-
cidad que tienen los niños de mirar 
al mundo con asombro, sorpresa y 
fantasía, haciendo de él un lugar más 
bonito y agradable”, matiza.

Mantén sus ilusiones y 
fantasías. Para custodiar su 

inocencia “es imprescindible que no 
aceleremos ni retrasemos etapas vita-
les, porque cada etapa evolutiva tiene 
una función”, explica Elena Calleja. 
“Los niños deben ser muy niños para 
convertirse en buenos adolescentes. 
Y los adolescentes deben ser muy 
adolescentes para poder adquirir 

Ternura en los primeros 
años. Ambas expertas señalan 

la importancia de cuidar la adolescen-
cia inicial y la niñez temprana: “Hoy 
sabemos –destaca Diana Jiménez– 
que los tres primeros años de vida son 
esenciales en la formación de la per-
sonalidad. Y aunque antes se pensaba 
que en esos años no existían recuer-
dos, ya sabemos que aunque no haya 
memoria explícita, es decir, que no 
podamos poner en palabras aquello 
que vivimos, sí hay memoria implí-
cita, relacionada con el almacén de los 
recuerdos”. Por eso, contarles cuen-
tos en tono dulce, ponerles canciones 
infantiles o suaves y no sólo la música 
que escuchamos nosotros, evitar gri-
tos y ambientes estridentes, y dirigir-
nos a ellos con palabras amables tiene 
un gran impacto:  “Los primeros años 
son muy importantes en la formación 
de la personalidad y van a determinar 
muchas de las interpretaciones que 
harán acerca del mundo, de los demás 
y de sí mismos”, explica la psicóloga.

No le rías comportamien-
tos adultos. No propicies chis-

tes subidos de tono, gestos o palabras 
soeces o agresivas, bailes en redes 
sociales, preguntas improcedentes 
como ese  “¿tienes novio?”, ni le hagas 
partícipes de trends virales y sobre 
todo si son vejatorios como bromas 
o sustos. Este es otro de los aspectos 
importantes para mantener su ino-
cencia.  “Lo que más suelo ver en mi 
consulta –explica Elena Calleja– son 
niños que utilizan un lenguaje verbal 
y no verbal propio de adultos: niños 
con formas de expresar necesidades, 
deseos y pensamientos excesivamente 
detallistas; niños con carácter intro-
vertido, pero comportamientos de 
muy extrovertidos; niños que no con-
fían, que tienden a ser negativos y nar-
cisistas…”. Lo mismo ocurre con la 

10
de tus hijos
El día a día con niños pequeños nos pone en jaque: ¿Qué 
respondemos a esa pregunta incómoda durante la cena? 
¿Qué les decimos si salen ciertas noticias por la tele? 
Elena Calleja, psicóloga clínica y especialista en salud 
emocional, y Diana Jiménez, psicóloga, psicoterapeuta, 
conferenciante y especialista en disciplina positiva, 
suman entre las dos más de 150.000 seguidores en redes 
sociales y dan a los lectores de Misión estas 10 pautas 
prácticas para cuidar la inocencia de nuestros hijos.

1

3

2
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consejos 
prácticos
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ropa que viste a los pequeños como 
adolescentes, y a los adolescentes, 
como a adultos, y en ocasiones de un 
modo sexualizado. “Todas las fases 
vitales las vamos a pasar, y si no lo 
hacemos en la edad que toca, vienen 
los problemas psicológicos”, explica.

Pon filtros. Una de las ame-
nazas más perniciosas contra 

la inocencia es “la facilidad con que 
pueden acceder a las tecnologías y la 
normalidad con que les hablamos de 
ciertos temas”, alerta Calleja. Y pone 
como ejemplo los cada vez más fre-
cuentes estudios  “que revelan que los 
niños que ven pornografía se convier-
ten en adultos disfuncionales y agresi-
vos; al igual que ocurre con las niñas 
que a través de Instagram o TikTok se 
comparan y desarrollan trastornos de 
conducta alimentaria y falta de auto-
estima”. Es imprescindible la supervi-
sión activa de los padres, y se pueden 
apoyar en un buen instrumento: los 
filtros de contenido y de tiempo de los 
dispositivos, porque  “a un niño no se 
le puede dejar ver, escuchar o mani-
pular contenido que no vaya acorde 
con su madurez”. 

Menos tablet y más abra-
zos. Diana Jiménez confirma 

que “la temprana exposición al uso de 
pantallas, dispositivos móviles y video-
juegos afecta al desarrollo evolutivo de 
los niños y a su función ejecutiva, ace-
lera procesos y propicia un cambio 
a nivel cerebral. Hoy los niños están 
hiperactivados, tienen peor gestión 
emocional, un pobre desarrollo lin-
güístico y un pobre desarrollo social”. 
Por eso, no basta con poner filtros, sino 
que es mejor retrasar todo lo posible 
el acceso a las pantallas y al primer 
móvil, y limitar el tiempo de los video-
juegos, también en la adolescencia. Y 
para compensarlo, Calleja  recomienda 

propiciar el contacto físico: “Mente y 
cuerpo están completamente relacio-
nados. Un adolescente no será capaz 
de desarrollar una afectividad sana si 
no la ha desarrollado con sus padres, 
familiares y amigos”.

No le expongas a lo feo o 
violento. Ya sea con videoclips 

musicales, disfraces, películas, espec-
táculos, dibujos… “exponerles a 
contenido violento o visualmente des-
agradable, incómodo, o feo, les crea 
una imagen distorsionada del mundo”, 
alerta Diana Jiménez. Al hacerlo, 
“estamos creando niños desensibili-
zados, con falta de empatía, y caren-
tes de recursos y del interés social de 
velar por el prójimo”, destaca.

Déjales preguntar, pero 
cuida tu respuesta. 

“Además de preguntarles qué les hace 
felices, a los niños hemos de dejar-
les hacer preguntas, pero siendo 
cuidadosos con las respuestas que 
damos”, recuerda Elena Calleja. De 
hecho, como añade Diana Jiménez, 
“hay información que no necesitan 
tener cuando son pequeños, y eso no 
significa mentirles o engañarles, sino 
permitir que vayan descubriéndolo de 
forma natural. Llegarán momentos 
en los que pregunten sobre la muerte, 
cómo vienen los bebés, etc., y les debe-
mos dar una respuesta acorde a su 
edad. No es lo mismo que pregunte 
un niño de 3 años, que de 7, o de 10”.

No te pases. “Una de las 
cosas que aconsejo –relata Diana 

Jiménez– antes de dar información 
a los niños, es preguntarles primero. 

Por ejemplo, si un niño dice: ‘Mamá, 
¿cómo se hacen los bebés?’, en vez de 
contestar, suelo preguntar: ‘¿A qué te 
refieres?’. ‘Pues a cómo nace un niño, 
mamá’. Ahí le pregunto: ‘¿Qué sabes 
tú sobre eso? Veo que tienes curiosi-
dad. ¿Qué te interesa, tú qué crees…?’. 
Y en función de su respuesta, puedo 
ver para qué está preparado”.

Nada de telediarios. A 
menor edad, indica Calleja, 

“cuanta menos información tengan 
sobre los problemas de la vida, mejor”. 
Así que “nada de telediarios; mejor 
explicarles los problemas ponién-
donos a su nivel, hablándoles como 
niños”. También cuando les riñamos. 
“La neurociencia muestra –explica 
Diana Jiménez– que el cerebro es un 
órgano inmaduro, que va desarrollán-
dose con la edad, y que no está prepa-
rado para según qué conversaciones, 
imágenes o contenidos. Preservar la 
inocencia de los niños no es un capri-
cho o una moda, sino algo necesario 
para su buen desarrollo psicológico, 
emocional y de autoestima”.

Y sobre todo, mírales 
más a los ojos. “Es más 

necesario que seamos padres presen-
tes”, concluye Diana Jiménez, “por-
que hemos caído en este complot del 
hacer y el consumir, creyendo que 
eso nos dará un estilo de vida más 
cómodo y saludable, pero estamos 
perdiendo lo más importante: trans-
mitir valores y raíces a nuestros hijos”. 
Como antídoto, Calleja sugiere  “mirar 
más a los ojos de nuestros niños 
cuando hablamos con ellos, dedicar-
les más tiempo y de más calidad, y 
decirles todos los días lo mucho que 
nos encanta cómo son, recalcando 
su inocencia: ‘Me encanta cuando te 
entusiasmas y vives las cosas con ino-
cencia, eres maravilloso...’”.  

Exponerles a 
contenido violento 
o feo crea niños 
desensibilizados
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INFANCIA 
ESPIRITUAL

El “caminito” más 
directo a la inocencia

“No tengo ninguna 
necesidad de 
crecer, antes, al 
contrario conviene 
que continúe siendo 
pequeña y, cada 
día, lo sea más”

LA VIDA de los niños está repleta de 
sueños e ilusiones, de grandes aven-
turas que van más allá de la lógica de 
los adultos. Una inocencia que los lleva 
a pensar que todo es posible. Y así es 
como vivió santa Teresita de Lisieux, 
una jovencísima monja de clausura 
que soñaba con ser misionera. Confió 
tanto en Dios que su anhelo llegó a 
cumplirse. Hoy, esta carmelita fran-
cesa que no salió nunca de su convento 
es la patrona universal de las misiones 
y protectora de los misioneros.

Esta forma de confiar y de aban-
donarse en las manos de Dios es la  
“infancia espiritual”, el  “caminito”  
hasta el Cielo que siguió esta santa y 
que ha dejado al mundo como legado. 
Una espiritualidad tan sencilla y  “ele-
mental” como profunda.

El ascensor hacia el Cielo
Con la infancia espiritual santa 
Teresita aspiraba a la inocencia plena 

y permanente: ser santa. En Historia 
de un alma hablaba de este anhelo: 
“Dios no inspira deseos irrealizables; 
puedo pues a pesar de mi pequeñez 
aspirar a la santidad. ¡Engrandecerme, 
es imposible! He de soportarme tal 
como soy, con mis innumerables 
imperfecciones; pero quiero buscar la 
manera de ir al Cielo por un caminito 
muy recto, muy corto, por un caminito 
enteramente nuevo”.

En el Evangelio, cuando dice que  
“de los pequeños es el Reino de los 
Cielos”,  Teresa halló ese  “ascensor” al 
Cielo. Desde entonces quiso ser una 
pequeña niña. Y así fue como escri-
bió:  “El ascensor que me ha de subir al 
Cielo son vuestros brazos, ¡oh, Jesús! 
Para esto, no tengo ninguna necesidad 
de crecer, antes, al contrario, conviene 
que continúe siendo pequeña y, cada 
día, lo sea más”. 

¿En qué consiste ser pequeño? Así 
lo explicaba ella:  “Ser pequeño es 
reconocer tu nada, esperarlo todo del 
buen Dios, como un niño pequeño lo 
espera todo de su padre. Es no inquie-
tarse por nada, no buscar fortuna”.

La inocente doctora
Y no sólo lo verbalizaba, sino que lo 
vivió a través de la humildad, la sen-
cillez y una voluntad sincera. “Por 
eso no he querido ser nunca mayor 
–aseguraba–, sintiéndome incapaz 
de ganarme la vida, la vida eterna 
del Cielo. Me he quedado siempre 
pequeña, no teniendo otra ocupación 
que la de coger flores, las flores del 
amor y del sacrificio, y ofrecerlas al 
buen Dios para complacerle”.

Esta inocencia no estuvo exenta de 
pruebas y sacrificios. La enfermedad 
y el dolor marcaron su vida, hasta que 
murió con apenas 24 años, de ahí que 
esta infancia espiritual no se quedase en 
una mera teoría, sino que fue probada 
en el crisol.  Y así, en una carta escrita 
poco antes de su muerte, anotó: “No 
puedo temer a un Dios que se hizo tan 
pequeño por mí… Lo amo… ¡Porque Él 
sólo es amor y misericordia!”.

Si un ejemplo nos deja santa Teresita 
es que su caminito conduce a la ino-
cencia más pura, no a la simpleza o a 
la ignorancia. Así lo vio la Iglesia. San 
Pío x definió a esta “pequeña” monja 
como “la santa más grande de los tiem-
pos modernos” y san Juan Pablo ii la 
declaró “doctora de la Iglesia”. 

Cuando santa Teresa de Lisieux leyó en el Evangelio 
que “de los que son como niños es el Reino de los 
Cielos” vio que esta era la forma en que Dios la llamaba 
a la santidad, y la llevó a la práctica de manera radical.
Es la “infancia espiritual”, hacerse como un niño que 
sabe que su Padre celestial le cuida.
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NOS HAN ASESORADO

claves para vivir la Misión de este número:7
1La inocencia es un don. Con el bautismo 

nuestra inocencia queda restaurada, pero este don 
hay que protegerlo y custodiarlo. El gran logro de 

aquellos que quieren destruirla es hacernos pensar que 
la inocencia es sólo para niños, y no es así. Todos estamos 
llamados a guardarla. La inocencia no es ingenuidad ni 
pusilanimidad. Es un estado heroico.

2 Eres el custodio de tus hijos.  Los padres son 
la primera línea de defensa de la inocencia de sus 
hijos. Tienen el deber de custodiarla, y para ello 

tendrán que luchar con firmeza y valentía contra todo 
aquello que busque arrebatar este tesoro a sus hijos.  

3 Recupera el valor del asombro.   Donde el 
mundo ve puertas cerradas, el asombro abre 
ventanas. Eliminar el asombro en los niños 

perjudica seriamente su maduración. Es preciso 
potenciar de nuevo esta capacidad, tanto en ellos 
como en los adultos, para ver lo ordinario como algo 
extraordinario; con esa mirada cargada de ilusión y 
esperanza. 

4 Toma medidas prácticas.  Proteger la 
inocencia de los niños pasa en muchas ocasiones 
por cuidar detalles importantes y modificar 

rutinas. No les rías comportamientos adultos, ten 
cuidado con su acceso a la tecnología, restringe la tablet 
y asegúrate de que jueguen más contigo, no les expongas 
a contenidos feos o violentos… ¡Que son niños!

5 Analiza lo que se consume en tu familia.   
Antes de ver o acceder a una película, una serie 
o una canción, ten en cuenta que detrás hay una 

antropología, una cosmología y una teología, es decir, 
encierra una visión del hombre, del mundo y de Dios 

(el cual en muchos casos ha sido hoy “eliminado”). Los 
contenidos no son neutros y tienen gran capacidad de 
influencia en niños y jóvenes.

6 Descubre la infancia espiritual. Es la vía más 
directa hacia la inocencia más pura. Santa Teresita 
de Lisieux nos ha dejado esta espiritualidad tan 

sencilla como profunda. El camino es claro: ser como 
niños, tal y como dice Jesús en el Evangelio. Y esto pasa 
por abandonarse y fiarse de Él como un hijo pequeño con 
sus padres, que se sabe cuidado y protegido. Porque “de 
los que son como nilños es el Reino de los Cielos”.

7 No tires la toalla.  No te desanimes ni pienses 
que es imposible. La inocencia se puede preservar 
y, cuando se ha perdido, se puede restaurar, 

aunque hacerlo pueda ser un proceso largo y doloroso. 
Lo primero es abandonar todo aquello que haya permitido 
perderla y buscar acompañamiento y modelos virtuosos 
que atraigan y llamen a cambiar de vida. En los jóvenes 
es fundamental hablar mucho con ellos, escucharles, 
darles cariño y ayudarles a encontrar sentido a su vida y 
un gran ideal. Y lo fundamental: ayúdales para que tengan 
mucha vida sacramental. 
La inocencia es 
fruto de la 
gracia. 
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la Universidad Eclesiástica de San Dámaso, Máster en Filosofía en la 
Universidad Católica de Ávila y doctor en Humanidades por la Universidad 
Francisco de Vitoria de Madrid,  • 47
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“Simone de Beauvoir es mi mayor enemiga”, repetía 
con gran fuerza Alice von Hildebrand, filósofa católica 
de origen belga, cuando ya rozaba los 100 años. Lo decía 
para resaltar que “el feminismo es el mayor enemigo de la 
feminidad”. En Misión celebramos su centenario de la 
mano de la doctora en Humanidades Teresa Pueyo.

“Dios toca el cuerpo 
de la mujer para crear 
un alma eterna”

ALICE VON HILDEBRAND es una 
de las filósofas, teólogas y escritoras 
católicas más relevantes del siglo xx. 
Casada con el célebre teólogo cató-
lico alemán Dietrich von Hildebrand, 
nació en Bélgica en 1923 y murió en 
EE. UU., con 98 años. Tanto ella como 
su marido habían llegado a Nueva 
York en 1940, cada uno por su propio 
camino, huyendo del nazismo. Y aun-
que había entre ellos una diferencia de 
edad de 35 años, fueron un matrimo-
nio extraordinario, que mantuvo una 
estrecha relación personal e intelec-
tual con Juan Pablo ii y Benedicto xvi. 

La experta en feminismo y profesora 
de Antropología Social en la Universitat 
Abat Oliba CEU de Barcelona Teresa 
Pueyo, quien ha estudiado a fondo 
su figura, asegura que Dietrich von 
Hildebrand –de quien el papa Pío xii 
llegó a afirmar que era un doctor de la 
Iglesia del siglo xx–, tuvo una influen-
cia enorme sobre el pensamiento de su 
esposa: “Cuando se casaron, él era un 
filósofo en la plenitud de su carrera y 
ella era una profesora joven. Se cono-
cieron porque ella asistió a una de sus 
conferencias, de la cual diría: ‘Desde el 
primer momento, sentí que estaba ali-
mentando mi alma con el alimento que 
siempre había anhelado’”. Alice admiró 

en aquel ambiente?”.  Y contestaba: 
“¡Porque todo es posible con Dios!”. 

Pero no sólo “sobrevivió”, también 
dio vida en abundancia a cientos de 
alumnos que recurrieron a ella con 
distintos problemas a lo largo de su 
carrera. Pueyo comenta que como 
Alice y Dietrich no tuvieron descen-
dencia esto le dio a ella una visión muy 
completa de la maternidad:  “Vivió la 
maternidad espiritual a la que Dios 
llama a las mujeres consagradas y 
a las que no han podido tener hijos. 
Decía que quien no tiene hijos está lla-
mado  ‘a amar a los débiles, a los afli-
gidos’. Y pienso que, tras su muerte, 
sigue ejerciendo la maternidad espi-
ritual a través de su legado, que tanto 
puede ayudar a las mujeres de hoy”.

Defensa de la verdad
Hildebrand fue, al igual que su marido, 
una apasionada por la verdad. Se dio 
cuenta de forma precoz de los pro-
blemas que traería el relativismo con-
temporáneo y fue una de las primeras 
voces en denunciar desde la universi-
dad las incoherencias del feminismo. 
“Escribió mucho contra la tiranía del 
relativismo, que acepta cualquier idea, 
excepto la de que existe una única ver-
dad. Esto la llevó a plantear que ha 

CENTENARIO DE ALICE VON HILDEBRAND

El mayor triunfo del demonio 
desde el pecado original

¿Por qué el enemigo urde sus ataques por medio 
de la mujer? Hildebrand decía que es porque “la 
mujer es madre de todos los vivientes, y Satanás 
ha sido un asesino desde el principio. Por eso el 
aborto es su mayor triunfo desde el pecado origi-
nal”. Cuando la mujer libremente decide abortar, 
explicaba, sacrifica la esencia misma de su natu-
raleza femenina y traiciona su misión sagrada. E 
incidía en que los grandes desastres actuales            
–colapso del matrimonio, uniones entre personas 
del mismo sexo, etc.– tuvieron su raíz en el aborto. 

profundamente a su esposo por su fe 
vibrante y siempre se refirió a él como 
“un cruzado de la Verdad”.

Maternidad espiritual
La joven filósofa trabajó durante 40 
años como profesora de filosofía en 
el Hunter College:  “Aterricé en el peor 
lugar para una mujer católica”, comentó 
en distintas ocasiones, “un lugar donde 
la palabra ‘verdad’ suscitaba pánico”.  
En esta universidad, aseguraba, todo lo 
que ella encarnaba (“mi fe, mi origen, 
todo”) iba en contra de aquel espíritu 
laicista. Con su exquisito sentido del 
humor, se hacía la pregunta retórica: 
“¿Cómo me las arreglé para  sobrevivir 
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“Sólo hay dos 
lugares en el 
mundo en que Dios 
toca la materia y 
le da valor infinito: 
las manos del 
sacerdote y el 
cuerpo de la mujer”

de haber una verdad objetiva sobre 
la mujer y a indagar en qué consiste, 
según el plan de Dios”, asegura Pueyo. 

Hildebrand fue, además, una autora 
que escribió con delicadeza exquisita 
sobre la belleza de la vida humana 
según el plan de Dios, y una extraor-
dinaria comunicadora, conocida por 
sus intervenciones en la cadena de 
televisión EWTN y por sus artículos 
en Catholic News Agency.  “Entendió 
–dice Pueyo– que no se puede rescatar 
el mundo sólo desde la universidad, es 
importante que la filosofía se haga cul-
tura para transformar los corazones”.

El privilegio de ser mujer
Entre los libros de Hildebrand tra-
ducidos al castellano está El privile-
gio de ser mujer (EUNSA, 2022), una 
auténtica joya. “En el catolicismo se 
ha escrito mucho sobre la mujer, pero 
con frecuencia nos encontramos con 
dos dificultades –puntualiza Pueyo–. 
O bien se habla de la mujer en abso-
luta desconexión con el contexto 
actual y sin considerar las tensiones 
y las tentaciones que sufre; o bien se 
trata la cuestión desde un punto de 
vista exclusivamente natural y psi-
cológico, por sí mismo incapaz de 
explicar la riqueza de la feminidad”. 

tal y como explica Pueyo, se entiende 
que para Hildebrand  “la maternidad 
es sacerdotal, porque ejerce un papel 
fundamental en la economía de la 
redención. Dar la vida y educar a los 
hijos tiene un valor superior a cual-
quier logro material. En este sentido, 
su crítica del feminismo va a la raíz”.

Paradójicamente, el mundo actual 
sobredimensiona el éxito material 
y la productividad, y desprecia lo 
trascendente. En cambio, para von 
Hildebrand la delicadeza de la mujer 
es el principal instrumento del cual se 
vale la Providencia para abrir camino 
a la civilización, por lo que, si ella 
dimite de esta misión, la sociedad 
perece. Por eso, ella reclamaba que 
la mujer no puede renunciar a ser el 
corazón del mundo. De ella depende 
que la sociedad no se deshumanice. 

Acercarse a la obra de Hildebrand 
puede dar fuerza a la mujer para 
redescubrir con hondura esa capa-
cidad que Dios le ha dado para la 
entrega y el sacrificio heroico, para 
despertar lo mejor del varón a través 
de su ternura, y para, junto a él, recu-
perar el brillo sanador de su dignidad 
originaria en un mundo oscurecido 
por las mentiras del enemigo que con 
tanta fuerza Hildebrand denunció. 

Alice von Hildebrand sostenía que 
Dios ha encomendado a la mujer 
la custodia de la pureza. Así lo ha 
inscrito en su cuerpo: sus órganos 
sexuales, a diferencia de los del varón, 

están ocultos, cubiertos por un velo: 
el himen. El cuerpo de la mujer lleva 
inscrito en sí mismo su valor miste-
rioso y sagrado. Apuntaba que en la 
tradición bíblica lo sagrado se cubre 
con un velo. “Por eso la mujer está lla-
mada a cubrirse, porque todo lo que 
es santo reclama un velo”, decía.  Y 
explicaba: “En lo profundo, la socie-
dad comprende que la pureza de las 
mujeres es la ‘tuerca’ que asegura una 

sociedad no solamente cristiana, sino 
civilizada”. Así, “Hildebrand entendió 
el valor de la modestia en el vestir de 
la mujer, que se cubre no por purita-
nismo, sino como signo de su digni-
dad, porque reconoce que su cuerpo 
es sagrado precisamente porque Dios 
lo toca para crear en él la vida”, explica 
Teresa Pueyo. Además, el cuerpo de 
la mujer sigue el mismo patrón que el 
de la Tota Pulchra, porque la materni-
dad divina de María eleva a un valor 
altísimo toda maternidad. “Su cuerpo 
es el Sagrario que llevó dentro al Dios 
vivo, y el cuerpo de todas las muje-
res ha sido elevado en su dignidad y 

esta se refleja mediante la virtud de 
la pureza”, puntualiza Pueyo, quien 
añade que el privilegio de ser mujer 
consiste precisamente en que la más 
perfecta de las criaturas fue mujer y, 
por ello, las mujeres están llamadas 
a imitar sus virtudes: la humildad, el 
abandono confiado a la Providencia, y 
la fecundidad física y espiritual que las 
llama a engendrar a otros para nacer 
a la vida eterna. “Esa es la misión altí-
sima de la mujer, siguiendo el modelo 
de María, Dios se vale del cuerpo de 
la mujer para crear un alma nueva, un 
alma eterna, llamada a gozar de su 
Amor por toda la eternidad”, concluye. 

“TODO LO QUE ES SANTO RECLAMA UN VELO”

De ahí que su gran acierto consistió 
en explicar la sabiduría cristiana de 
la mujer como esposa y madre desde 
el punto de vista sobrenatural. 

Uno de los puntos cumbre de su 
análisis, según Pueyo, consiste en 
mostrar que sólo hay dos lugares en 

el mundo en los que Dios toca la mate-
ria y la transforma en algo de valor 
infinito: las manos del sacerdote, en las 
que el pan y el vino se convierten en el 
Cuerpo y la Sangre de Cristo, y el vien-
tre de la mujer, en el que unas células 
se convierten en un ser humano, con 
un alma eterna, llamada a amar a Dios 
por toda la eternidad. De esta manera, 
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Ya hay más perros que niños en España. Es más, muchos de estos animales ya no ocupan 
para sus dueños el rol de mascota, sino el de hijo. Se está produciendo una sustitución. 
Es una tendencia creciente que permite sospechar el declive de la civilización.

ratoria” a aquellos a los que  “la incli-
nación natural que hay en nosotros al 
amor y al afecto familiar, debiéndose 
sólo a los hombres, la trasladan a las 
bestias”. No suena tan lejano pese a 
que hayan transcurrido casi dos mil 
años. Y la comparativa no augura nada 
bueno. El filósofo marxista Santiago 
Alba alertaba en un artículo que  “lo 
que caracteriza el fin de una civiliza-
ción es precisamente la confusión entre 
los hombres y los animales. Un exceso 
de civilización –el ideal de tratar a los 
animales como si fueran hombres– 
suele preceder y anunciar un exceso 
de barbarie: la práctica de tratar a los 
hombres como si fuesen animales”. 

Francisco José Contreras, cate-
drático de Filosofía del Derecho en 
la Universidad de Sevilla, explica 
a Misión que  “la España actual ha 
dimitido de la reproducción”  y que las 
causas de este desplome no son eco-
nómicas, sino “morales y culturales”. 

EN ESPAÑA se está produciendo un 
doble fenómeno directamente rela-
cionado. Nunca han nacido tan pocos 
niños y, a la vez, se da un auténtico 
boom de mascotas. Nunca se habían 
visto tal cantidad de canes en las 
calles. Los últimos datos oficiales no 
dejan lugar a dudas. Según el Instituto 
Nacional de Estadística, en 2021 había 
ya en España más perros (9,2 millo-
nes) que niños menores de 14 años (6,6 
millones), y la tendencia sigue al alza. 

Este fenómeno no es del todo nuevo. 
Ya en el siglo ii, Plutarco relataba en 
las biografías de sus Vidas Paralelas 
un suceso de lo más llamativo. “Viendo 
César en Roma ciertos ricos que se 
complacían en tomar y llevar en brazos 
perritos y monitos pequeños, les pre-
guntó si sus mujeres no parían niños”, 
escribía este autor clásico.  Y de este 
modo contaba cómo el hombre más 
poderoso de su tiempo reprendía de 
una manera “verdaderamente impe-

Recuerda que el hundimiento de la 
tasa de natalidad va a la par con la de 
nupcialidad. Y ambas están en crisis.

Un hueco por llenar
“La gente no quiere compromisos defi-
nitivos: ni conyugales, ni paterno-filia-
les. El hueco afectivo que dejan los 
hijos no engendrados se intenta llenar 
con mascotas. Es triste e inquietante, 
pues esto nos habla de una sociedad 
que va hacia la extinción voluntaria”, 
añade el autor de Contra el totalita-
rismo blando (Libros Libres, 2022). 

Más llamativo incluso que la canti-
dad de perros que se ven por las calles 
es el trato que reciben. Los animales 
de compañía han estado junto a los 
seres humanos desde hace miles de 
años. Sin embargo, en este último 
tiempo se les está  “humanizando”, 
hasta el punto de ser tratados como 
si fueran hijos. Se les llama  “perrhi-
jos”, un fenómeno social, económico 

Menos niños y más mascotas:
una cultura de la sustitución

LOS “PERRHIJOS”: ¿INDICIO DE UNA SOCIEDAD EN EXTINCIÓN?

Por Javier Lozano
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y también político. Es ya habitual ver 
a perros ataviados con ropa “humana”, 
paseados en carritos, que entran en 
parques infantiles, montan en los 
columpios o que festejan sus cumplea-
ños. Estas mascotas han venido, en 
bastantes casos, a sustituir a hijos que 
no nacerán, pues son tratados como 
vástagos.

La era del individuo-rey
El profesor Contreras considera que el 
origen de esta situación se debe al espí-
ritu de Mayo del 68.  “Las viejas nor-
mas de moral sexual y la idea clásica 
de familia fueron rechazadas como 
opresivas. Así se inauguró la era del 
individuo-rey, que quiere que todos sus 
deseos se conviertan en derechos. Y las 
nuevas generaciones han sido educa-
das en estos nuevos valores de ultra-
individualismo, feminismo (que tanto 
daño hace enfrentando al hombre y 
la mujer) y liberación infinita”, añade.

Las consecuencias son una falta de 
responsabilidad social y una vida hedo-
nista en la que los niños no tienen cabida. 
Pero ese deseo innato en el ser humano 
no puede ser enterrado totalmente, aun-

que sí lo suficiente para que se llene de 
manera incompleta y errónea. Así es 
como las mascotas son sustitutos en los 
que volcar ese afecto insatisfecho, pero 
sin la necesidad de entrega total que 
supone darse a una persona.

Mientras se amplían y reconocen 
legalmente supuestos derechos a los 
animales, derechos como el de la vida 
van en retroceso. Contreras denun-
cia que en España hay  “100.000 niños 
abortados al año. Hay récord negativo 
de nacimientos. Nacen hoy la mitad de 
niños, en proporción a la población, 
que en plena Guerra Civil. Bajo las 
bombas y la represión, también bajo 
la penuria de la posguerra, nuestros 
ancestros engendraron el doble de 
niños que nosotros. Cuanto más se 

desprecia al humano por nacer, más 
se humaniza a los animales, conver-
tidos en triste sucedáneo”.

Alertar del drama futuro
Frente a este panorama, el catedrático 
anima a hablar con claridad sobre 
un “desastre personal y social”  que 
dejará en muchas personas  “infelici-
dad”  y una gran “soledad” en el futuro.  
“Muchos callan por miedo a ofender 
a los que practican ese estilo de vida, 
pero ese temor nos mata como socie-
dad. No se trata de juzgar a nadie, 
pues muchos son víctimas involun-
tarias de los valores antifamiliares 
ambientales, pero sí de advertir del 
desastre moral, humano y demográ-
fico que viene”, añade.

Por último, Contreras insiste a los 
jóvenes de que están a tiempo de 
cimentar su vida en valores sólidos. 
“Dejemos de externalizar la responsa-
bilidad. Tenemos el timón de nuestras 
vidas. Mejor cásate y forma una fami-
lia. Hazlo ya. No esperes a tener una 
situación ideal (cónyuge perfecto, sala-
rio generoso, vivienda de ensueño…) 
que nunca va a llegar”, concluye.  

Los animales han sido fieles compa-
ñeros del ser humano, pero teniendo 
siempre cada uno su lugar. Esa línea es 
hoy “borrosa”. En su Magisterio, la Igle-
sia Católica deja clara esta posición. 
Ni maltrato a los animales, ni humani-
zación de las mascotas. El Catecismo 
explica que “los animales son criaturas 

EL LUGAR DE LA MASCOTA EN LA FAMILIA
Pero el Catecismo se adelantaba al fe-
nómeno que hoy se vive: “Es también 
indigno invertir en ellos sumas que de-
berían remediar más bien la miseria de 
los hombres. Se puede amar a los ani-
males, pero no se puede desviar hacia 
ellos el afecto debido únicamente a los 
seres humanos”.

de Dios” y que los hombres “les deben 
aprecio”. Pone como ejemplo la delica-
deza que santos como Francisco de 
Asís o Felipe Neri mostraron a estas 
criaturas. Por ello, recuerda que “es 
contrario a la dignidad humana hacer 
sufrir inútilmente a los animales y ha-
cer sacrificar sin necesidad sus vidas”. 

“Cuanto más 
se desprecia al 
humano por nacer 
más se humaniza a 
los animales”
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JORDI SABATÉ
ENFERMO DE ELA

“Aunque esté en estado vegetativo, 
soy feliz sólo por estar vivo”
Despertar cada mañana es para Jordi Sabaté un milagro. Sufre esclerosis lateral 
amiotrófica, la temida ELA, una enfermedad neurodegenerativa que no tiene cura. 
Está en estado vegetativo y vive conectado a un respirador las 24 horas. Ya sólo puede 
mover los ojos. Pero esto no le roba la felicidad. Transmite esperanza y ganas de vivir. 

y aprueben una ley ELA para que no 
les ofrezcan como primera, y práctica-
mente única opción, la eutanasia, como 
a él mismo le ha ocurrido.
Bromea incluso sobre su propia 
enfermedad. ¿Cómo ser feliz en 
su situación?
Soy feliz por el simple hecho de estar 
vivo. Aunque esté en un estado vegeta-
tivo, puedo disfrutar de muchas cosas 
de la vida. Todo ser humano, por muy 
desgraciado que se piense que es, tiene 
algo positivo en que centrarse. Las 
personas no somos sólo un cuerpo, 
somos mente y alma. Y la actitud para 

LA MITAD de los enfermos de ELA 
muere a los tres años de ser diagnos-
ticado, pero Jordi, barcelonés de 39 
años, supera ya los seis desde enton-
ces. Y pese a su estado es todo un 
ejemplo para la sociedad. Lo demues-
tra cada día, también a través de sus 
redes sociales, con su ejemplar acti-
tud ante la enfermedad, y comuni-
cándose de la única manera posible: 
a través de sus pupilas, con las que 
gracias a un programa informático 
puede escribir y dirigirse a los demás. 

Así lo ha hecho con Misión, rea-
lizando un gran esfuerzo para con-
testar a estas preguntas, y mostrar a 
nuestros lectores que se puede vivir 
con alegría hasta en las situaciones 
más extremas. Su escudo son su fami-
lia, su fe y sus ganas de abrir camino a 
otros enfermos, por los que lucha para 
lograr que la sociedad y, sobre todo, la 
clase política legislen a favor de la vida 

afrontar la vida es lo más importante. 
Prefiero vivir feliz que triste. Lo que 
hay que hacer es tener esta misma 
actitud ante la vida sin que ningún 
suceso te condicione.
Han pasado varios años desde 
que fue diagnosticado. ¿Ve ahora 
todo diferente?
El día en que mi mente fue cons-
ciente de que tenía ELA, experi-
menté un terror, un miedo y un pánico 
que jamás imaginé vivir, pero con el 
tiempo lo fui aceptando. Sigo teniendo 
la misma filosofía de vida que tenía 
antes. En ese aspecto no he cambiado. 
Siempre he vivido el presente sin pen-
sar demasiado en el futuro. Cada día 
es un regalo, y hay que dar gracias por 
él y valorarlo.
¿Cómo se despierta cada día? 
Con mucha energía e ilusión de afron-
tar cada jornada. Me faltan horas para 
todo lo que me gustaría hacer. Aunque 

Por Javier Lozano
Fotografía: Uri Meron
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“Aunque cueste 
creerlo, nunca me 
despierto triste ni 
de mal humor”
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cueste creerlo, nunca me despierto 
triste ni de mal humor, y nunca tengo 
días malos. 
Hoy es dependiente total de las 
personas que lo rodean. ¿Esto le 
ha transformado interiormente? 
Siempre he sido una persona muy 
independiente, pero la ELA me ha 
convertido en 100 % dependiente. 
La verdad es que no me ha costado 
nada adaptarme a esa dependencia 
total. No sé si me ha hecho ser más 
humilde, lo que sí sé es que mi situa-
ción me ha enseñado que nos necesi-
tamos unos a otros para vivir.
¿Qué es para usted la familia?
Un pilar fundamental. Sin familia no 
existiría la humanidad. Es la esencia 
de la vida.
Quiere vivir, pero le han ofrecido 
la eutanasia. ¿Por qué hay tanto 
interés en imponerla?
Al principio pensaba que era una 
cuestión puramente económica, ya 
que es más barato dejar morir a las 
personas que ayudarlas a vivir. Pero 
con el tiempo he llegado a la conclu-
sión de que, en la España actual, vivi-
mos en una sociedad sin valores y sin 
amor a la vida. Es más, me atrevería a 
decir que somos gobernados por seres 
que odian la vida, y que rechazan con-
tundentemente el derecho a la vida. 
Es terrorífico.
Da la sensación de que las auto-
ridades abocan a la eutanasia a 
los enfermos de ELA...
No es una sensación, es la realidad. 
El 96 % de los enfermos de ELA en 
España no puede afrontar el coste de 
la enfermedad. Al no existir ayudas 

públicas para nuestros cuidados vita-
les, y que sólo existan estas ayudas 
para morir, para todos los enfermos 
que desean elegir seguir viviendo y 
que no tienen dinero para seguir res-
pirando, su única opción pasa por la 
muerte. Se ven obligados a pedir la 
eutanasia, y por desgracia he conocido 
a muchos compañeros de enfermedad 
que han sido asesinados por las ins-
tituciones públicas, pero nadie ha ido 
a la cárcel por tal delito contra la vida.
¿Con qué ayudas públicas cuen-
ta un enfermo como usted?
Tenemos dos ayudas públicas, la 
eutanasia y la asistencia domicilia-
ria de dos horas al día, de lunes a 
viernes, de una persona que no sabe 
qué es la ELA y que no tiene forma-
ción ni experiencia en los cuida-
dos que necesitamos para vivir. Ha 
habido casos que por mero descono-
cimiento han matado al enfermo de 
ELA. Por lo cual, las dos únicas ayu-
das que tenemos pasan por matar-
nos o por poner en peligro nuestra 
integridad física.
¿Cree que hay un trasfondo 
ideológico detrás?
Por supuesto. Todo lo que sean expre-
siones como  “ayudar a vivir”  y  “dere-
cho a la vida” para ellos es fascista o 
ultracatólico, y por lo tanto, rechazan 
todo lo que lleve la palabra “vida” . Es 
horroroso.
¿Has sentido la tentación de ti-
rar alguna vez la toalla?
Jamás he tenido esa tentación.
La ley ELA sigue bloqueada en el 
Congreso. ¿En qué cambiaría su 
situación si saliera adelante?

La ley ELA permitiría poder elegir, en 
igualdad de condiciones, si queremos 
vivir o morir sin que esa decisión se 
vea condicionada por cuestiones eco-
nómicas. Tendríamos ayudas públi-
cas para recibir los cuidados expertos 
necesarios para alargar nuestra espe-
ranza de vida.
¿Tiene fe?
Sí, tengo fe en Cristo. Y tengo exacta-
mente la misma que antes de la enfer-
medad. Dios está con nosotros en los 
buenos y malos momentos de la vida.
¿Cómo se dirige a Dios?
Desde que tengo uso de razón, siem-
pre que rezo doy gracias a Dios, nunca 
le pido nada para mí, sólo le pido que 
por favor cuide a mis difuntos. 
¿Tiene algún santo o devoción 
especial?
Soy muy devoto de la Virgen de 
Montserrat y de Don Bosco.
¿Le ha echado alguna vez en cara 
a Dios lo que le ha ocurrido?
Jamás. La única vez en mi vida que he 
echado la culpa a Dios fue cuando le 
diagnosticaron a mi madre un cáncer 
terminal. Yo era muy jovencito, pero 
me duró unos minutos ya que hay que 
ser muy egoísta, egocéntrico y narci-
sista para culpar a Dios por las cosas 
malas que te ocurren en la vida. Soy 
un total defensor del libre albedrío.
¿Tiene miedo a la muerte?
No tengo miedo a la muerte, pero sí 
de cómo morir.
¿Le quedan sueños por cumplir?
Me gustaría ver que entra en vigor la 
Ley ELA y ver la cura de esta enfer-
medad, pero el mejor sueño que he 
cumplido es estar ahora mismo vivo.  

“Somos 
gobernados por 
seres que rechazan 
contundentemente 
el derecho a la vida”

Jordi necesita 
atención  las 

24 horas. En la 
imagen aparece 

con las personas  
cualificadas que le 

cuidan a diario. 



deseoLUCES DE
“Que estas Navidades todos tus deseos se hagan realidad…”. Cuántas veces hemos 
escuchado esta frase, y es que durante estas fechas la palabra “deseo” se repite de 
continuo entre las muestras de cariño y felicitación. Pero… ¿qué son los deseos? ¿Tienen 
algo que ver con Dios y con nuestros anhelos más profundos? ¿De dónde provienen?

Focus Life (www.focuslife.es) es un proyecto 
de la revista Misión dirigido a jóvenes 
universitarios y profesionales que entretiene, 
forma e informa de manera sana y actual.

@focuslife.es     
SÍGUENOS EN:

facebook.com/focuslife.spain

3 maneras 
de relacionarse 

con el deseo

   Adicto: es quien busca 
saciar constantemente sus 
deseos y todas sus pequeñas 
necesidades. Al final, acaba 
siendo dependiente de ellos.

   Estoico: es aquel que 
rechaza sus deseos porque 
piensa que le alejan del bien 
y a veces los satisface de 
modo oculto. Reprimir los 
deseos no es la solución. 
Puedes redirigirlos hacia el 
infinito, pues, de lo contrario, 
acabarán “estallando”.

    Místico: es el que des
cu bre que Dios está también 
en todo lo humano e identifi
ca que Él es quien satisface 
tus anhelos más profundos.

1

2

3

Por Mar Solís

“SI ENCUENTRO en mí mismo un 
deseo que nada de este mundo puede 
satisfacer, la explicación más proba-
ble es que fui hecho para otro mundo”, 
decía C.S. Lewis. El origen de la pala-
bra “deseo” se remonta al ámbito 
astrológico, y su etimología refleja la 
sensación de  “echar en falta una estre-
lla” (de-sideris). ¿Será acaso que el 
núcleo del alma es la inmensa ausen-
cia provocada por una estrella fugaz? 

Los deseos, ligados a las estrellas, 
evocan una sensación de vacío, una 
búsqueda interior. Esto nos remonta 
a Génesis 15, 5, donde Dios habla a 
Abrahán:  “Y sacándole afuera, le dijo:  
‘Mira al cielo, y cuenta las estrellas, si 
puedes contarlas… Así será tu des-
cendencia’”. Esta no es una forma de 
hablar de Dios, en un pasado remoto. 
Para quienes estamos aquí hoy, Dios 
quiere cumplir la misma promesa que 
hizo a Abrahán.

Cada uno de nosotros es verdadera-
mente una estrella, un deseo de Dios. 
Christopher West, experto en teología 
del cuerpo, se pregunta: “¿Qué tiene 
que ver lo que estás haciendo aquí 
con las estrellas?”. “La respuesta es 
todo”, asegura, y explica que nuestra 
constante búsqueda es un reflejo de la 
unión y trascendencia, un hambre de 
algo más. El deseo auténtico conlleva 
la búsqueda de la verdad, el bien y la 
belleza. Todo deseo es una llamada de 
Dios en el corazón del hombre hacia 
la plenitud, y nuestro último anhelo 

debería estar dirigido a lo infinito, a 
Dios mismo. 

El deseo más puro
Como dice Daisy a Donald en la 
película Mickey's Twice Upon a 
Christmas, “la Navidad es para estar 
con la familia, los amigos y la gente 
que te quiere”. Es una época más 

reflexiva e íntima, donde esa sensi-
bilidad que puede llegar a nublarse, 
por ejemplo, durante el verano, en 
Navidad vuelve a nacer. Nos paramos 
a pensar, a rezar y a intentar ser cons-
cientes de lo que verdaderamente ocu-
rre estos días. Redescubrimos nuestra 
identidad y enfrentamos nuestros 
deseos más profundos. Así como Jesús 
vuelve a nacer cada Navidad, tú pue-
des volver a hacerlo, puedes volver a 
encontrarte con tu yo más íntimo. 

Este es el misterio de la Navidad, un 
Dios que cambia nuestra vida como 
sólo un recién nacido puede hacerlo. 
Hagamos un sitio en nuestra alma, 
para que el Niño Jesús pueda nacer 
en nosotros. Él está buscando posada 
en tu interior, para poder hacerse pre-
sente hoy en el mundo a través de ti. 
¡Atrévete a profundizar y a descubrir 
tus verdaderos deseos! 
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El sacerdocio es una gran opción de vida. Sin embargo, muchos jóvenes desconocen 
hoy cómo discernir con claridad esta posibilidad de entrega. En Misión hemos hablado 
con Julio Muñoz, LC, autor de Men Wanted, quien da las claves para vencer los obstáculos. 

Por Carmen Seara 

“Cualquier joven 
que crea lo que 
rezamos en el 
Credo debería 
tener el sacerdocio 
en su radar de 
manera natural”

“ Las vocaciones no 
nacen en solitario, 
como los cactus”

MEN WANTED

¿VALE LA pena ser sacerdote? 
¿Cómo es posible que Dios me pida 
renunciar a todo? ¿Algún día dejan 
de gustarte las mujeres? ¿Y cómo sé 
que no me voy a equivocar? A estas 
y otras provocadoras preguntas que 
se puede plantear cualquier  “joven 
inconformista”, ofrece respuesta el 
padre Julio Muñoz, LC, de forma 
amena, clara y directa.

Men Wanted (Barker & Jules, 
2022), el título de su libro, se refiere 
al famoso anuncio del explorador 
Ernest Shackleton en 1914 en el 
Times buscando compañeros de viaje 
para su expedición a la Antártida. “Es 
impresionante –comenta a Misión el 
padre Julio– el poder de convocato-
ria que tuvo entre los voluntarios el 
hecho de que fuera algo difícil de rea-
lizar. No se me hizo distante la analo-
gía con la vida sacerdotal: es atractiva, 
a la vez que difícil y retadora.  Y eso a 
los hombres nos encanta” .

Se busca respuesta
Este joven sacerdote español afin-
cado en México afirma que Dios sigue 
tocando muchas puertas, pero cree 
que en bastantes casos faltan herra-
mientas de acompañamiento. “Es 
sorprendente la cantidad de chicos 
que, entre sus muchas inquietudes, 
comparten su apertura a una posible 

vocación sacerdotal, pero no saben 
qué hacer, cómo escuchar la voz de 
Dios o superar las dificultades nor-
males en este camino”, agrega. Entre 
esas dificultades, destaca  “el miedo a 
equivocarse, la incomprensión de los 
demás (a veces incluso de sus pro-
pios padres), la incertidumbre ante 
la posibilidad de un futuro sin inti-
midad con una mujer, cierto temor 
a estar construyendo un proyecto de 
vida sin tener garantías de que venga 
genuinamente de Dios”. 

Men Wanted responde con claridad 
y de manera sencilla a estas inquietu-
des a través de la historia de Esteban, 
a quien le va descubriendo el sacerdo-
cio como una aventura apasionante. 
Para el padre Julio, “cualquier joven 
que cuida su vida espiritual y que crea 
lo que rezamos en el Credo debería 

tener en su radar de una manera muy 
natural esta remota posibilidad, aun-
que sea para descartarla. Lo que falta 
es normalizar esta opción de vida den-
tro del mundo católico”.  

Comunidades vivas  
Este sacerdote considera esencial la 
experiencia de vida de fe en la propia 
familia para nutrir una posible voca-
ción. “La familia es el nido, el puerto 
seguro, el ancla que te da seguridad. 
El sacerdocio es como el matrimonio: 
lo más fácil es empezar.  Y la familia 
es fundamental para la perseveran-
cia en este camino. Las vocaciones 
no son como los cactus, que pue-
den nacer solitarios en mitad de un 
desierto. Nacen y se alimentan en una 
comunidad de fe y de amor (familiar 
y/o parroquial) desde donde se debe 
agradecer a Dios este regalo y soste-
ner esa vocación en el tiempo”.   

En su opinión, el revertir de las voca-
ciones religiosas no puede depender 
únicamente de los efectos de un cam-
pamento de verano o de una JMJ, 
aunque estos eventos puedan ser una 
ayuda en este proceso. Por ello, ase-
gura,  “las vocaciones surgen cuando se 
dan comunidades vivas de fe, de amor, 
de alegría, donde los jóvenes pueden 
descubrir el impacto profundo que su 
vida puede tener en la de los demás”. 
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Por Isabel Molina Estrada

AUDE DUGAST
POSTULADORA DE LA CAUSA DE BEATIFICACIÓN DE JÉRÔME LEJEUNE

Jérôme Lejeune, la libertad del sabio (Encuentro, 2021) es 
un libro imprescindible para aquel que se toma en serio su 
llamada a la santidad. Ahí nace esta entrevista a su autora, 
Aude Dugast, quien nos abre una ventana a la fascinante 
vida de este gran erudito. 

“Su genial inteligencia 
está en el corazón 
de su santidad”

Aude Dugast, 
postuladora 
de la causa de 
beatificación de 
Jérôme Lejeune

“Veía a Cristo 
Eucaristía revelarse 
en el cuerpo de los 
enfermos y de los 
no nacidos”

EL DÍA que Dios llamó a Jérôme 
Lejeune, san Juan Pablo ii le escri-
bió una bellísima carta al arzobispo 
de París para expresarle su profundo 
dolor: “Si el Padre que está en los cie-
los lo llamó de esta tierra en el día de 
la resurrección de Cristo, es difícil no 
ver en esta coincidencia una señal. 
Nos encontramos ante la muerte de 
un gran cristiano del siglo xx, un hom-
bre para quien la defensa de la vida se 
convirtió en un apostolado. En la situa-
ción actual del mundo, esta forma de 
apostolado laical es particularmente 
necesaria”. Casi 30 años después se ha 
corroborado que este gran apóstol de 
la vida “no fue científico por un lado 
y cristiano por otro. Fue un médico e 
investigador cristiano que supo ver 
con los ojos del intelecto y del cora-
zón. Incluso veía a la ciencia como 
aliada”, explica a Misión Aude Dugast, 
postuladora de su causa de beatifica-
ción. Las virtudes heroicas del vene-
rable Lejeune fueron reconocidas por 
la Iglesia en enero de 2021.
¿Cómo saber que Lejeune fue santo? 
Cuando el Vaticano estudia la can-
didatura de un Siervo de Dios a la 

santidad, nos pregunta a los postu-
ladores si esta persona vivió todas 
las virtudes (teologales, cardinales y 
menores) en grado heroico. En el caso 
del venerable Lejeune, el amor incon-
dicional a sus pacientes guio su vida 
como médico, investigador y apóstol 
del Evangelio de la vida. Esta caridad, 
alimentada por la fe, fue el motor de 
su vida. Su genial inteligencia está en 
el corazón de su santidad.
¿A qué se refiere? 
Su fe demuestra que la santidad no 
implica abdicar de la razón. Todo lo 
contrario, el científico cristiano no 
busca en la ciencia la salvación del 
hombre, sino en Dios. 
¿Cómo era su vida de piedad? 
Tenía una gran devoción a la 
Eucaristía. Y veía que Cristo, que da 

su cuerpo en la Eucaristía, se revela 
también en el cuerpo del enfermo que 
sufre y de los no nacidos. También 
tenía una hermosa devoción a la 
Santísima Virgen. Rezaba su rosario y 
tallaba decenarios en madera o hueso. 
Meditó detenidamente la Biblia, espe-
cialmente los Evangelios de san Lucas 
(¡médico!) y de san Juan. Y a menudo 
terminaba sus conferencias con una 
cita del Evangelio que guio su vida: 
“Cuanto habéis hecho con uno de 
estos pequeños, a mí me lo hicisteis”. 
¿Hay algún favor o milagro suyo que 
le resulte especialmente llamativo? 
Me conmovió mucho el testimonio 
reciente de una joven madre afri-
cana. Su bebé se estaba muriendo 
y en el hospital se negaban a ope-
rarlo por falta de un diagnóstico ad 
hoc. Entonces le hizo una novena al 
profesor Lejeune y en cuestión de 
24 horas apareció un joven médico 
desconocido. Gracias a su interven-
ción, el niño fue operado y salvado. 
Esto es muy propio del venerable 
Lejeune: inspirar a un buen médico. 
Hoy muchos médicos jóvenes deci-
den nombrarlo su ‘padrino’ y maes-
tro, para que los ayude a practicar 
una medicina hermosa, al servicio 
de sus pacientes.
¿Cómo lo afectó ver que su gran des-
cubrimiento, la trisomía 21 (Síndrome 
de Down), se utilizaba para promo-
ver el aborto de los discapacitados? 

Fe viva
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Denunció los 
discursos que 
por falsa piedad 
legitiman la muerte 
de los inocentes”

El sufrimiento de ver que su descu-
brimiento era desviado de su finali-
dad terapéutica, y se empleaba para 
abortar a los niños “heridos en su 
inteligencia” era  “desgarrador”, casi 
carnal y paternal. Así lo consignó en 
su diario. Le dolía ver a la medicina 
hipocrática presa de teorías eugené-
sicas. Y sufría también por las madres 
que están atrapadas en el drama del 
aborto. Por eso veía urgente denun-
ciar esos discursos que alegando 
una falsa piedad intentan legitimar 
la muerte de inocentes. Se dedicó a 
defender públicamente la dignidad 
de toda vida humana.  
Sus frases en defensa de la vida son 
aún de contundente actualidad. 
Sí, porque su método es bíblicamente 
simple: proclamar la verdad, siempre 
y en todo lugar.  Él decía que era pre-
ciso “reconstruir los intelectos”, por-
que una razón distorsionada hace 
que “el hombre sea insensible a las 
llamadas del corazón”. 
Esto le valió un ataque de despresti-
gio que hubiese destrozado a cual-
quier otra persona...
Su firmeza intelectual y el amor 
incondicional por sus pacientes le 
acarrearon grandes enemistades, 
pero lo convirtieron en faro y roca 
para muchas familias en duelo y 
para los médicos fieles al Juramento 
Hipocrático. Le negaron tres veces el 
Premio Nobel al que fue nominado, 

pero a cambio viajó por el mundo tes-
tificando ante tribunales y parlamen-
tos, asambleas de eruditos y medios de 
comunicación, la belleza de cada vida 
humana, sin importar su edad o salud, 
y la dignidad inviolable de toda per-
sona. Él no luchó por ideas, sino por 
personas con un rostro y una histo-
ria, y recordó incansablemente:  “Un 
bebé es un pequeño ser humano”  y  
“el racismo cromosómico es horrible, 
como cualquier forma de racismo”. 
Justo antes del atentado del 13 de 
mayo de 1981 Juan Pablo II recibió 
al profesor Lejeune y a su esposa. A 
raíz del shock, Lejeune enfermó gra-
vemente esa noche. ¿Había entre 
estos dos grandes personajes una 
gran sintonía de almas?
Jérôme Lejeune no decía que fuera 
amigo de Juan Pablo II, pero el 
Santo Padre sí lo decía. Se cono-
cieron mucho. Antes del atentado 
estuvieron comiendo juntos en el 
Vaticano. Lejeune sufrió un terrible 
shock cuando se enteró de que el 
Santo Padre estaba entre la vida y la 

muerte. Fue tan terrible, que perma-
neció hospitalizado por una semana. 
Esta amistad y la cercanía humana 
y espiritual entre ambos fue un gran 
apoyo para Lejeune en su lucha dia-
ria. En 1993, el Santo Padre le confió 
la creación de la Pontificia Academia 
para la Vida, que presidió unos meses, 
hasta su muerte.   
Su esposa, una mujer noruega, 
conversa, es clave para entender 
al profesor Lejeune. ¿Cómo lo ayu-
dó ella en su camino de santidad?
Cuando estaba escribiendo su bio-
grafía rápidamente noté que men-
cionaba a su esposa, Birthe Lejeune, 
en cada página. Ella fue mucho más 
que su mano derecha. Fue una fuerza 
extraordinaria con la que compar-
tió todo. Tomaba con ella todas sus 
decisiones. Antes de la boda decidie-
ron dedicarse a intentar mejorar la 
vida de miles de niños. ¡Menudo pro-
yecto para un matrimonio! En este 
amor fundado en Dios que irradia-
ron espontáneamente a los necesi-
tados, se basó la obra de Lejeune, 
junto a su esposa. Fue ella quien, 
junto a su familia, creó la Fundación 
Jérôme Lejeune después de la muerte 
de su marido para continuar su tra-
bajo. Actualmente, la Fundación y 
el Instituto Jérôme Lejeune tratan a 
más de 10.000 pacientes en Francia y 
su trabajo se extiende a varios países, 
entre ellos España. 

EL VENERABLE LEJEUNE
Jérôme Lejeune murió el 3 de abril de 
1994. Desde entonces, se levantaron 
muchas voces pidiendo su canoniza-
ción. El 21 de enero de 2021 la Iglesia lo 
declaró venerable. Para su beatificación 
hace falta que la Congregación para las 
Causas de los Santos reconozca un mila-
gro concedido por su intercesión. “Hay 
muchas gracias en las que hemos visto 
su intervención, pero ninguna ha sido 
aceptada como ‘milagro’”, explica la pos-
tuladora de su causa. Sin embargo, Aude 
Dugast anima a los fieles a seguir rezando: 
“Sucederá cuando Dios lo quiera”.

Lejeune redactó 
los estatutos 

de la Academia 
Pontifica para 

la Vida y el 
Juramento de 
los Siervos de 

la Vida, nombró 
a los primeros 

miembros y fue 
su presidente 

hasta su muerte
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Durante décadas la de Albania ha sido una Iglesia de “catacumbas”, perseguida 
brutalmente por el comunismo. Pero sobrevivió gracias a católicos que durante 40 años 
vivieron su fe en secreto. Ahora, en medio de una mayoría musulmana, los católicos son 
un pequeño grupo, entre los que se encuentra Laureano, un misionero español que habla 
de la heroica vida de fe de estos creyentes arrinconados entre el islam y el ateísmo.

20 PERSONAS en el salón de un 
comedor social. Un altar sin ador-
nos, tan solo acompañado por un 
icono de la Virgen de Częstochowa. 
En primera fila, una señora vestida 
completamente de negro, lleva un 
traje típicamente albanés, también 
un pañuelo en la cabeza. Su piel no 
engaña, rondará los 90 años. Llama 
la atención cómo vive la Eucaristía. 
Durante la consagración, gestos cons-
tantes de devoción profunda, de rodi-
llas. Ojos cerrados. Parece como si 
llevase mucho tiempo sin estar en 
una misa, pero lo cierto es que no se 
la pierde ni un domingo.

Es una mañana agradable en 
Sarande, en el sur de Albania. La 
ciudad está bañada por el Jónico. La 
comunidad católica es minoría, hay 
bastantes musulmanes y una genera-
ción completamente atea. Esta misa 

Por Israel Remuiñán

UN MISIONERO REDENTORISTA EN ALBANIA

“Los musulmanes vienen a celebrar 
la Navidad con nosotros”

"Nana" tiene más de 
90 años, nunca falta 
a misa y se sitúa en 
primera fila. Durante 
40 años tuvo que vivir 
su fe a escondidas y 
vio cómo su  párroco 
fue asesinado en 
misa. Hoy se siente 
afortunada de vivir su 
fe en libertad.

de domingo tiene acento español, el 
sacerdote se llama Laureano, es de 
Astorga, y su padre tenía una tienda 
de chucherías. Cuando era adoles-
cente solía ayudarle en el negocio, 
pero a los 18 años se dio cuenta de 
que quería ser sacerdote. Los pla-
nes de Dios le llevaron a ordenarse 
en Granada y después a pasar por 
Sevilla. Nunca se hubiera imaginado 
terminar en los Balcanes. 

Misa entre minaretes
Albania es un país de mayoría musul-
mana en el que se aprecian con mucha 
fuerza las heridas del comunismo. 
Un territorio en disputa permanente, 
donde la corrupción campa a sus 
anchas y las infraestructuras mues-
tran uno de los países más pobres de 
Europa.  “Aquí, lo más sencillo es el 
idioma, y fíjate que llevo diez años y no 

lo domino”, confiesa Laureano. Este 
sacerdote redentorista llegó al país 
en 2014, coincidiendo con la visita del 
Papa Francisco:  “Todo me sorprendió 
al llegar. Las calles principales estaban 
decoradas con fotos del Papa y bande-
ras del Vaticano”. La avenida principal 
de Tirana –la capital– estaba presidida 
por fotos de los mártires albaneses. 
Pero vio que era un espejismo cuando 
escuchó la llamada a la oración desde 
el minarete de la mezquita principal.

Cuenta a Misión que en muchas 
ocasiones cuando está en plena con-
sagración con el Cuerpo de Cristo 
alzado vuelve a sonar el canto del 
muecín. Le sirve para recordar que 
vive en un país de minoría católica. 
Además, casi todos los católicos 
están en el norte, en ciudades como 
Shkodër, lugar de nacimiento de la 
Madre Teresa de Calcuta. En el sur, 



donde se encuentra Laureano, sólo 
hay 3.000:  “La fe se vive diferente. De 
hecho, los musulmanes vienen a cele-
brar la Navidad con nosotros, incluso 
a la hora de adorar al Niño Jesús se 
acercan y nos felicitan”.

La falta de trascendencia
Su misión es que el mundo pueda 
ver a Jesús en la forma de vivir de 
esa minoría católica: “Siempre aspi-
ras a que más personas conozcan 
a Jesucristo, pero sé que hay que 
hacerlo con paciencia, el secreto se 
descubre al estar en contacto con 
nosotros, solamente el hecho de ser 
amigos les despierta una curiosidad, 
muchos se convierten porque el cris-
tianismo les da una visión nueva de la 
vida y sobre todo un corazón nuevo. 
Estar aquí me recuerda a mi infancia 
y a la tienda de mi padre, siento que 
ahora soy yo el que vende la mejor 
chuche del mundo. Cristo es el único 
capaz de cambiarte la vida”, relata 
Laureano.

La mayoría musulmana tiene sus 
raíces en el largo dominio otomano, 
pero la realidad es que en muchos 
casos no se trata de una fe vivida:  “Al 
caer el comunismo muchos adopta-
ron la religión de su familia. Como 
sus padres eran musulmanes, ellos 
deciden seguir su estela. Te dicen que 
son creyentes, pero no son religio-
sos, son muy materialistas”. En su  

 opinión, “les falta saber que existe 
una vida eterna. Hay que entender 
que aunque estamos en Europa esto 
son los Balcanes, y que aquí su cul-
tura es oriental”.

La fe de los sencillos
Recuerda la historia de un hombre 
al que tenía que llevarle la comunión 
a su casa. Un día le contó que aun-
que no era sacerdote había bautizado 
en secreto a todos los niños católicos 
de su pueblo durante la persecución. 
Lo hacía en su casa, a escondidas. 
“El primer día que le di la comunión 
me besaba las manos sin parar.  Yo 
le decía que no lo hiciera, que era yo 
quien tenía que besar las suyas. Sus 
manos han logrado que la fe perma-
nezca en el corazón de esos niños 
durante el horror comunista”, asegura. 

Antes de abandonar este comedor 
social que hace de iglesia, Laureano 
confiesa: “¿Os habéis fijado en la 
señora que estaba sentada en pri-
mera fila? La llamamos la Nana. 
Ella vio con sus propios ojos cómo los 
comunistas asesinaban a su párroco 
durante la misa. Conservó su fe en 
secreto durante casi 40 años y con 
la caída del terror comunista volvió 
a su parroquia. Es ya muy mayor, 
pero sigue viviendo al máximo cada 
Eucaristía. Aún no se cree que pueda 
vivir su fe en libertad. Su párroco es 
uno de los mártires albaneses”. 

Durante 40 años  
de comunismo la 
fe se conservó en 
secreto gracias a 
unos pocos

La Iglesia en Albania es muy joven y muy 
anciana al mismo tiempo. El comunismo 
borró durante casi 40 años cualquier señal 
que condujese a Cristo. La fe fue conser-
vada en secreto por algunos, esos que ahora 
son ancianos. Pero sorprende que al mismo 
tiempo hubo jóvenes, niños que con la caída 
del régimen se sintieron atraídos por el 
mensaje de Jesús. “Llegaban a la Iglesia 
ellos solos, la generación de sus padres es 
completamente atea”, cuenta Laureano. 
Decenas de sacerdotes y religiosas fueron 
 asesinados, torturados y encarcelados. La 
locura de Enver Hoxha llegó hasta tal punto 
que en 1967 proclamó a Albania como el pri-
mer país del mundo “oficialmente ateo”. Los 
albaneses se vieron obligados a rezar en pri-
vado. En 2016, el Papa Francisco beatificó a 
38 mártires albaneses asesinados durante 
esos años. Aun así, “hubo monjas que logra-
ron sobrevivir por vestirse con trajes típicos, 
sin hábito, durante casi cuatro décadas, pero 
seguían viviendo en comunidad. Fue un autén-
tico milagro”, confiesa este misionero.

Una Iglesia 
de mártires

10€ El libro que moviliza a los padres
ante la avalancha posmoderna.

  EDICIONES
EN   MESES6
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Estudian, rezan e imparten catequesis 
para que algún día la Iglesia declare 
dogma que María no sólo es Madre 
de Dios, sino también Madre de la 
humanidad redimida, e intercede de 
continuo por todos sus hijos como 
corredentora, mediadora y abogada. 
Es el Foro Mariano Diocesano, en 
Getafe, el cual impulsa el “quinto 
dogma”, en cuya proclamación 
España podría jugar un papel 
esencial, como lo hizo en su día 
con la Inmaculada Concepción.

“Hace falta un dogma 
que cierre el círculo 
del misterio mariano”

UN FORO DIOCESANO QUE REZA POR EL QUINTO DOGMA MARIANO

Por Isabel Molina Estrada

Fotografía: Ángel Rodríguez Rolandi / Foro Mariano Diocesano (FMD) 

Fe viva

EN 2017, en el centenario de las apa-
riciones de Fátima, Agustín Giménez, 
Jaime Pérez-Boccherini, y Fina Rivero, 
dos sacerdotes y una madre de familia, 
experimentaron la llamada a profun-
dizar en el papel de María en la reden-
ción, en su título como Corredentora 
o Colaboradora Esencial de la 
Redención. Don José Rico Pavés, por 
ese entonces obispo auxiliar de Getafe, 
los animó. Así que se dieron a la tarea 
de comenzar a investigar el tema, y 
tal y como cuentan a Misión, “cuanto 
más íbamos profundizando en lo que 
la Virgen ha hecho por nosotros, con 
más fuerza íbamos sintiendo la necesi-
dad de colaborar para que algún día, si 
Dios lo quiere, la Iglesia proclame ese 
quinto dogma mariano de María como 
Madre, Corredentora, Mediadora y 
Abogada”.  

Al comienzo no tenían la inten-
ción de crear un foro, pero en la pri-

Departamento de 
Sagrada Escritura de la 
Facultad de Teología de la Universidad 
Eclesiástica San Dámaso en Madrid. 

María, ¿corredentora?
Existen ya cuatro dogmas marianos, 
¿por qué podría hacer falta uno más? El 
padre Agustín explica que hasta ahora 
tenemos un dogma que indica lo que 
ha hecho María por Dios por inicia-
tiva suya, la Perpetua Virginidad (pro-
clamado en 553), y tres que indican las 
grandes acciones de Dios en la vida 
de la Santísima Virgen María: al inicio 
de su existencia, Dios no deja que el 
pecado original la toque (Inmaculada 
Concepción, 1854);  siendo una joven-
cita se convierte en la Madre de Jesús 
(María Madre de Dios, 431); y al final de 
su vida es llevada al Cielo en cuerpo y 
alma (Asunción, 1950).  “Pero hace falta 
un dogma que cierre el círculo del mis-
terio mariano, que muestre lo que Ella 
ha hecho con Dios por los hombres, 
que es colaborar de un modo único 
y necesario en la redención, unida al 
sacrificio de su Hijo de corazón y ofre-
ciéndose Ella misma al Padre como 
Nueva Eva que aplasta la cabeza de la 
serpiente”, puntualiza. Esto es lo que 
significa su título como “corredentora”. 

Además, añade, la corredención de 
la Virgen María fue el fundamento teo-
lógico de los dos dogmas anteriores: la 
Inmaculada Concepción y la Asunción. 
“Cuando el papa Pío ix y el papa Pío 
xii emitieron sus bulas para decir que 
María no tiene pecado y que fue asunta 
a los Cielos, el argumento teológico 
fundamental que dieron fue: puesto 
que colaboró de un modo único en la 
redención, venciendo al enemigo, y 
nunca estuvo sometida al pecado… Y, 
además, mereció el mismo premio de 
ser asunta al Cielo… En otras palabras, 
si ahora dijéramos que no es correden-
tora, tendríamos que  ‘desactivar’ estos 

mera peregrinación que organizaron 
a Fátima para rezar por este dogma 
mariano, descubrieron que dentro de 
la propia diócesis, tanto entre sacer-
dotes como entre laicos, existían dis-
crepancias de que fuera necesario 
que esta verdad de fe llegara a ser un 
dogma. “Las discrepancias no consis-
tían en afirmar si María ha colaborado 
esencialmente o no en la redención, 
sino en qué termino usar para nom-
brarla como cooperadora del plan 
salvífico”. Entonces vieron opor-
tuno estudiar juntos lo que han dicho 
hasta ahora el Magisterio, los santos, 
la Biblia y la Tradición. “Así se fundó 
el Foro: como un lugar de diálogo”, 
apunta el padre Agustín, director del 

El padre Agustín Giménez en el 
Rosario de Antorchas en el Cerro 

de los Ángeles



Es sabido por todos que España jugó un papel 
decisivo en la proclamación del dogma de la 
Inmaculada Concepción. Carlos iii pidió al papa 
Clemente xiii proclamarla patrona de España, 
y el Papa aceptó y así la proclamó en 1760, un 
siglo antes de que Pío ix anunciara el dogma 
inmaculista, el 8 de diciembre de 1854. El sen-
tir popular era tan claro, que hubo pueblos como 
Villalpando, en Zamora, donde todos sus habi-
tantes hicieron votos de defender con su propia 
vida a la Inmaculada. El padre Agustín Giménez 
piensa que “algo parecido podría ocurrir con el 
dogma de la Corredención”. Y cuenta que en el 
Foro Mariano Diocesano tienen una  estampa 
firmada por san Pedro Poveda en 1926 ofre-
ciéndose como mártir por la proclamación de 

Un dogma, 

4 ATRIBUTOS
El padre Agustín explica que el “quinto dogma” pondría 
de manifiesto lo que María es para la humanidad y, como 
tal, “tendría que ser expresado con un sustantivo y tres 
adjetivos”, así:

Madre de la humanidad redimida. “Madre” es el sus-
tantivo. Consiste en que todos los hombres vivan y sepan 
que tienen una Madre que se dejó la vida entera, al igual 
que su Hijo Jesucristo, por nuestra redención y que sigue 
actuando hoy por nuestra conversión y nuestra salvación.

Corredentora. Ella colabora de un modo único y sin-
gular en la redención, como ningún otro ser humano ha 
podido colaborar. Y su colaboración es necesaria porque 
Dios lo ha querido así. En la redención el Padre ofrece a 
su Hijo por nuestra salvación, Cristo se ofrece a sí mis-
mo, y María también ofrece a su Hijo por nosotros. 

Mediadora. Ella es mediadora de todas las gracias, no 
sólo de algunas. La Gracia, que es su propio Hijo, brota 
del Misterio Pascual, y Ella se ocupa con el mismo amor 
materno para que todos sus hijos la reciban. Nadie le es 
indiferente. 

Abogada. Así como el Espíritu Santo es el Paráclito, Ella 
es la Paráclita, la intercesora, la defensora. Las letanías 
del Rosario expresan bien este papel: Refugio de los pe-
cadores, Auxilio de los cristianos…

“Proclamar un 
dogma es ‘liberar’ 
toda la verdad 
salvífica contenida 
en ese dogma”

dogmas”.  Y aún hay más: “La Virgen 
sólo puede ser considerada ‘correden-
tora’ con Cristo porque unida a Él en el 
misterio Pascual se convierte en madre 
de la humanidad, lo sepa la humani-
dad o no. Ella influye, junto con Cristo, 
para que sus hijos reciban los frutos de 
la redención”.

“Causa de nuestra salvación” 
El reclamo de los fieles para que la 
Virgen sea reconocida dogmática-
mente como Corredentora no es 
nuevo. Desde principios del siglo xx 
se dio un intenso movimiento en la 
Iglesia en el que muchas órdenes reli-
giosas –jesuitas, franciscanos, domi-
nicos, carmelitas…– comenzaron a 
pedirle al Papa un dogma que mani-
festase el papel de María en la reden-
ción porque veían que Jesús no salva 
al mundo solo, sino en comunión de 
voluntades con el Padre (“Padre, no se 
haga mi voluntad, sino la tuya”, Lucas 
22, 42), y en unión con el Espíritu Santo 
y con su Madre, que no lo abandona. 
El principal promotor de esta iniciativa 
fue el cardenal belga Mercier.

Pero ya desde el siglo II, san Ireneo 
y san Justino veían que para que el 
demonio fuera vencido con justicia, 
y que la mujer y su descendencia 
obtuvieran la victoria definitiva, era 
necesario deshacer la ligadura con 

Satanás del mismo modo en que él 
había vencido al género humano: a 
través de una mujer sólo humana, que 
fuese Virgen –una Nueva Eva–, y que 
no hubiese estado nunca sometida a 
él. Tanto es así, que san Ireneo llegó 
a llamar a la Virgen María  “causa de 
nuestra salvación”. 

El padre Agustín indica que con la 
petición de este dogma no se pretende 
manifestar que la Virgen esté al mismo 
nivel que Cristo, como a veces erró-
neamente se piensa, sino que  “en la 
redención Ella engendra a la nueva 
humanidad redimida con su corazón 
materno, unida a Cristo, único reden-
tor, pero juntos los dos, porque Ellos 
son un solo corazón”. 

Cuando Dios lo quiera
Dar la cara por un nuevo dogma 
parece una misión colosal, casi des-
proporcionada. Y lo es, en  términos 
humanos, porque además este 

tema se ha convertido en tabú. Sin 
embargo, este Foro no se dará por 
vencido porque ellos creen que “pro-
clamar un dogma es ‘liberar’  toda la 
verdad salvífica que ese dogma con-
tiene” y por eso se sienten llamados 
a trabajar por ello. 

Así, lo que comenzó como un lugar 
de estudio de los misterios marianos, 
poco a poco ha ido adquiriendo dis-
tintas misiones. Dan catequesis en las 
parroquias; organizan un Rosario de 
antorchas en el Cerro de Los Ángeles 
los primeros sábados de mes, al 
estilo del de Fátima; y participan en 
semanas mariológicas, como la de 
la Sociedad Mariológica Española. 
Pero, al final, su cometido más impor-
tante es rezar: “A lo que nos sentimos 
llamados no es a que se proclame este 
dogma, sino a rezar para que se pro-
clame. Y si ahora no se proclama es 
porque todavía no toca. Cuando Dios 
quiera, se proclamará”, sintetizan con 
esperanza los impulsores del Foro. 

Mártires por el dogma
este dogma junto al de la Asunción, que en 
ese entonces no había sido declarado: “Decía 
algo así como: ‘Yo me ofrezco al martirio por la 
proclamación del dogma de la Asunción y de 
la Corredención de María’. Y sabemos que la 
Virgen aceptó su ofrenda pues murió mártir”, 
explica el sacerdote. Por eso, desde este Foro 
brindan a los nuevos miembros la opción de 
expresar si desean ofrecerse como víctimas por 
la proclamación del quinto dogma mariano: “¿Te 
gustaría hacer un voto personal de defender la 
proclamación del dogma con el derramamiento 
de tu sangre, si fuera preciso?”, es una de las 
preguntas del cuestionario que pueden rellenar 
quienes se registran a esta iniciativa en su web: 
www.foromariano.es/cb-registration
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SOR MARIE DE LA SAGESSE, SJM,
EXPERTA EN SANTA JUANA DE ARCO

Pocos santos hay tan singulares como Juana de Arco. 
Campesina analfabeta, esta adolescente encabezó 
ejércitos y logró victorias que parecían imposibles. 
Traicionada y condenada a muerte fue un signo de 
contradicción. Hoy para la Iglesia es mártir, virgen y 
santa, además de un ejemplo para afrontar un mundo 
lleno de peligros y trampas. Los cristianos tienen en 
la “doncella de Orleans” una intercesora para vivir las 
virtudes que ella encarnó en grado heroico.  

SANTA JUANA de Arco (1412-1431) 
no necesitó más que 19 años de vida 
para cumplir con la misión encomen-
dada de lo Alto, un encargo que unía 
lo divino con lo terrenal. El arcán-
gel San Miguel la instó, a través de lo 
que ella llamaba sus  “voces” , a liberar 
Francia. A estas apariciones se le unie-
ron también las de santa Catalina y 
santa Margarita. Los ingleses domina-
ban una parte importante de Francia. 
Parecía imposible que el delfín Carlos 
y la nobleza escucharan a una mujer, 
casi una niña, campesina y analfabeta. 
Pero pronto acogieron la misión provi-
dencial que Juana encarnaba. Odiada 
por sus enemigos debido a sus gran-
des victorias, fue capturada por los 
ingleses, sufrió un proceso totalmente 
injusto y fue quemada en la hoguera 
por  “hereje”. Décadas después, Juana 
fue rehabilitada de esta condena tanto 
por el Papa Calixto iii como por el rey 
de Francia, Carlos vii, hasta finalmente 
ser canonizada en 1920 en Roma.

Un hecho muy desconocido es que 
durante unos instantes Juana llegó 
a ser reina de Francia, y en su única 
decisión soberana entregó oficial-
mente el reino a Jesucristo. Así lo 
explica a Misión la hermana sor Marie 
de la Sagesse SJM, religiosa argen-
tina residente en Francia desde 2012, 
devota de la santa desde niña y autora 
del libro Santa Juana de Arco. Reina, 
Virgen, Mártir (Katejon, 2018).
¿Qué aporta santa Juana a la socie-
dad actual? 
Juana de Arco es la antítesis de los 
tiempos que corren. Podríamos decir, 
junto con Sócrates, que es como un 
molesto tábano que no nos deja aco-
modarnos tranquilos a este mundo 
globalizado y apátrida, que en 
Europa llega hasta negar sus raíces 
cristianas a fin de fabricar un nuevo 
tipo de hombre desarraigado, sin 
patria, ni familia, ni sexo... 

Por Javier Lozano

“Santa Juana de Arco

representa
 la verdadera femineidad
frente a la dictadura del
pensamiento único” 
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¿Y qué nos pide? 
La doncella nos exhorta a esperar con-
tra toda esperanza y nos recuerda que 
existe una política divina por encima 
de los países. Nos guste o no, el Justo 
Juez ha dado a cada nación una misión 
particular para cumplir en la Historia e 
incluso está dispuesto a intervenir para 
encauzar su plan. Juana es no sólo la 
mensajera, sino también la realizadora 
del plan de la Providencia, tanto así que 
el padre Humbert Clérissac la llama el  
“ángel de la política divina”.
¿Política divina? 
La vocación a la santidad de la Pucelle 
fue justamente su misión política, lo 
cual constituye un hecho único. Fue 
la única vez en 2000 años que Dios, 
por una intervención directa, salvó un 
poder. No hay santo alguno –y menos, 
santa– en toda la Historia de la Iglesia 
que deba ser honrada como salvadora 
de la patria por un inmediato mandato 
divino cumplido hasta la muerte. 
Distintas ideologías intentan hoy 
aprovecharse de ella.
Muchos quieren llevar el agua a su 
molino: desde minorías nacionalistas 
que la reducen a una figura patriótica, 
a las peores hordas que la enarbolan 
como vanguardia transgénero. El lobby 
LGTBI cree haber encontrado un icono 
a su medida: una mujer que se disfraza 
de varón para ir a la guerra y que ter-
mina en la hoguera quemada por la 
Iglesia como bruja y hereje… Y hasta 
con una mirada superficial podría ale-
garse de que la Iglesia  “se equivocó”  al 
canonizarla. Sin embargo, no es así. 
¿Cuál es la verdad? 
En realidad, ella es el modelo feme-
nino por excelencia, la mujer fuerte y 

viril de la cual nos habla el libro de los 
Proverbios. De hecho, si se disfrazó de 
varón fue para poder conservar la joya 
más preciada que una mujer puede 
ofrecer a Dios: su virginidad. Y esto lo 
logró en grado heroico, hasta el punto 
de que también es considerada “már-
tir de la castidad”, como santa María 
Goretti. La “virgencita de Lorena” es 
una nueva aliada y poderosa defen-
sora de la verdadera femineidad frente 
a la dictadura del pensamiento único. 
Tampoco se libra de la Leyenda Negra. 
En algunas películas y series se ha 
dicho que los soldados ingleses abu-
saron de ella y que habría abjurado 
de su misión divina. Esto es un dispa-
rate mayúsculo. Si bien los soldados 
intentaron sobrepasarse, Juana defen-
dió valientemente su cuerpo haciendo 
mérito hasta el final. De hecho, la 
Iglesia la canonizó como “virgen” por 
vivir su castidad en grado heroico.
¿Y sobre la abjuración?  
Esta leyenda es más grave. Juana es 
presentada al final de sus días como 
una joven débil, que  “se quiebra” arre-
pintiéndose públicamente de su misión. 
Pasaron más de 500 años hasta que el 
coronel francés Boulanger demostró 
la inocencia absoluta de Juana y su 
constante indefectibilidad frente a las 
amenazas y torturas, probando con un 
rigor científico avasallador la falsedad 
de su abjuración. Ella jamás renegó ni 
se arrepintió de su misión. Por el con-
trario, fue fiel a sus voces y se mantuvo 
invicta hasta el final. 
¿Qué destacaría de santa Juana?  
Las impresionantes similitudes entre 
su martirio y el de Nuestro Señor, 
que hicieron exclamar a Péguy: “La 

pasión de Juana es una de las más 
perfectas imitaciones de la Pasión 
de Jesús”. También al hallazgo de su 
corazón incorrupto en las cenizas de 
la hoguera, prueba evidente de su 
inocencia…
¿Algo más? 
La triple donación del Reino, tan 
importante como poco conocida, 
donde reveló su misión sobrenatural: 
declarar a Jesucristo Rey de Francia, 
pues la liberación de Orleans y la coro-
nación del rey estaban subordinadas 
a este insólito hecho. En la abadía de 
Saint Benoît-sur-Loire, Juana convocó 
a Carlos vii y a sus secretarios para 
formalizar un acto público solemne. 
Preguntó a Carlos si le podía donar 
su reino. Dubitativo, él respondió: 
“Juana, os doy mi reino”. Habiéndolo 
hecho atestar notarialmente, ella 
ordenó: “Escribid: ‘Juana dona el 
reino a Jesucristo’”. Y, enseguida, con 
voz grave, añadió: “Señores, en este 
momento es Jesucristo quien habla 
por mí, diciendo: ‘Yo, Señor eterno, 
doy Francia al rey Carlos’”.  
¿Por qué hizo esto? 
Para dar a la realeza de Cristo sobre 
Francia un contenido oficial, estatal 
y jurídico. Exigió todas las formali-
dades para que una donación fuera 
válida para la posteridad. Desde el 
momento en que Carlos lo consintió, 
Juana fue reina por unos instantes. 
Su único acto soberano fue poner la 
patria en manos de Nuestro Señor. De 
ahí que ella, cada vez que se refiriese 
a Carlos, lo llamara “lugarteniente”, 
ya que Cristo era el verdadero rey 
de Francia. ¿Acaso existe algo más 
sublime en los anales de la historia? 

Péguy dijo que 
“la pasión de 
Juana es una de 
las más perfectas 
imitaciones de la 
Pasión de Jesús”

continúa con la conversión tumbativa de sonia drapeau

¿Cómo surgió su devoción a la santa?  
Desde pequeña mi madre me contaba antes de ir a dormir las proezas de la 
“Pucelle”. Pasó el tiempo y mi sueño se hizo realidad: con sólo 17 años peregriné 
a las ciudades por donde la heroína había pasado: Domrémy, Chinon, Orleans, 
París, Reims y Rouen. Fue una gracia inmerecida que me marcó, y Nuestro 
Señor supo sacar infinitos bienes para mi alma. Volví del viaje más interesada 
en su vida. Ya como religiosa fue una sorpresa que me destinaran a misionar 
a sus tierras. Llegué a Francia en 2012, providencialmente, en el año jubilar de 
los 600 años de su nacimiento.
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dedo al corazón. Es difícil de expli-
car, porque entonces fui invadida de 
una emoción que me llenó por com-
pleto, sentí un amor inmenso, pero 
no un amor que yo conociera, como 
el amor a mis hijos o a mi marido. 
Nunca había experimentado algo 
igual”, confiesa.Al retirarse de la fila, 
Sonia estaba en shock. “Me sentía 
como en otro mundo. Estaba en la 
sala, sin estar ahí. Veía que los labios 
de la gente se movían, pero no podía 
oír lo que decían. No comprendía 
nada, sin embargo, en ese instante 
se me hizo evidente que Dios existía, 
que había un amor más poderoso en 
alguna parte”, agrega. 

EL ANILLO de la doncella de Orleans 
es la única reliquia suya que queda 
y se debe, paradójicamente, a que 
los que querían matarla se lo apro-
piaron. En 2016 regresó a Francia 
gracias a Philippe de Villiers, fun-
dador del parque Puy du Fou, que lo 
compró en una subasta en Londres. 
“Para Juana ese anillo era un sím-
bolo del Cielo y de la tierra. Tiene ins-
crito en letras góticas su programa 
de vida: JHESUS-MARIA”, cuenta 
a Misión la hermana sor María de la 
Sagesse, SJM. “Las reliquias son un 
tesoro para los católicos. El anillo no 
es Juana, pero la representa y tiene 
un poder de intercesión inimaginable. 
Dios hace milagros a través de este 
instrumento para invitarnos a profun-
dizar  en el misterio de la comunión 
de los santos”, añade.

Ahora esta reliquia se puede con-
templar en Puy du Fou Francia, en 
la región de la Vendée, y con él las 
gracias comienzan a aflorar con una 
fuerza tan inusitada como la de la 
propia Juana. Es el caso de Sonia 
Drapeau, voluntaria del parque y 
atea convencida que experimentó 
una conversión tumbativa al tocar 
el anillo, hecho que relata en su 
libro Convertie par l’anneau de 
Jehanne d’Arc (Salvator, 2023). 

Relata a Misión que cuando el ani-
llo llegó al parque los trabajadores 
pudieron contemplarlo como pri-
micia. Tras dudar si acercarse a él, 
finalmente se lanzó y ocurrió algo 
“sobrenatural”. “Al tocarlo sentí un 
calor abrasador que pasó de mi 

Rápidamente, regresó a casa para 
hablar con su marido, Philippe, que 
sí era católico, aunque poco practi-
cante. “Te conozco, Sonia, cuando 
entraste no te vi como siempre, algo 
te ha pasado”, le dijo. Tras contarle su 
experiencia mística, él se emocionó: 
“Sonia, esto es hermoso, es el Señor 
que te tocó”. Ella, sin embargo, aún 
creía que a la mañana siguiente todo 
aquello no sería más que un sueño. 
Pero no, no era ya la misma. 

“La primera vez que fuimos a misa 
juntos lloraba porque no podía comul-
gar, fue doloroso. Mi marido también 
lloraba, pero porque había sido gol-
peado por el Señor. Estaba feliz y su 
rostro resplandecía”, reconoce esta 
mujer de 56 años. Empezó un camino 
de fe en el que acompañada de su 
marido fue recibiendo los sacramentos. 

Lo que no podía imaginar es que 
sus cuatro hijos, todos ellos sin bau-
tizar, se irían convirtiendo. Y el ani-
llo de Santa Juana también jugó 
un papel importante. En la primera 
exposición abierta al público, su hija 
Pauline entró en una especie de éxta-
sis frente al anillo. Se quedó parali-
zada y hasta el personal de seguridad 
tuvo que intervenir para apartarla. Al 
alejarse se puso a llorar sin saber qué 
le había pasado. Al igual que Pauline, 
sus otros hijos, François, Thibault y 
Clothilde irían, poco a poco, bauti-
zándose. “Para mí todo esto es algo 
increíble. En cinco años toda nues-
tra familia ha entrado en la Iglesia 
Católica”, concluye Sonia. Y todo 
empezó con el anillo. 

LA CONVERSIÓN TUM BAT IV A

Por Javier Lozano y Viviana Mourgeon

Fotografía: Cortesía HM Televisión

“AL TOCAR EL ANILLO DE SANTA JUANA SENTÍ UN CALOR ABRASADOR”

De santa Juana de Arco no se conservan sus restos. Fue quemada viva en Rouen en 
1431, entre cuyas cenizas apareció su corazón incorrupto. Sus verdugos, movidos por 
el odio, arrojaron todo lo que quedaba de ella al río. Sólo un objeto se salvó: su anillo. 

DE SONIA
DR APEAU

“Fui invadida de 
una emoción 
que me llenó por 
completo, sentí  un 
amor inmenso” 

viene de la entrevista a sor marie de la sagesse, sjm
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RESTAURANTE EL SECRETO DE SAN CLEMENTE

Más información: 
a	Web: elsecretodesanclemente.com

a	Dirección: Av. Acueducto, 14, 
Segovia

a	Reservas: 921 460 557

“El cariño es nuestro 
principal ingrediente”

En un entorno histórico incomparable, 
a escasos metros del acueducto de 

Segovia, frente a la iglesia románica de 
san Clemente, el restaurante El Secreto 

de san Clemente se ha convertido en 
un destino culinario de referencia para 

segovianos y turistas por igual.

Experiencias inolvidables
En el exterior, el restaurante dispone 
de una terraza de chateo con vistas al 
acueducto romano en una de las calles 
con más vida de la ciudad. En su inte-
rior, su decoración moderna y funcio-
nal ofrece varios ambientes. 

Y aunque el cuidado de los peque-
ños detalles es una de sus claves, la 
elección de sus platos y el trato de 
sus camareros también juegan un 
papel fundamental. “Nuestro equipo 
es una extensión de nuestra familia. 
Trabajamos con el objetivo de brindar 
a nuestros clientes una experiencia 
inolvidable. Valoramos la pasión por 
la gastronomía y la atención al deta-
lle. Todo contribuye a nuestra exce-
lencia”, concluye. 

COMO NO podía ser de otra manera, 
este restaurante segoviano tiene su  
“secreto”: está ubicado en uno de los 
lugares más emblemáticos de España, 
sirve el plato más típico de la gastrono-
mía segoviana –el  “Menú Cochinillo”, 
un auténtico manjar con todo su jugo 
y sabor– y, por si fuera poco, consi-
gue aunar un estilo elegante con un 
entorno tranquilo y cotidiano. Pero 
su verdadero  “secreto”, según explica 
a Misión Roberto Moreno, dueño de 
este conocido local, es que sorprende 
a sus clientes con una experiencia 
con corazón, figura de su imagen de 
marca. “Nuestros comensales sienten 
el amor y la pasión que ponemos en 
cada plato y en cada experiencia”. Y en 
Misión damos fe de que lo consiguen. 

Pero además del plato típico local, 
que no podía faltar, el restaurante 
ofrece otros elementos de la cocina 
tradicional con pinceladas inter-
nacionales, ideales para paladares 
inquietos. Cuenta con una cuidada 

carta con platos para todos los gus-
tos: de cuchara, para compartir, pos-
tres artesanos y, además, el servicio 
take away, con todas las opciones de 
la carta para quienes prefieran disfru-
tar de esta comida en casa.

Degustar recuerdos
“Cada día vivimos momentos espe-
ciales con nuestros clientes”, asegura 
Roberto Moreno. “Hace unos meses 
acogimos una reunión de una fami-
lia zamorana que nos contó su tradi-
ción de compartir de generación en 
generación una receta de carrillada 
de ternera guisada. Quedamos tan 
impresionados con la historia de la 
receta que decidimos incorporarla 
en nuestra carta”, rememora. Esta y 
otras muchas anécdotas ilustran el 
carácter familiar de El Secreto de san 
Clemente, cuyo empeño es que las 
familias pueden disfrutan de la buena 
comida mientras “crean recuerdos 
especiales”, asegura.

El Secreto de san Clemente 
ofrece un espacio ideal para 
celebrar cualquier tipo de evento

El  “Menú Cochinillo” 
es un auténtico manjar

La terraza de chateo 
tiene vistas al 
acueducto romano
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Por Carmen Seara

Fotografía: El Secreto de san Clemente

Publirreportaje



66 • 

Hakuna. En 10 días, el video que subie-
ron a TikTok (y en el que se ve a buena 
parte del público coreando la letra) 
había superado las 25.000 reproduc-
ciones. Más allá de discusiones sobre 
el copyright o sobre qué canción es 
mejor, si la original o la versión tecno, 
ambos éxitos revelan hasta qué punto 
sus canciones, con sus letras explíci-
tamente católicas, ha penetrado en un 
espacio en el que hasta ahora no había 
entrado ningún compositor cristiano: 
el entretenimiento de masas.

Con 240.000 oyentes al mes en 
Spotify, y algunos de sus éxitos en el 
Top 3 de esa plataforma, no es ningún 

Un buen plan

“Al cantar usamos 
expresiones 
corrientes que 
conectan con 
cualquiera” 

Por José Antonio Méndez

TEMAZOS QUE 
LLEVAN A DIOS
Además de lograr canciones que ayudan a rezar y a encontrarse con Dios, Hakuna 
Group Music ha conseguido que canciones católicas evangelicen los espacios de ocio. 
Sus temas suenan en discotecas, gimnasios y festivales. ¿Cómo lo han conseguido?

PODRÍA SONAR en un festival o en 
cualquier emisora de música tecno. La 
canción acumula más de tres millones 
de reproducciones en YouTube, y más 
de un millón de usuarios de TikTok 
la han utilizado como fondo en sus 
vídeos. Los comentarios que recibe 
son de este corte:  “Ahora Dios estará 
en mis entrenamientos del gym”, “+50 
kg en laterales si la escuchas”, “Día de 
Fabrik, rezando para que pongan este 
temazo”… Se trata de Huracán remix, 
una versión dance de uno de los temas 
religiosos más populares de Hakuna 
Group Music, creado por un youtu-
ber ajeno al grupo católico y que se 
dedica a versionar con ritmos elec-
trónicos hits de artistas como David 
Guetta o Cher. 

Y como el éxito es contagioso (y 
viral), a mediados de octubre los DJ 
de música electrónica PMK Three 
pincharon en el Eternal Sun Festival 
de Valencia un mashup (una mezcla 
de dos canciones) de un conocido 
DJ sueco y del tema Enciéndeme de 

secreto que Hakuna Group Music ha 
revolucionado la música católica. Pero 
lo más llamativo es que su música no 
suena sólo en un rato de adoración, 
sino que cientos de miles de jóvenes 
las escuchan cuando salen a correr, 
en el gimnasio, mientras conducen o 
cuando están de fiesta. 

Un lenguaje corriente
 “El secreto –explica para Misión 
Víctor, miembro del grupo y res-
ponsable de que suene la armónica 
en temas tan exitosos como Baila y 
déjate de historias –es sencillo: nues-
tra música y nuestras letras son de 
verdad. Cantamos lo que vivimos, 
lo que rezamos, lo que sentimos… Y 
cuando la gente lo escucha, percibe 
esa verdad que todo el mundo ansía 
y que el mundo no te puede llenar”. 

Un mensaje que presentan con 
expresiones tan normales como pega-
dizas.  “Al cantar usamos un lenguaje 
que es el nuestro. Cantamos con pala-
bras sencillas y expresiones corrientes 

HAKUNA GROUP MUSIC
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“Es posible unir a 
Dios con la buena 
música, porque 
Dios está presente 
en todo” 

que conectan con cualquiera, porque 
cuando hablamos con Dios también 
lo hacemos así. Y eso que, a veces, los 
católicos usamos palabras rebusca-
das para hablar de Dios y con Dios, 
no el lenguaje que usaríamos con un 
verdadero amigo”.

“En realidad –añade María, voz del 
tema Capricho y una de las encargadas 
de recoger el Premio Revista Misión 
2023 que recibió Hakuna Group Music 
el pasado octubre –, nosotros no saca-
mos canciones  ‘para la gente’, sino que 
la música nace de nuestro deseo de 
hablar con Dios y de la necesidad que 
tenemos de mostrar que somos jóve-
nes normales y a la vez católicos. Por 
eso sacamos lo que llevamos dentro, y 
el público entiende que es posible unir 
a Dios con las cosas que nos interesan 
a los jóvenes y con la buena música, 
porque Dios está presente en todo”.

De Coldplay a Nil Moliner
“Pero solo un buen mensaje no abre 
las puertas de discotecas y gimna-
sios”, les objetamos. Y aquí aparecen 
dos ingredientes claves. “Primero, que 
nuestro productor [Íñigo Guerrero] es 
un crack y nos ayuda a introducir una 
mayor riqueza musical. Por ejemplo, 
la canción Bendito hace que las leta-
nías de la Hora Santa suenen como 
el tema tribal Hijo de Hombre de Phil 
Collins; otras siguen ritmos parecidos 

a los de Coldplay, y el último single, 
Olor a tostadas, podría ser una can-
ción de Nil Moliner”, explica Víctor.

El segundo y más importante aún, 
en palabras de María, “es que todo 
esto es cosa de Dios. Si Él no qui-
siera que nos pasaran cosas tan 
impresionantes como llenar dos 
veces el Palacio de Vistalegre o col-
gar un ‘Sold Out’ en el Wizink para 
el concierto del 6 de enero, no esta-
ría pasando. Pero es Él quien se está 
empeñando en abrirse un hueco 
para llegar a miles de personas que 
no le conocen o le han olvidado, y 
decirles que la Iglesia es su casa y 
que pueden encontrarle en sus movi-
das, en sus cosas… ¡en todo!”. 

No sólo entre los pucheros de santa 
Teresa, sino que también entre pesas, 
copas o juegos de mesa anda el Señor, 
a ritmo del grupo musical Hakuna. 

Dios llega en
modo random
Las historias impactantes se les 
acumulan. Por ejemplo, la de los 
técnicos de sonido de Vistalegre 
que, cuando vieron al público arrodillado 
en la canción Noche, sintieron que “ahí 
estaba pasando algo especial, algo más 
grande que en cualquier otro concierto, 
y se arrodillaron también para orar con 
todo el público”, como les confesaron 
después. O como la familia de un 
joven asesinado, a la que unos amigos 
invitaron al concierto “para distraerse” 
y acabaron convirtiéndose a la fe y 
encontrando en la Iglesia el mejor hogar 
para su duelo. Incluso en el grupo hay 
testimonios de conversión: “Un amigo 
suyo –explica María– estaba alejado 
de Dios. Y un día, mientras escuchaba 
música random en Spotify, le saltó 
Pasión de Dios. Le tocó tanto que volvió 
a escucharla, empezó a cuestionarse 
su vida, con el tiempo hizo un retiro 
de Effetá, y al final acabó en Hakuna y 
ahora canta con nosotros”. 

Hakuna ha elevado 
la calidad de la 
música católica 
a un nivel 100% 
profesional. Por eso, 
cada concierto –
como el de Vistalegre 
de estas imágenes– 
es una experiencia 
catártica para miles 
de jóvenes que 
escuchan hablar de 
Dios explícitamente, 
mientras se divierten 
como lo harían en un 
buen festival



feliz culpa
 Autor: Zofia Kossak  Editorial: Arcaduz   Págs.: 272  PVP: 19,90 €

El milagroso poder de una advocación mariana. La escri-
tora Zofia Kossak recoge en esta novela histórica un aconteci-
miento poco conocido de Polonia: la muy peculiar llegada desde 
Roma de la imagen de la Virgen Gregoriana de Guadalupe, hoy 
Nuestra Señora de Koden. Una imagen poderosa y milagrosa que 
acabaría salvando la fe católica de esta nación a través del prota-
gonista de esta trepidante historia.

misión de audaces
  Autor: Óscar Rivas  Editorial: Homo Legens   Págs.: 270  PVP: 22 €

La esencia de un colegio católico. Los colegios católicos tie-
nen la misión de formar a buenos cristianos y buenos ciudadanos. 
Óscar Rivas, de la Fundación Educatio Servanda, presenta testimo-
nios de alumnos, profesores y familias de los colegios Juan Pablo II 
que muestran cómo Dios actúa en la vida de las personas si se les 
abre de par en par la puerta del colegio para que Él pueda actuar.

la lista de la señorita newbury
  Autor: Megan Walker  Editorial: Libros de Seda  Págs.: 352  PVP: 19,95 €

Una entretenida historia de amor. Rosalind, comprometida 
con el caballero “perfecto”, se siente atrapada por una boda no 
deseada. Busca cumplir su lista de deseos con la ayuda de su amiga 
Liza, quien a su vez necesita ayudar a su primo Charlie a encontrar 
su camino. La novela es un romance lleno de desafíos inesperados, 
que concluye con el descubrimiento del amor verdadero. 

Un buen plan ENSAYOS

Despierta y 
combate a los 
bárbaros

consejos 
para la guerra 
cultural

  Autores: Álex Rosal Editorial: 
Libros Libres Págs.: 288

 PVP: 20 €

Álex Rosal es un observador 
privilegiado de la vida cristiana y 
de esta civilización judeocristiana 
en declive. Y queda de manifiesto 
en este libro, un manual claro, 
didáctico y sencillo que, lejos 
de desanimar al lector, ofrece 
un diagnóstico de la sociedad, 
detecta a los “bárbaros” y propone 
alternativas para luchar y para 
vencer en esta guerra cultural.

NOVELA

TESTIMONIO

NOVELA

Dios. 
La ciencia. 
Las pruebas

una revolución 
que mira a lo 
alto

  Autores: Michel-Yves Bolloré y 
Olivier Bonnassies

 Editorial: Funambulista
 Págs.: 584   PVP: 24 €

Ha sido un auténtico fenómeno 
editorial en Francia, con más de 
250.000 ejemplares vendidos. 
Ha logrado poner no sólo en el 
debate la estrecha relación entre 
ciencia y fe, sino que ha ido un paso 
más allá explicando de manera 
accesible, organizada y rigurosa los 
avances científicos que probarían 
la existencia de Dios. Pero tampoco 
se queda en ese punto. Se atreve 
a indagar en pruebas que van 
más allá de la ciencia. Y para ello 
se adentra en la Biblia, la historia 
del pueblo de Israel, los milagros o 
Fátima. Para realizar esta extensa 
obra, los autores han contado con 
la ayuda de grandes expertos, 
entre ellos algún Premio Nobel.  Se 
trata de un libro para tener a mano 
y poder consultar. No  es  sólo para 
católicos, es recomendable para 
todo aquel que busque la verdad.

LIBRERÍA
Nuestra
Por Javier Lozano y Mar Solís

68 • 

juicio a la inquisición española
  Autor: Jean Dumont  Editorial: Encuentro   Págs.: 312  PVP: 18 €

Desmontar la Leyenda Negra. No hay leyenda negra más 
extendida que la de la Inquisición española. En esta reedición, el 
hispanista Jean Dumont entra de lleno en estas acusaciones y 
las investiga acudiendo a archivos y documentos de la época. El 
resultado es contundente: desmonta uno a uno los tópicos en los 
que se ha sustentado esta leyenda durante siglos.

HISTORIA
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Un buen plan

S. STUART PARK subraya “el hecho 
no siempre reconocido de que las 
interioridades del alma de Cristo, 
su ‘biografía íntima’, se revelan en 
el Antiguo Testamento más que en 
el Nuevo (por ejemplo, en el profeta 
Isaías y en los Salmos)”. Natural que 
dos filósofos católicos del mayor 
nivel, el alemán Spaemann y el nor-
teamericano Peter J. Kreeft, hayan 
escrito sendos libros glosándonos 
los Salmos. 

Un segundo encanto de los Salmos 
es que están escritos para ser rezados 
en comunidad. Cantados o, al menos, 
recitados, con el pueblo haciendo de 
coro. Esa comunidad, en cada igle-
sia, se reúne en el espacio, pero tam-
bién se pueden leer en comunidad 
en el tiempo, haciéndolo junto a 
los Padres, teólogos, místicos, poe-
tas y filósofos católicos que los han 
comentado y rezado a lo largo de los 
siglos. A eso nos invitan, sumándose, 
Meditaciones de un cristiano, el libro 
(en dos volúmenes) de Spaemann, 
publicado en la BAC; y La sabiduría 
de los salmos, de Kreeft, publicado 
por HomoLegens. Ambos traducidos 
ejemplarmente por Fernando Simón 
Yarza y Beatriz Jiménez Castellanos, 
respectivamente. 

Este sentido de lectura en comuni-
dad en el tiempo viene potenciando 
por la generosa cantidad de citas que 
ambos autores, sin ninguna pedante-
ría, prodigan. Léon Bloy, Kierkegaard, 
Platón, Von Balthasar, Benedicto xvi…. 

Se nos cuenta que el salmo 16 era 
uno de los favoritos de C. S. Lewis, y 
corremos a leerlo con sus ojos. A Peter 
Kreeft le impactó cuando vio cómo 
lo tenía de subrayado en su libro de 
oraciones.

La sana doctrina y la lectura infor-
mada logran un equilibro con el 
entusiasmo y la oración personal de 
sendos comentaristas. Ambas lec-
turas son una fiesta. Spaemann nos 
confiesa que rezar correctamente 
el salmo 16, por ejemplo, es tarea 
de toda la vida, pero él nos ayuda 
a hacerlo. Spaemann, con todo, es 
más sistemático y teológico, más 
germánico, diríamos, mientras que 
Kreeft es más libérrimo y divaga-
torio. El primero, en consecuencia, 
comenta todos los salmos, uno tras 
otro. El segundo, algunos. “No es este 
un trabajo de erudición, sino uno de 
midrash”, se explica, refiriéndose a 
los comentarios libres, bienhumo-
rados, pero también eruditos de los 
judíos, especialmente de los jasídi-
cos. Es su tradición.

Tañeré para ti:
salmos y glosas
De todos los libros del Antiguo Testamento, quizá el 
más querido sea el de los Salmos. Jesús los citaba tan 
constantemente que Robert Spaemann concluye que 
“Él es el orante ejemplar del salterio”. 

Poesía y música
Los Salmos son poemas. Hemos perdido mu-
cha comprensión lectora de textos poéticos. To-
davía con los  narrativos nos defendemos algo 
mejor, pero la poesía empieza a ser una dificul-
tad añadida, a pesar de su belleza, naturalidad 
y hondura. Ambos comentaristas nos ayudan no 
sólo a entenderla, sino también a disfrutarla. 
“En lugar de usar principios abstractos, utilizan 
imágenes concretas”, se nos explica. Además 
del amor por lo concreto, encontramos la con-
centración y la tensión propia de la lírica. En los 
salmos la oración va oscilando entre la llamada 
suplicante y la certeza de la salvación, entre la 
queja y el himno, sin que la contradicción reste 
coherencia. “Necesitamos más contacto con 
primitivos como David que con eruditos como 
nosotros”, dice Peter Kreeft. Entonces es fácil 
recordar y recomendar un tercer libro sobre los 
Salmos: el poemario del chileno José Miguel 
Ibáñez Langlois, que siempre veneró al rey 
David y terminó por dedicarle un libro entero: 
El rey David (Editorial Universitaria, Santiago de 
Chile, 1998).
Esa tensión de los Salmos se hace paz en la 
oración, como nos muestran sus comentaris-
tas, que nos ofrecen atisbos de su intimidad. 
Leemos en los Salmos que “la ley del Señor es 
la partitura de la vida justa”, y los salmos son su 
música. En estos libros, la oímos.

Los Salmos 
están escritos 
para ser rezados 
en comunidad, 
cantados o 
recitados en coro 

Avisa Kreeft que  “tenemos un TDH 
espiritual” y que, a menudo, nos dis-
traemos. Los dos libros son una 
llamada de atención –delicada, pro-
funda y constante– a la belleza y a la 
altura de los Salmos. 

Por Enrique García-Máiquez

BIBLIOTECA IMPRESCINDIBLE



EL VOLVO EX30 es un turismo de 
tamaño medio, del segmento B, con 
4,23 metros de longitud, tipo SUV 
compacto, una estética exterior de 
líneas simples y aspecto moderno, con 
un interior de diseño limpio y muy 
funcional. La parte económica se sus-
tenta en la ruptura de la asociación de 
marca premium y eléctrico, es decir, 
caro. El EX30 tiene una variada oferta 
en tipos de mecánica y terminacio-
nes, pero quizá lo más relevante es 
que gracias a las ayudas a los coches 
eléctricos Moves es posible adquirir 
un EX30 con una autonomía en carre-
tera de hasta 344 kilómetros por apro-
ximadamente 30.000 euros (36.770 
euros sin ayudas), lo que nos acerca 
al precio de un coche con mecánica de 
combustión. Pero aún hay más. Para 
este modelo, Volvo ofrece tres formas 
de adquisición: la compra habitual de 
propiedad absoluta, el arrendamiento 
o la suscripción, que en este último 
sistema supone un pago de 599 euros 
al mes para el EX30.

Tres opciones eléctricas
La oferta económica es muy dispar 
porque también lo son sus distin-
tas ofertas de terminación y mecá-
nica. Hay tres niveles de acabados 
y  equipamiento: Core, Plus y Ultra 

y, lo más influyente, sus tres niveles 
mecánicos. El primero  “denominado 
Single” lleva un motor eléctrico de 272 
caballos y baterías LFP, con una auto-
nomía de 344 kilómetros. La segunda 
opción, el Single extendido, tiene el 
mismo motor,  una batería NCM y 
una autonomía de 476 kilómetros. 
Ambas versiones tienen propulsión 
trasera. Y la tercera, de propulsión 
total, el Twin, lleva dos motores, bate-
ría NCM, una potencia de 428 caba-
llos y 460 kilómetros de autonomía. 
En todos los casos, para recargar las 
baterías del 10 % al 80 % se necesitan 
29 minutos de carga.

La primera opción mecánica ofrece 
una aceleración de 5,7 segundos para 
pasar de 0 a 100 km/h, que en el caso 
de la versión Twin lo puede hacer en 
tan sólo 3,6 segundos.

Como ya es enseña en la marca, la 
seguridad es uno de los valores más 

fuertes en este modelo. Cuenta con 
todos los dispositivos de seguridad 
activa y pasiva, así como con todas 
las ayudas a la conducción disponi-
bles en cualquiera de los modelos de 
la marca. Además, todas las funcio-
nes de uso, funcionamiento de servi-
cios, comunicación y entretenimiento 
se operan y controlan a través de una 
pantalla central de 12,3 pulgadas. El 
EX30 cuenta con un maletero de 318 
litros, regulable en dos alturas, con 
accionamiento eléctrico de la aper-
tura y cierre en las versiones Plus y 
Ultra. Además, en la parte delantera 
tiene un hueco de 7 litros en el que se 
puede llevar el cable de carga.

Para finales de 2024 Volvo tiene pre-
visto lanzar una versión campera, 
el EX30 Cross Country, con mayor 
altura al suelo y protecciones en la 
carrocería. 

Por Francisco del Brío

Un buen plan

VOLVO EX30

Premium, 
eléctrico
y accesible
El nuevo Volvo EX30 
totalmente eléctrico ya 
está a la venta, y tanto sus 
cualidades de funcionamiento 
como su oferta económica 
resultan de lo más atractivo. 

El Volvo EX30 
presenta un 
atractivo añadido: 
altas prestaciones a 
un precio accesible

FICHA TÉCNICA
MOTORES Y AUTONOMÍA: Single, motor 
eléctrico de 272 CV y 344 km de autonomía. 
Single extendido, eléctrico de 272 CV y 476 km de 
autonomía. Twin, dos motores eléctricos de 428 
CV y 460 kilómetros de autonomía.

CONSUMO: Entre 15,7 y 16,7 kW cada 100 km.

TRANSMISIÓN: Automática. Propulsión trasera 
en Single y 4x4 en Twin.

FRENOS: Discos ventilados.

LARGO/ANCHO/ALTO:  4,23/1,84/1,55 metros.

CAPACIDADES: Maletero de 318 litros. 

PRECIOS: Desde 36.770 €, en Single; 42.033 
€, en Single extendido; y 48.265 €, en Twin. (En 
todos los casos, precios sin ayudas de Moves).
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Un buen plan

para comprender estas imágenes. San 
Bernardo o san Francisco escribie-
ron acerca de esta etapa de la vida de 
Jesús, ambos movidos por visiones 
en torno a la Natividad. Santa Clara, 
santa Rosa de Lima o santa Catalina 
les siguieron. Y otros menos conocidos 
como santa Gertrudis la Magna o la 
beata Hosanna de Mantua, tuvieron 
recurrentes apariciones del Niño en 
torno a la edad de 6 años. Todos ellos 
vinieron a enriquecer la preciosa devo-
ción a Dios niño. 

Devociones profundas
Todas estas corrientes, populariza-
das en el siglo xvi, dieron lugar a una 
gran variedad iconográfica a la hora 
de representar la figura del Niño Jesús. 
De las más habituales es el llamado 
Salvator Mundi, como el de Martínez 
Montañés para la catedral de Sevilla 
tantas veces reproducido, que de pie 
bendice con una mano y en la otra 
porta el globo terráqueo. Muy fre-
cuentes son los Niños de cuna, a veces 
fajados como indicaba la tradición, dor-
midos, acurrucados o despiertos, como 
los que se colocan en las casas. Entre 
estos dos extremos surgen infinidad de 
variaciones como los Niños de pasión, 
portadores de algunos atributos como 
la cruz, un cáliz, los clavos o la corona 
de espinas. Los Niños triunfantes, ves-
tidos de blanco, y portadores de la 
cruz a modo de báculo o el Buen 
Pastor, abundante también, 
que llevan un corderito. 

DURANTE EL barroco en los monas-
terios femeninos se hizo cada vez más 
habitual la tradición de que las novi-
cias llevaran una escultura del niño 
Jesús en sus dotes, hasta el punto de 
contar algunos monasterios con her-
mosas y nutridas colecciones de estas 
tallas: el porterito, el infante, el naza-
reno…  Son algunos de los cariñosos 
nombres que recibían estas pequeñas 
esculturas en monasterios como el 
de las Descalzas Reales de Madrid. 
Incluso son conocidas las anécdotas 
de cómo algunas monjas llevaban los 
de tamaño más pequeño en el bolsillo 
de su delantal como acostumbraba, 
en este mismo monasterio, la infanta 
Margarita de Austria allá por 1584.

Hasta el siglo xv lo habitual era 
contemplar siempre al Niño Jesús en 
los brazos de su Madre. Sin embargo, 
su figura poco a poco se iría indepen-
dizando. Tal es el caso del llamado 
Santo Bambino de Aracoeli, tallado 
por un monje franciscano en madera 
de olivo de Jerusalén a finales del 
siglo xv, y protagonista de numerosos 
y singulares milagros. Desde enton-
ces se iría extendiendo este modelo 
iconográfico alimentado por las visio-
nes de algunos santos. 

La infancia de Cristo
Si bien en los Evangelios canónicos 
no se encuentran apenas detalles de la 
infancia de Jesús, la devoción a algu-
nos momentos de su infancia es, sin 
lugar a duda, uno de los referentes  

Por Isabel Fernández

Asociación Nártex

ESCULTURAS DEVOCIONALES DEL NIÑO JESÚS

N

artex Misión

En estas fechas son pocos los hogares que no cuentan 
con una imagen, por pequeña que sea, del Niño Jesús, 
tradición preciosa y tierna que venera al Niño que tiene 
un interesante origen y una rica iconografía en España. 

Manolitos
Un ajuar digno 
de un rey 
Junto con estas pequeñas obras se 
conservan en los monasterios también 
sus ajuares, camitas, sillitas primorosa-
mente decoradas que las acompaña-
ban y formaban parte de la devoción a 
estas imágenes. ¿Quién no ha prepa-
rado la cunita del Niño en Adviento para 
recibirle como merece en Navidad? Los 
vestidos también son dignos de men-
ción: ricas telas a veces retales de ves-
tidos de nobles damas, otras veces 
sencillas telas de clausura, siempre 
primorosamente adornadas, eran el 
material con el que las monjas vestían 
y veneraban a estos niños como si se 
tratara realmente de un bebé.La fami-
liaridad con la que las monjas acaba-
ban tratando con Jesús a través de 
estas pequeñas tallas dio como resul-
tado el cariñoso nombre por el que son 
conocidas: Manolitos. Una preciosa tra-
dición que nos lleva a meditar profun-
damente en la humanidad de Cristo en 
estas fechas.
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Montaje
1.  Introducir la crema inglesa en una taza o vaso. 

2. Rellenar los buñuelos con la crema pastelera de chocolate 
(con ayuda de una manga pastelera de boquilla fina).

3. Espolvorear con azúcar glas.

Buñuelos de viento:  
• 6 - 7 huevos • 150 g de harina • 250 g de 
leche • 100 g de mantequilla • C.S de sal 

Crema pastelera de chocolate:
• 500 g de leche • 125 g de azúcar 
• 45 g de maicena • 80 g de yemas de huevo 
• ½ vaina de vainilla • 80 g de chocolate negro 

Crema inglesa:
• 125 g de leche • 125 g de nata • 50 g de yemas 
de huevo • 40 g de azúcar • ½ vaina de vainilla 

Ingredientes

Producción: Marta Peñalver

Fotografía: Miriam Robledo

Estudió cocina y pastelería. En 2015 
se incorporó al equipo de Le Cordon 
Bleu Madrid como parte de la brigada 
de producción. En 2019 fue nombrado 
responsable del equipo de producción, 
y desde finales de 2020 es profesor 
del área de Cocina Española.

DAVID VELA

de viento
Buñuelos

Preparación

Buñuelos de viento
1. Mezclar en un cazo la leche, la mantequilla y la sal, y poner 
a hervir. Una vez que rompa a hervir, incorporar la harina de 
una vez y remover hasta obtener una masa lisa. 

2. Cocinar en un cazo durante 30 segundos hasta que la 
masa pierda la humedad y pasar a un bol frío.

3. Esperar 5 minutos a que temple la mezcla e ir agregando 
los huevos, de uno en uno, hasta obtener una textura 
cremosa. Cada vez que se agrega un huevo a la masa, 
esta se corta y vuelve a ser lisa, por eso es importante 
agregar el huevo cuando el anterior esté bien integrado.

4. Con ayuda de una cuchara, verter porciones de la masa 
en aceite a 150-160° C y freír. 

5. Pasar a papel absorbente.

*Como opción se puede con ayuda de una manga pastelera, 
escudillar unos puntos sobre un papel de horno, cortar y freír 
con el trocito de papel (despegará solo).

Crema pastelera
1. En una cacerola hervir la leche con la mitad del azúcar, 
aproximadamente. 

2. En un bol mezclar las yemas con la segunda parte del azúcar, la 
maicena y blanquear. Verificar que no queden grumos de maicena. 

3. Verter un poco de leche caliente sobre las yemas. Mezclar 
rápidamente para evitar que las yemas se cuezan. 

4. Volcar el resto de la leche en la cacerola y remover bien. 

5. Remover todo el tiempo de manera que la crema no se pegue en 
el fondo de la cacerola y mantener en hervor durante 15 segundos. 

6. Poner el chocolate en un bol y verter la crema sobre el chocolate, 
esperar 2 minutos y batir. El calor de la crema lo derretirá .

7. Enfriar rápidamente extendiendo la crema sobre una bandeja 
bien limpia y cubrir con papel film al contacto. 

Crema inglesa
1. En una cacerola, añadir la leche, la nata y las semillas de la 
vaina de vainilla.

2. Calentar sin que hierva.

3. Mezclar las yemas con el azúcar y batir hasta que blanqueen 
un poco (cambia de color).

4. Colar y añadir un poco de la leche caliente (elaboración anterior) 
sobre las yemas removiendo para que no coagulen. Incorporar el 
resto de la leche caliente.

5. Cocer a 82° C/83° C sin parar de mover la crema, hasta obtener 
una textura napante.

comensales
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Reserva natural

Por Juan Manuel de Prada

www.juanmanueldeprada.com

Dominio justo
A 

los seres humanos nos obliga 
el deber de preservar la 
Creación que nos ha sido 
confiada por Dios y que, al 

final de los tiempos, habrá de encon-
trar su plenitud. Somos titulares de 
un  “dominio justo”  sobre ella; y ese 
dominio, para ser justo, tiene que estar 
regido por las obligaciones de respeto 
venerable que merece toda obra salida 
de las manos de Dios.

Pero este  “dominio justo” que el hom-
bre ejerce sobre la Creación ha sido 
adulterado por ideologías en aparien-
cia antípodas pero íntimamente com-
plementarias que, tras romper esa 
relación privilegiada que une al hom-
bre con la Creación, acaban encum-
brándola en un altar o, por el contrario, 
expoliándola. En su encíclica Caritas 
in Veritate, Benedicto xvi nos advertía 
contra el peligro de estas ideologías 
sombrías, que crean “graves antino-
mias” en el pensamiento, haciendo 
añicos nuestra capacidad de discerni-
miento moral. La ideología actúa siem-
pre del mismo modo: primero atomiza 
nuestra visión abarcadora del cosmos; 
y, a continuación, con los fragmentos 
resultantes de la atomización, levanta 
torres de Babel sin cimientos. Una 
prueba evidente y desconsoladora de 
esta devastación ideológica la obser-
vamos en la histeria creada por el lla-
mado “cambio climático”.

Primeramente, se rompen los lazos 
hondos entre hombre y naturaleza, 
impidiendo que los seres humanos 
puedan leer en el libro de la  naturaleza 

la encomienda que han recibido. 
Los hombres dejan así de ver en la 
Creación la mano de Dios; y entonces, 
inevitablemente, deciden que, o bien 
la naturaleza debe estar sometida a la 
mano humana, o bien consideran que 
la naturaleza es el mismísimo Dios. 
Una persona que lee correctamente el 
libro de la naturaleza cobra concien-
cia de su lugar en el mundo; descubre 
que ese don le ha sido confiado y que, 
por lo tanto, ha recibido el encargo 
de ejercer sobre él un dominio justo 
que, básicamente, consiste en sacarle 
fruto sin esquilmarlo. La ideología, 
al impedir al hombre leer el libro de 
la naturaleza, convierte ese don pre-
cioso en un “organismo ajeno” que se 
puede cosificar o, por el contrario, ele-
var fanáticamente a altares de adora-
ción; actitudes ambas que arrebatan 
al hombre la posibilidad de ejercer un 
“dominio justo” sobre la Creación, por-
que niegan que el hombre sea deposi-
tario de una encomienda divina.

Durante siglos, la ideología inspiró 
una actuación desaprensiva ante la 
Creación: el progreso –que no era 
sino el traje lustroso con que la ava-
ricia se disfrazó, para justificar sus 
abusos– parecía justificar la explota-
ción sin tasa de los recursos natura-
les. Más tarde, la ideología inspiró un 
culto maniático a la naturaleza, una 
especie de culto panteísta; y frente a 
la diosa Naturaleza nos hallábamos 
los abyectos seres humanos, conver-
tidos en parásitos sobre los que pue-
den ejercerse todo tipo de medidas 

aberrantes, empezando por el con-
trol de natalidad y terminando por la 
suplantación de nuestras formas de 
vida seculares, según diseños urdi-
dos por ingenieros sociales al servicio 
de la plutocracia. Esta consideración 
denigrante del ser humano es la que 
se oculta detrás de las hipótesis que 
defienden el origen antrópico del 
cambio climático.

Los adoradores maniáticos de la natu-
raleza (en realidad, lacayos al servicio 
de intereses plutocráticos) nos anun-
cian los efectos devastadores del cambio 
climático; los despreciadores maniáti-
cos de la naturaleza se burlan chules-
camente de tales predicciones agoreras. 
Pero, a poco que uno rasca, descubre 
que unos y otros se parecen muchísimo 
más de lo que ellos mismos podrían sos-
pechar, puesto que todos niegan –o sim-
plemente no ven, ofuscados por una 
misma bruma– el lugar que al hombre 
le corresponde dentro del orden natural, 
que no es el de estar por encima ni por 
debajo de la naturaleza, sino al frente. 
Claro que, para estar al frente, hay que 
ser primeramente conscientes de la 
misión que nos ha sido encomendada. 
Es la conciencia de esa encomienda 
–que religa al hombre con la natura-
leza– es la que falta en las construccio-
nes ideológicas en liza, que niegan al 
comendador; esto es, a Dios. 

“El lugar del 
hombre no es 

por encima ni 
por debajo de la 
naturaleza, sino 

al frente”
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Feliz tiempo
de vida 

y esperanza

Magisterio del Papa Francisco

El hilo conductor de este libro no es otro que el 
valor de la vida que comien za desde su concepción. 

La reflexión y el compromiso en favor de la vida 
que el autor presenta se proponen como un avan ce 

hacia una futura afirmación 
más gran de del humanismo: 
entonar la expresión «uno  
de nosotros», porque así 

ha de verse al ser humano 
desde el mismo momento 

de su concepción.
También:  

La vida humana naciente.  
200 preguntas y respuestas  

| Justo Aznar, coord.
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Este libro recoge, a modo de «miradas», 29 reflexiones 
escritas para el Centro de Pensamiento de la Fundación 
Pablo VI sobre muchas de las líneas maestras del magisterio 
de san Pablo VI.
También: Pablo VI, un cristiano del siglo xx | Giovani Maria Vian
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«Grandeza y miseria del hombre 
forman la paradoja que está en el cen-
tro de la reflexión y el mensaje de Blaise 
Pascal, nacido hace cuatro siglos, el 19 de 
junio de 1623, en Clermont, en el centro 
de Francia. Desde niño y durante toda su 
vida buscó la verdad […].

 En un siglo de grandes progresos en 
muchos ámbitos de la ciencia, acompa-
ñados de un creciente espíritu de escep-
ticismo filosófico y religioso, Blaise Pascal 
se mostró como un infatigable buscador 
de la verdad, y como tal permaneció siem
pre “inquieto”, atraído por nuevos y más 
amplios horizontes. 

Precisamente esta razón, tan aguda y 
al mismo tiempo tan abierta, nunca acalló 
en él la pregunta antigua y siempre nueva 
que resuena en el alma humana: “¿Qué es 
el hombre para que pienses en él, el ser 
humano para que lo cuides?” (Sal 8,5)». 

Papa Francisco

Sublimitas et miseria 
hominis

en el IV centenario del nacimiento 
de Blaise Pascal

carta apostólica
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«Han pasado ya ocho años desde que publi-
qué la Carta encíclica Laudato si’, cuando quise 
compartir con todos ustedes, hermanas y 
hermanos de nuestro sufrido planeta, mis 
más sentidas preocupaciones sobre el cuida-
do de la casa común. Pero con el paso del 
tiempo advierto que no tenemos reacciones 
suficientes mientras el mundo que nos acoge 
se va desmoronando y quizás acercándose a 
un punto de quiebre [...].

La reflexión y la información que podemos 
recoger de estos últimos ocho años, nos per-
mite precisar y completar lo que podíamos 
afirmar tiempo atrás. Por esta razón, y porque 
la situación se vuelve más imperiosa todavía, 
he querido compartir con ustedes estas pági-
nas» (Francisco).

Papa Francisco

Laudate Deum
a todas las personas de buena voluntad 

sobre la crisis climática

exhortación apostólica
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«Teresita es una de las santas más 
conocidas y queridas en todo el mun-
do. Como sucede con san Francisco de 
Asís, es amada incluso por no cristianos 
y no creyentes» (n. 4).

«Un siglo y medio después de su 
nacimiento, Teresita está más viva que 
nunca en medio de la Iglesia peregrina, 
en el corazón del Pueblo de Dios. Está 
peregrinando con nosotros, haciendo 
el bien en la tierra, como tanto deseó. 
El signo más hermoso de su vitalidad 
espiritual son las innumerables “rosas” 
que va esparciendo, es decir, las gra-
cias que Dios nos da por su intercesión 
colmada de amor, para sostenernos en 
el camino de la vida» (n. 53).

Papa Francisco

C’est la confiance
sobre la confianza  

en el amor misericordioso de Dios  
con motivo del 150.º aniversario  

del nacimiento  
de santa Teresa del Niño Jesús  

y de la Santa Faz

exhortación apostólica
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Esta edición se presenta con la intención de ayudar a comprender mejor el 
texto agustiniano, es necesario acercar este clásico a las diversas y variadas 

iniciativas que buscan hoy ofrecer un Primer Anuncio del Evangelio.
También: Trece catequesis inéditas. Sobre el discurso de Pablo en el Areópago  
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carta apostólica Deus caritas est
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Gama Nuevo Hyundai Tucson: Emisiones CO2 (gr/km): 136-162. Consumo mixto (l/100km): 5,2 –7,1. 
Valores de consumos y emisiones obtenidos según el nuevo ciclo de homologación WLTP
*Datos DGT según número de matriculaciones para canal particular del segmento C-SUV en el primer semestre de 2023 www.dgt.es. La 
garantía comercial de 5 años sin límite de kilometraje ofrecida por Hyundai Motor España S.L.U a sus clientes finales es sólo aplicable a los 

vehículos Hyundai vendidos originalmente por la red oficial de Hyundai, según los términos y condiciones del pasaporte de servicio. Consulta las condiciones de oferta en la red 
de concesionarios Hyundai o en www.hyundai.es

Conseguir el éxito depende de muchos factores. Para lograrlo, Hyundai TUCSON 
combina la última tecnología en seguridad, confort y conectividad con el diseño 
más vanguardista. Pero es tu confianza la que ha hecho que sea el número
uno en ventas. Disfruta de la tecnología de sus luces paramétricas, su pantalla 
de 10,25" y los servicios de conectividad Bluelink, con los que podrás controlar 
el coche desde tu móvil o con tu voz. Un SUV único con todas las ventajas de la 
última tecnología híbrida eléctrica e híbrida enchufable. Si aún no has conducido 
al líder, ahora es el momento.

The One and Only.
TUCSON, Nº1 gracias a ti*.
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